
Fusão de cores e sentidos nas 
telas de Mirabeu Menezes
Artista plástico paraibano abre a mostra individual 
“Fusão”, com temas abstratos e figurativos, na 
próxima sexta-feira, na Galeria Gamela. Página 9
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Na ONU, Bolsonaro volta 
a negar crise ambiental
Presidente criticou o socialismo, celebrou o golpe de 1964 e declarou que a Amazônia não é patrimônio da humanidade. Página 15

Governador João Azevêdo reuniu-se com representantes da Justiça e do Ministério Público para discutir avanços na estrutura física e pedagógica das unidades socioeducativas. Página 3

Melhorias para o sistema socioeducativo da PB

Foto: José Marques/Secom-PB

Campanha Praia Limpa 
começa por Manaíra
Ação do Governo do Estado, em parceria com o 
Ministério Público da Paraíba, teve início com visitas a 
imóveis na Avenida Edson Ramalho, em JP. Página 3
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2o Caderno

Mas por que essas lembranças me 
apareceram aqui no outono de minha 
vida? Simples meus amigos, minhas 
amigas. Quando vejo hoje alguém não 
suportar a ideia de que um outro possa 
ter uma opinião diferente da sua, isso 
me assusta. Esbravejam, ofendem 
como que seu pensar fosse a verdade 
absoluta. São almas menores, espíritos 
inferiores. Página 11

Canção de não cantar

Luiz Augusto de Paiva

Flamengo volta
a jogar com o
Internacional 
Na primeira fase, o duelo entre rubros 
(alvi e negro, gaúcho e carioca) foi 
encerrado com vitória colorada no
Dia do Trabalhador.   Página 21

Empresas terão que 
disponibilizar livro 
de reclamações
Lei vale para o município de João 
Pessoa e começa a vigorar no dia 13 
de outubro. Queixas servirão como 
registro junto ao Procon.   Página 7

DOAÇÃO DE
ÓRGÃOS E TECIDOS

Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409

A VIDA

CONTINUA

Programa Decide Projeto do TCE vai orientar e cobrar dos municípios a criação do Plano Diretor. Página 6
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Setembro é um mês diferencia-
do no calendário brasileiro, particu-
larmente o nordestino. O consórcio 
formado pela umidade provocada 
pelas chuvas e o aumento da pre-
sença solar torna a natureza mais 
exuberante, daí se dizer que se está 
na “estação das flores”, como a Pri-
mavera também é chamada.

Os dias mais coloridos desper-
tam a atenção de cidadãos e cida-
dãs, de modo especial, para a cidade 
onde moram. Observa-se com mais 
cuidado o que ela tem de belo, mas 
também aquilo que a enfeia. Cons-
tata-se, por exemplo, que se a natu-
reza demanda responsabilidade, a 
população não fica para trás.

A cidade de João Pessoa tem 
praias que figuram entre as mais be-
las do mundo. São grandes piscinas 
de água salgada a céu aberto, de tem-
peratura agradável, gratuitas, emol-
duradas por faixas de areia, falésias 
e vegetação nativa, onde se pode 
pescar, banhar-se e praticar ativida-
des físicas e esportes náuticos.

No entanto, a orla marítima da ca-
pital paraibana apresenta problemas 
que ameaçam desestabilizar comple-
tamente esse imenso balneário, secu-
larmente aberto à população e aos 
turistas. Um deles é a poluição cau-
sada pela rede clandestina de esgo-
tos e o uso inadequado das galerias 
pluviais.

O cerne dessa questão atende 
pelo nome de saneamento, e não diz 
respeito apenas ao meio ambien-
te, mas à sociedade como um todo, 

embora, de modo mais específico, 
aos segmentos mais pobres da po-
pulação. Portanto, investir em sa-
neamento impacta positivamente a 
sociedade e a natureza.

Saneamento não é uma ação go-
vernamental ou empresarial isolada. 
O site Trata Brasil a conceitua como 
“o conjunto dos serviços, infraestru-
tura e instalações operacionais de 
abastecimento de água, esgotamento 
sanitário, limpeza urbana, drenagem 
urbana, manejos de resíduos sólidos 
e de águas pluviais”.

Saneamento não só rima, como é 
um dos mais caros fundamentos de 
um modelo socioambiental de desen-
volvimento. Não se concebe progres-
so e democracia sem amplo sistema 
de abastecimento de água e coleta e 
tratamento corretos dos esgotos, se-
jam eles residenciais ou industriais.

Saneamento, acima de tudo, as-
socia-se à melhoria da qualidade de 
vida em todos os sentidos, sendo, 
portanto, um dos fatores essenciais 
para se garantir saúde pública, edu-
cação e geração de emprego e renda, 
por meio da valorização de imóveis 
e a otimização do turismo e ativida-
des a ele relacionadas.

Por aí se vê a importância capi-
tal do conjunto de medidas lançado 
esta semana pelo governador João 
Azevêdo, destinado à cidade de João 
Pessoa - um investimento superior 
a R$ 43 milhões -, que inclui obras 
de abastecimento de água e esgota-
mento sanitário e a campanha eco-
lógica “Praia Limpa”.
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Editorial

A visão da ciência 
histórica pode indicar 
tendências, mas foge à 
futurologia. Uma visão 
de grande alcance como 
a que se projetava com a 
Sudene de Celso Furtado, 
cedo teve de ser reavalia-
da logo que o taumaturgo retornou do 
exílio.  Mas há fundamentos difíceis de 
serem descartados pelo tempo e mes-
mo pelas suas trovoadas como o de 
que trata a teoria marxista da luta de 
classes. Os interesses das classes do-
minantes e dos dominados são sempre 
inconciliáveis. A civilidade democráti-
ca consegue disfarçar o abismo, mas, 
no fundo, cada vez mais engrossa a 
guerra surda e profunda entre quem 
usurpa o mundo sem dar a menor para 
os usurpados. 

Nisto, o que bem distingue nós bra-
sileiros é a aceitação acomodada do pre-
juízo. A demora como, livres por lei, não 
assumimos, na plenitude, essa liberdade.

Sendo dos últimos a sair da escra-
vidão legal, livramos o corpo mas, para 
sobreviver, penamos na mesma alma. 
Alma de servos pela subsistência. Ti-
nha razão Lima Barreto, mulato que 
outro mulato não o deixou entrar na 
Academia Brasileira de Letras. Intri-
gado com a febre do futebol espalhada 
pelos subúrbios, previu o placar final 
do jogo: “O recalque há de ser purgado 
a cada grito de gol”. Ou na fantasia dos 
carnavais incrementada quase sempre 
por dinheiro sujo. 

Não se pode negar, crescemos. Há 
fubá e ovos de granja acessíveis ao fla-
nelinha, mas o crescimento fica longe 
de ser justo ou harmonioso como so-
nhavam os velhos socialistas. Num país 

de fratura social exposta 
como o nosso, a desar-
monia compõe o postal 
urbano mais ostensivo.  

“Isso aqui ainda 
é uma maravilha!” – 
fala o taxista rumo ao 
Altiplano.“Vá ver em São 

Paulo, vá ver no Rio, vim de lá. Graças a 
Deus estou aqui há um ano.” E comple-
ta:  “Por lá a guerra aberta se dá entre 
facções de pobres que viraram bandi-
dos”. Pobres contra pobres, sejam civis 
ou militares, bandidos ou milicianos.              

Ganhei de Evandro Nóbrega “Bra-
sil: uma biografia”, das professoras da 
USP, Lilia Sichwarcz, e da UFMG, Heloisa 
Starling. Acima de critérios e métodos 
de estudo e pesquisa, o que me prendeu 
a um terço das 700 páginas dessa ver-
são da história brasileira, foi a própria 
narrativa. A forma de segurar o leitor a 
ponto de desligá-lo da guerra sem quar-
tel que nos traz do Rio a televisão.   

Um detalhe me chamou a atenção 
nas primeiras páginas: o que expõe os 
verdadeiros motivos da expulsão dos 
jesuítas. Anchieta escrevia fácil, para 
meninos, um perigo. E por que foram 
expulsos?   Porque souberam estrutu-
rar uma empresa dedicada à cateque-
se que ameaçava o poderio do colono. 
Com os padres, os índios trabalhavam 
em liberdade, participavam igualita-
riamente da colheita, pondo em peri-
go o domínio absoluto do colonizador, 
que explorava o índio no trabalho es-
cravo. E teve de pagar caro para trazer 
o negro, escravo na lavoura e, ao mes-
mo tempo, mercadoria de bons lucros.  
Vem o marquês de Pombal, trepado 
ainda hoje na maior estátua de Lisboa 
(fui lá ver) e os expulsa. 

Recaída
Num país de fratura 

social exposta como o 
nosso, a desarmonia 

compõe o postal urbano 
mais ostensivo   
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UN Informe

Porém, Gregória Benário afirmou que o 
foco do PCdoB, na verdade, é a eleição 
proporcional em João Pessoa. “Estamos 
trabalhando na proporcional, queremos 
ter mais de um assento na Câmara Munici-
pal”, disse. Na atual legislatura, o partido 
está sem atuação na Câmara Municipal. É 
que Helton Renê está licenciado: é o secre-
tário do Procon Municipal.   

Léo Bezerra (PSB) respondeu 
a declaração da correligionária, 
Sandra Marrocos, que o teria 
chamado de “ingrato”, após ele 
renunciar à liderança do PSB 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa: “Entreguei a liderança 
de cabeça erguida. Cumpri meu 
papel, defendi, lutei e briguei 
com unhas e dentes. Não admi-
tirei que ninguém diga que não 
fui coletivo, que não dialoguei 
com todos”.

Gregória Benário considera superado o episó-
dio em que Helton Renê, único vereador do 
PCdoB na Câmara Municipal de João Pessoa, 
fez reclamações públicas à legenda, admitin-
do a possibilidade de migrar para outro par-
tido. “Na última conversa que tive com ele, eu 
disse: ‘Se você quer sair candidato a prefeito, 
porque não pelo PCdoB?”, revelou.

“Por que não?”

“Cabeça erguida”

Jeová reafirma: não disPutará mais Cargo eletivo

galinha guisada bem longe

PCdob e Pt: João está alinhado ao CamPo Progressista

Na sessão que a ALPB fará hoje 
em Alagoa Grande, será votado 
requerimento de voto de aplauso 
a João Bosco Carneiro (Cidada-
nia/PPS), “pela competência e 
postura coerente”, nas palavras 
do autor, Cabo Gilberto (PSL). 
Lindolfo Pires (Podemos) brincou 
com o colega: “Acho que Cabo 
Gilberto quer ganhar uma gali-
nha guisada de João Bosco”. Em 
tempo: o prato é especialidade 
da culinária da cidade.

E por falar no deputado Cabo 
Gilberto, ao elogiar o traba-
lho dos deputados na ALPB, 
na sessão de ontem, ele fez 
uma comparação, digamos, 
mais que superlativa: “Quero 
parabenizar os 36 deputa-
dos pelo trabalho que vêm 
fazendo nesta Casa. Desde o 
Descobrimento do Brasil, esta 
é a melhor Legislatura que a 
Paraíba já teve”. Foi longe, 
bem longe.  

Jeová Campos (PSB) voltou a dizer ontem – como fez em março –, que não pretende disputar mais 
cargos eletivos a partir de 2022, quando termina seu terceiro mandato na ALPB, mas vai continuar 
fazendo política, sempre “ao lado do campo democrático”. Por enquanto, a declaração anula espe-
culação da imprensa segundo a qual ele projetava candidatar-se a deputado federal. Seu irmão, 
Marcos Campos, deve sair para estadual. “Vou concluir esse mandato com a mesma responsabilida-
de de quando iniciei [na política], defendendo as causas dos mais humildes”, afirmou.   

na ProPorCional

Gregória Benário (foto) e Jackson Macedo, que comandam os diretórios do PCdoB e do PT, respectivamente, 
na Paraíba, emitiram opinião similar quando indagados sobre a reunião que tiveram – ao lado de dirigentes 
do Rede, PMN e PDT – com o governador João Azevêdo (PSB). Disseram que foi uma “conversa informal”, 
em que se falou da crise política e da conjuntura nacional. Para os dois dirigentes se perguntou quais as 
impressões que eles tiveram a respeito da hipótese de uma saída do gestor estadual para outra legenda. 
Ambos disseram que os partidos não solicitaram a reunião com o governador para tratar desse assunto, mas 
foram unânimes numa opinião: acreditam que caso ele decida sair do PSB, seu destino será um partido de 
viés à esquerda, por coerência. “O governador não vai sair de uma situação em que ele sempre esteve. Ele 
tem uma sequência política no campo da esquerda, tanto na prefeitura [de João Pessoa] quanto no Governo 
do Estado, uma trajetória sempre alinhada ao campo progressista”, afirmou Gregória Benário. Para Jackson 
Macedo, o governador jamais se “afastará desse campo político, qualquer decisão que venha a tomar”.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 25 de setembro de 2019

Cagepa visitou imóveis da região educando os moradores sobre o uso correto das redes de esgotamento sanitário e das galerias pluviais

A Avenida Edson Ra-
malho, no bairro de Ma-
naíra, é a primeira via a 
receber as ações da Cam-
panha Praia Limpa. As 
equipes da Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) já iniciaram 
as visitas dos imóveis da 
região educando os mora-
dores sobre o uso correto 
das redes de esgotamento 
sanitário e das galerias 
pluviais. A campanha foi 
lançada na segunda-feira 
(23) pelo governador João 
Azevêdo, com o objetivo 
de informar e conscienti-
zar os moradores sobre o 
uso racional e correto das 
redes de esgotamento sa-
nitário e também das ga-
lerias pluviais.

De acordo com o ge-
rente regional da Cagepa 
no Litoral, Rubens Falcão, 
a operação está sendo fei-
ta em parceria com o Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) e demais órgãos 
estaduais e municipais li-
gados ao meio ambiente 
e recursos hídricos. “De-
pois que as equipes da Ca-
gepa detectarem os pon-
tos com irregularidades, 
os proprietários serão no-
tificados e terão um prazo 
para fazer a correção na 
rede. Semanalmente, es-
ses casos serão repassa-
dos para o MPF. As secre-
tarias de Meio Ambiente 
também serão acionadas 
para vistoriar novamente 
esses imóveis e, caso os 
responsáveis não tenham 
feito a readequação ne-
cessária, serão autuados 
e multados”, explicou.

Além da fiscalização, 

as equipes da companhia 
farão também uma atuali-
zação cadastral dos imó-
veis visitados. “Aprovei-
taremos a atuação para 
fazer um censo atualizan-
do informações como nú-
mero de moradores, cate-
goria do imóvel e número 
de economias em cada 
matrícula. Além disso, 
averiguaremos as con-
dições dos hidrômetros, 
para que os quebrados e 
os que estejam fora de 
padrão sejam substitu-
ídos, para que seja co-
brada a tarifa correta e 
justa do nosso cliente”, 
disse.

A primeira etapa da 
campanha, cujo slogan é 
“A qualidade da água tam-
bém depende de você”, 
segue até o fim deste ano. 
“Depois, as equipes se-
guem para outros bairros 
da orla paraibana, até que 
todo o Litoral receba a fis-
calização”, explicou.

A campanha também 
conta com a parceria e o 
apoio da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB), 
Prefeitura de João Pes-
soa, Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes 
(Abrasel), Fecomércio, As-
sociação Brasileira da In-
dústria Hoteleira (ABIH), 
Sindicato da Indústria da 
Construção Civil de João 
Pessoa (Sinduscon), As-
sociação Comercial da Pa-
raíba e Sindicato das Em-
presas de Compra Venda 
Locação e Administração 
de Imóveis e dos Condo-
mínios Residenciais e Co-
merciais do Estado da Pa-
raíba (Secovi-PB).

Campanha Praia Limpa começa 
pela Avenida Edson Ramalho

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

João Azevêdo recebeu a juíza da 2ª Vara da Infância e Juventude, Antonieta Nóbrega, e a promotora de Justiça da Criança e do Adolescente, Catarina Campos

Foto: Secom-PB

Presença confirmada no aniversário da Funad
O governador João 

Azevêdo participa, hoje, 
da abertura das come-
morações dos 30 anos 
da Fundação Centro 
Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência 
(Funad). A programa-
ção, que começa às 18h, 
constará da apresenta-
ção de repentista, violo-
nista e do Programa de 
Inclusão Social através 
da Música e das Artes 
(Prima), entre outras 
atrações. Amanhã, as 
comemorações prosse-
guem durante todo o dia, 
tendo como destaque a 
confraternização entre 
servidores e usuários.

Fundada em 1989, 
a Funad foi criada com o 
objetivo de atendimento 
em todas as áreas de 
deficiência. São mais 
de 10 mil atendimen-
tos mensais e mais de 
seis mil usuários aten-
didos, promovendo a 
inclusão da pessoa com 

deficiência em todo o 
Estado, garantindo aces-
so a informações sobre 
direitos, implantando 
políticas públicas, além 
de oferecer diversos ser-
viços.

As políticas públicas 
adotadas pela Funad 
contemplam as áreas 
de saúde, educação e 
inclusão social, propor-
cionando melhor quali-
dade de vida aos usuá-
rios, com bem-estar e 
cidadania. Deficiência 
intelectual, auditiva, físi-
ca, visual e múltipla, com 
transtorno do desenvolvi-
mento, transtorno do es-
pectro autista e pessoas 
com altas habilidades e 
superdotação são o foco 
dos atendimentos da 
Funad.

Programação
Após a abertura 

solene, hoje, a partir 
das 18h, se apresentam 
o repentista Oliveira 

de Panelas, o violonista 
Paulo Barreto e a Or-
questra do Programa de 
Inclusão Social através 
da Música e das Artes 
(Prima). Haverá ainda 
apresentação de dança 
de cadeira de rodas e 
recital com servidores, 
além de um recital com 
a história da instituição.

A programação 
prossegue amanhã du-
rante todo o dia. Será 
um momento de confra-
ternização e festa, para 
celebrar as conquistas da 
Funad e o fortalecimen-
to das ações adotadas 
pelo Governo do Estado, 
que têm mudado vidas e 
transformado histórias. 

Além da oferta de 
serviços das coordena-
ções e apresentação 
dos trabalhos desenvol-
vidos pela instituição, 
os visitantes, usuários, 
famílias e servidores vão 
acompanhar shows de 
artistas paraibanos e 

de representantes das 
coordenações, com vá-
rias atividades, desde 
exposição de fotogra-
fias, oficinas de arte e 
serviços.

Quem visitar a Fu-
nad neste dia, destaca 
a presidente da institui-
ção, Simone Jordão, vai 
conhecer a dinâmica dos 
atendimentos e parti-
cipar de uma grande 
festa, celebrando os 30 
anos dessa fundação 
tão importante para a 
pessoa com deficiência 
e que se destaca nacio-
nalmente. “A Funad se 
destaca como referência 
não apenas na reabili-
tação, mas, sobretudo, 
por integrar um conjunto 
de ações e serviços que 
impulsionam a inclusão 
social da pessoa com 
deficiência no Estado da 
Paraíba, e o Governo do 
Estado não mede esfor-
ços para garantir esse 
direito”, acrescentou.

Concurso e metas para a área

Governo, Judiciário e MP discutem 
melhorias no sistema socioeducativo

O governador João 
Azevêdo recebeu, ontem, 
na Granja Santana, em 
João Pessoa, a juíza da 
2ª Vara da Infância e Ju-
ventude de João Pessoa, 
Antonieta Nóbrega, e a 
promotora de Justiça da 
Criança e do Adolescente 
da capital, Catarina Cam-
pos, para discutir melho-
rias para o sistema so-
cioeducativo. 

Na ocasião, o che-
fe do Executivo estadual 
afirmou que irá elaborar, 
juntamente com a Funda-
ção Desenvolvimento da 

Criança e do Adolescente 
Alice de Almeida(Fundac) 
e com a Secretaria de Es-
tado da Educação, Ciência 
e Tecnologia (Seect), um 
cronograma de atividades 
voltado para a melhoria 
das estruturas física e pe-
dagógica das unidades so-
cioeducativas.

Na oportunidade, o 
gestor destacou a aber-
tura do concurso com a 
oferta de 400 vagas para 
agentes socioeducativos 
da Fundac e assegurou o 
estabelecimento de metas 
para a área. “Nós vamos 

avançar, de acordo com os 
limites do Estado, dentro 
de uma política de resso-
cialização e de respeito 
ao jovem. As ações foram 
reconhecidas e vamos tra-
balhar para avançar ainda 
mais”, pontuou.

A juíza Antonieta Nó-
brega agradeceu a recep-
tividade do governador 
João Azevêdo às deman-
das apresentadas pelo 
Poder Judiciário e pelo 
Ministério Público. “Nós 
estamos bem mais tran-
quilas, reconhecemos os 
avanços e ficamos anima-

das com essa visão técni-
ca do governador, o que 
nos dá uma perspectiva 
de melhoras dentro desse 
estabelecimento de me-
tas a serem cumpridas, o 
que vai garantir dignidade 
para as pessoas e um futu-
ro melhor para a socieda-
de”, comentou.

O secretário da Edu-
cação, Ciência e Tecno-
logia, Aléssio Trindade, 
o presidente da Fundac, 
Noaldo Meireles, e a di-
retora técnica da Fundac, 
Valesca Ramalho, também 
participaram da reunião.

A Associação dos Notários 
e Registradores da Paraíba fir-
mou convênio com o Departa-
mento de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) que contemplará 
quem compra e vende veículos 
no Estado. O anúncio e os ter-
mos da parceria foram dados 
pelo presidente da Anoreg-PB, 
Germano Toscano de Brito e 
pelo superintendente do  De-
tran-PB, Agamenon Vieira, no 
auditório da Asplan, na capital.

A Anoreg-PB foi convidada 
pelo Governo do Estado para 
firmar a parceria com o Detran, 
visando um novo processo  em 
detrimento e tranquilidade de 
quem compra e vende automó-
veis. Em 40 dias, o projeto pilo-
to estará em funcionamento na 
Região Metropolitana da Gran-
de João Pessoa: Capital, Cabe-
delo, Alhandra, Bayeux, Conde 
e Santa Rita. 

“É um sistema em que, no 
momento em que o cartório re-
conhece a firma do vendedor, 
a pessoa que está vendendo o 
carro poderá optar, através da-
quele tabelionato, pela comu-
nicação automática por meio 
de títulos e documentos para 
o Detran-PB. E ele fica livre das 
responsabilidades que pode-
riam vir, após o reconhecimen-
to da firma”, afirmou o superin-
tendente do Detran.

Segundo Germano Tosca-

no de Brito, todo mundo sabe 
que, quando se vende um carro, 
se vai ao cartório reconhecer a 
firma do vendedor. “É comum 
o comprador pôr o documento 
no bolso e não ir ao Detran-PB 
fazer a transferência. Daí advêm 
multas e responsabilidade civil 
de vários tipos, lembrou, acres-
centando que a parceria inaugu-
ra uma nova era, proporcionan-
do maior tranquilidade para o 
cidadão que vende o automóvel.

Ele ressaltou a capilari-
dade que a categoria dispõe, 
presente que está em todas as 
comarcas, em todos os muni-
cípios que não são comarcas e 
em todos os distritos do Estado. 
“Esse serviço que passaremos a 
prestar será muito útil, sobretu-
do para quem reside onde não 
existe Ciretran”, arrematou.

O superintendente do De-
tran-PB, Agamenon Vieira, des-
tacou a importância da parceria 
com a Anoreg-PB, no tocante 
ao convênio firmado, pelo que 
facilitará a vida de muita gente 
que precisa transferir um carro 
para seu nome e não sabe, se-
quer, onde mora o antigo pro-
prietário. Assim, quem estiver 
nessa situação terá economia 
de tempo e dinheiro e elimina-
rá problema futuro, isto porque 
os cartórios estão presentes em 
muitos lugares, o que não ocor-
re com o Detran-PB.

Anoreg e Detran facilitam 
transferência de veículos



Seis equipes da PB estão na etapa 
nacional dos Jogos da Juventude

Na tarde de ontem, 
último dia de disputa da 
fase regional Nordeste dos 
Jogos Escolares da Juven-
tude 2019, em Natal-RN, 
três equipes paraibanas 
conseguiram ser campeãs 
e duas ficaram na segunda 
colocação. Com os resul-
tados, elas já garantiram 
vaga na etapa nacional, 
marcada para ocorrer no 
mês de novembro, em Blu-
menau, Santa Catarina.  O 
IE Colégio e Curso venceu 
no futsal masculino na ca-
tegoria de 12 a 14 anos e 
também no voleibol femi-
nino de 15 a 17.

O outro primeiro lugar 
no pódio foi conseguido 
pela equipe do Colégio QI, 
no futsal feminino, também 
até 17 anos. Ainda na mes-
ma categoria, o basquete 
masculino do Motiva foi 
vice, assim como o volei-
bol masculino do Polígono. 
A sexta escola classificada 
foi o handebol feminino do 
Motiva, de 12 a 14 anos, 
que não precisou disputar 
a fase regional pelo motivo 
de ter conseguido excelen-
te índice técnico na nacio-
nal de 2018. “Pelo regula-
mento, o campeão e vice da 
fase regional, garante o di-

reito de ir para a nacional e 
a Paraíba garantiu em seis 
modalidades”, disse José 
Hugo, chefe da delegação 
paraibana.

O secretário executi-
vo de Esporte e Lazer, José 
Marco, que esteve presente 
em Natal, ressaltou o de-
sempenho dos paraibanos. 
“No meio de inúmeras es-
colas do Nordeste inteiro, 
conseguir a classificação 
de seis equipes pode se di-
zer que foi uma excelente 
participação. Agora que ve-
nha a etapa nacional e que 
consigam o êxito também 
em Blumenau-SC”, frisou o 

secretário, que também é 
ex-atleta.

O secretário da Ju-
ventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), Hervázio Bezerra, 
destacou o apoio do Gover-
no do Estado à delegação 
que esteve em Natal. “O 
Governo do Estado fez sua 
parte em apoiar toda a de-
legação, que soube honrar 
o nome da Paraíba. A todos 
os participantes, os nossos 
parabéns e aos classifica-
dos para a fase nacional, 
em Santa Catarina, deseja-
mos boa sorte para elevar 
o nome do nosso Estado lá 
fora”, ressaltou.
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Republicano teria pressionado o presidente da Ucrânia para investigar filho de um de seus principais adversários, Joe Biden

Câmara anuncia abertura de 
impeachment contra Trump

Da Folhapress

A presidente da Câ-
mara dos Representan-
tes dos Estados Unidos, a 
democrata Nancy Pelosi, 
anunciou ontem a abertu-
ra de um processo de im-
peachment contra o pre-
sidente Donald Trump.

Em um telefonema 
em julho, o republicano 
teria pressionado o pre-
sidente da Ucrânia, Volo-
dimir Zelenski, para que 
este investigasse o filho 
de um de seus principais 
adversários, Joe Biden. É 
por este caso que ele de-
verá ser investigado.

“Isto é uma quebra da 
Constituição americana”, 
afirmou Pelosi ao anun-
ciar a abertura do pro-
cesso.

Biden atualmente li-
dera a disputa democrata 
pela vaga de candidato a 
presidente em 2020, pro-
vavelmente para enfren-
tar o próprio Trump.

Pouco antes da con-
versa, Trump cancelou 
uma ajuda de cerca de 
US$ 400 milhões para a 
Ucrânia. A oposição afir-
ma que o republicano 
usou a verba para pres-
sionar Zelenski a investi-
gar o filho de Biden, o que 
a Casa Branca nega.

Na ocasião, o presi-
dente americano teria 
pedido que o ucraniano 
trabalhasse com seu advo-
gado pessoal, o ex-prefei-
to de Nova York Rudolph 
Giuliani, na investigação 
contra o adversário.

Giuliani se encontrou 
ontem com o presidente 
brasileiro, Jair Bolsonaro, 
após o discurso deste na 
Assembleia Geral da ONU. 
Na saída, ele comentou o 
caso e atacou os demo-
cratas.

“Eles são um bando 
de enganadores políticos. 
Tudo o que eles estão fa-
zendo é torná-lo [Trump] 
mais popular. E o que eles 
estão fazendo é destruin-
do a si próprios”, afirmou 
Giuliani.

“A Câmara não é uma 
instituição séria. A Câ-
mara existe para fazer o 
que puder para derrotar 
o presidente Trump, in-
cluindo mentir consisten-
temente”, completou ele.

O início do processo 
permite aos deputados 
investigarem Trump, mas 
não significa que ele terá 
que deixar o cargo.

Cabe a Câmara acei-
tar ou não o processo por 
maioria simples, o equi-
valente a 218 deputados 
caso todos os 435 estejam 
presentes. Segundo o jor-
nal The New York Times, 
172 (171 democratas e 1 
independente) já se decla-
raram a favor da medida.

O julgamento em si, 
porém, é feito no Sena-
do, onde dois terços dos 
100 senadores precisam 
aprovar a medida. Apenas 
se isso acontecer é que 
Trump deixaria o cargo.

O contato entre o 
americano e o presiden-

te ucraniano foi revelado 
pela imprensa americana 
ao longo dos últimos dias 
e fez aumentar a pressão 
para que Pelosi desse iní-
cio aos procedimentos de 
impeachment contra o re-
publicano.

Muitos democratas 
já vinham sugerindo, em 
público e em particular, 
que as evidências recen-
tes indicavam a pressão 
de Trump sobre o gover-
no ucraniano, e acusavam 
sua tentativa de obstruir 
o acesso do Congresso a 
mais informações.

Um agente de inteli-
gência que ouviu a con-
versa de Trump com o 
líder ucraniano - um pro-
cedimento padrão nos 
EUA- teria alertado as au-
toridades que o presiden-
te teria colocado em peri-
go a segurança nacional.

O Congresso também 
foi automaticamente avi-
sado do problema, mas 
não recebeu detalhes. 
Os democratas acusam a 
Casa Branca de esconder 
as informações para pro-
teger Trump.

Com isso, os deputa-
dos fizeram duas requi-
sições ao governo: que li-
berasse a transcrição das 
conversas do presidente 
com Zelenski - o Senado 
fez um pedido semelhan-
te - e que permitisse que 
o agente que ouviu a liga-
ção testemunhasse sobre 
o caso (ele ainda não teve 
o nome divulgado).

Anteontem, o presi-
dente do Comitê de Inte-
ligência da Câmara, Adam 
Schiff, afirmou que o 
agente concordou em tes-
temunhar.

Apesar de diversas 
alas democratas defen-
derem a abertura do pro-
cesso, Pelosi se recusava 
a dar início à medida. Ela 
afirmava que um proces-
so poderia aumentar a 
polarização e influenciar 
as eleições de novembro 
de 2020.

Além disso, a deputa-
da afirmava que as chan 
ces do impeachment ser 
aprovado no Senado é 
baixa, já que a Casa tem 
maioria republicana - os 
democratas tem maioria 
na Câmara.

Segundo o Washing-
ton Post, Pelosi mudou de 
ideia e agora deve anun-
ciar a criação de uma 
comissão especial para 
investigar Trump, seme-
lhante à que foi criada em 
1973 para investigar o 
então presidente Richard 
Nixon pelo escândalo de 
Watergate.

Nixon acabou renun-
ciando ao cargo antes da 
Câmara concluir o pro-
cesso.

Em toda a história 
americana, apenas duas 
vezes os deputados auto-
rizaram o impeachment 
contra o presidente: em 
1868, contra Andrew Jack-
son, e em 1999, contra Bill 
Clinton. Os dois acabaram 
inocentados no Senado e 
puderam seguir no cargo.

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Disputas no Nordeste

Com os resultados, as equipes já garantiram vaga na etapa nacional, marcada para ocorrer no mês de novembro, em Blumenau, Santa Catarina

A Polícia Civil marcou 
para a próxima terça-fei-
ra (1) à noite, no Complexo 
do Alemão, a reconstituição 
da morte de Ágatha Félix, 8, 
que morreu na madrugada 
de sábado (21) atingida por 
um tiro.

Ontem, quatro policiais 
prestaram depoimento na 
sede da DH (Delegacia de Ho-
micídios). Na segunda (23), 
oito PMs já haviam falado à 
polícia.

O delegado titular da 
DH, Daniel Rosa, disse que 
até hoje a perícia deve con-
cluir qual o calibre da arma 
utilizada para atirar em Ága-
tha –e checar se o calibre é o 
mesmo das armas utilizadas 
pelos policiais naquela noite.

Também nessa terça, 
prestou depoimento o mo-
torista da van onde a meni-
na estava quando foi atingi-
da. Ele voltou a afirmar que 
o tiro foi dado pela polícia. 
Hoje, os pais e o avô de Ága-
tha prestarão depoimento.

Reconstituição 
da morte de 
Ágatha será 
na terça-feira

Diretoria da Fiep toma posse 
hoje em Campina Grande

A diretoria que vai 
comandar a Federação 
das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiep) pelos 
próximos quatro anos 
será empossada hoje, às 
11h, no auditório da Fiep, 
em Campina Grande.

A cerimônia reunirá 
os empresários que to-
marão posse na direto-
ria, outras lideranças in-
dustriais da Paraíba e de 
outros estados, gestores 
da Fiep, Sesi, Senai e IEL, 
além de autoridades polí-
ticas.

“A nossa missão con-
tinua sendo defender os 
interesses do setor indus-
trial para que possamos 
seguir contribuindo com 
o desenvolvimento do Es-
tado. Temos uma impor-
tante participação na eco-
nomia do país”, ressaltou 
Francisco Gadelha, pre-
sidente reeleito da Fiep. 
“A indústria paraibana é 
responsável pela gera-
ção de emprego de apro-
ximadamente 105 mil 
trabalhadores, e 20,8% 
dos empregos com car-
teira assinada na Paraíba 

e, ainda, somos o Estado 
com melhor remuneração 
industrial da região Nor-
deste”, acrescentou ele.

Apoiado de manei-
ra consensual e unânime 
pelos dirigentes sindicais 
ligados à Federação das 
Indústrias da Paraíba, o 
líder empresarial Fran-
cisco Gadelha foi reeleito 
com votação expressiva 
dos 25 presidentes de 
Sindicatos Patronais e fi-
cará à frente da entidade 
até 2023.

“Neste novo mandato 
vamos nos aproximar cada 
vez mais de todas as enti-
dades do Estado, para que 
nós possamos construir, 
realmente, uma Paraíba 
em que todos se reconhe-
çam e saibam qual é o seu 
papel no desenvolvimento 
da sociedade paraibana. 
Esse será o esforço com 
todos, onde buscaremos 
oferecer todas as nossas 
competências, tudo aquilo 
que construímos para de-
senhar uma Paraíba gran-
de e cada vez mais próspe-
ra”, enfatizou, o presidente 
da Fiep.

“Entre as priorida-
des que temos nessa nova 
gestão vamos melhorar 
a qualidade das nossas 
capacitações oferecidas 
através do Sesi, Senai e 
IEL, para poder ofertar à 
sociedade do nosso Es-
tado, profissionais qua-
lificados para os novos 
desafios que o mundo 
apresenta. A federação 
estará sempre pronta 
para colaborar com os go-
vernos, com os prefeitos, 
com todo o Estado naqui-
lo que precisarem, seja 
ofertando a nossa tecno-
logia, e as nossas compe-
tências”, disse Francisco 
Gadelha.

A novidade desta 
eleição é que a chapa elei-
ta é composta por três 
vice-presidentes executi-
vos, representando cada 
uma das regiões da Paraí-
ba. Na composição exis-
tem ainda secretários, 
tesoureiros, diretores, 
membros do conselho, e 
delegados-representan-
tes junto ao Conselho da 
Confederação Nacional 
da Indústria – CNI.

Ana Luiza Albuquerque
Da Folhapress

Foto: Secom-PB
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Consumidores
A partir do dia 13 de outubro, estabelecimentos que tiverem 
mais de quatro empregados serão obrigados a disponibilizar 
livro de reclamação para consumidores. Página 7 Fo
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Na PB, 512 pessoas esperam por transplantes e campanha pode sensibilizar famílias a autorizarem doações

Para sensibilizar a po-
pulação sobre a importân-
cia de doação de órgãos e 
aumentar o número de doa-
dores e transplantes de ór-
gãos na Paraíba, a Secreta-
ria Estadual de Saúde (SES) 
lançou a campanha Família 
Doadora, na Semana Esta-
dual de Doação de Órgãos. 
A cerimônia aconteceu na 
manhã de ontem, no auditó-
rio do Centro Formador de 
Recursos Humanos, em João 
Pessoa.

A campanha Família 
Doadora tem o seguinte slo-
gan: ‘Quando a família diz 
sim a vida continua’. Um dos 
requisitos na autorização da 
doação de órgãos é que toda 
a família tenha a universali-
zação da linguagem. 

Em alusão ao Dia Na-
cional de Doação de Órgãos, 
nesta sexta-feira (27), o se-
cretário Geraldo Medeiros 
da SES estará no Hospital 
do Rim, em São Paulo e 
apresentará o aumento do 
número de doações e trans-
plantes nos últimos quatro 
meses no Estado da Paraí-
ba. “Em um ano foram rea-
lizados 14 transplantes de 
fígado, tivemos o primeiro 
transplante de medula ós-
sea, 12 captações de rins.  
Um aumento de 200% no 
número de transplantes de 
órgãos realizados nos últi-
mos anos”, enfatizou.

Na Paraíba, 512 pessoas 
esperam transplante de ór-
gãos, sendo 360 de córnea, 
141 de rins ativos, um de 
coração e 10 pacientes para 
transplante de fígado.  Em 
2019, 48 pessoas fecharam 
o protocolo de morte ence-

Campanha para doação de 
órgãos é lançada pela SES
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

fálica, no entanto, apenas 11 
famílias concederam a doação 
de órgãos. 20 famílias recusa-
ram o procedimento e 17 pes-
soas não apresentaram condi-
ções favoráveis à doação.

No lançamento, ocorreu 
a entrega do certificado Ami-
go do Transplante ao secretá-
rio da SES, Geraldo Medeiros 
e a parceiros da campanha, 
entre eles, alguns veículos 
de comunicação que irão di-

vulgá-la sem nenhum custo. 
Além da assinatura do termo 
de colaboração entre a Se-
cretaria de Saúde e o Corpo 
de Bombeiros Militar da Pa-
raíba, representado pelo Co-
ronel Marcelo Araújo, o qual 
disponibilizará viaturas da 
instituição para o transporte 
de órgãos.

O diretor da Central de 
Transplantes da Paraíba, 
Luiz Gustavo Barros apre-

sentou os dados de trans-
plante na Paraíba, as dificul-
dades na captação de órgãos, 
as estratégias desenvolvidas 
e os resultados adquiridos 
desde que assumiu a gestão, 
há quatro meses.

“Nossa maior dificulda-
de tem sido a negativa fami-
liar por falta de informação 
dos familiares. As famílias 
pensam que a captação de 
órgãos causará uma deformi-

dade no corpo do falecido, é 
uma cirurgia como qualquer 
outra, outra característica 
marcante é não acreditar no 
diagnóstico da morte ence-
fálica. Nosso foco é descons-
truir os mitos que cerceiam a 
doação de órgãos para mudar 
essa realidade”, disse.

A Secretaria de Saúde 
do Estado tem desenvolvido 
estratégias de humanização 
para aumentar o potencial 

de doadores no Estado, en-
tre elas: identificação de 
potencial doador por mor-
te encefálica, utilização de 
eletroencefalograma para 
fechamento de protocolo e 
por fim, curso de entrevista 
familiar em situação crítica, 
com o intuito de melhorar a 
humanização da equipe de 
saúde nesse momento tão 
delicado para os familiares 
do paciente. 

Com o lema ‘Quando a família diz sim, a vida continua’, campanha foi lançada pela Secretaria de Saúde do Estado na manhã desta terça, no Centro Formador de Recursos Humanos, na capital

Saúde

Hospital realiza mutirão 
de colonoscopia em CG

Um mutirão de colonos-
copia está sendo promovido 
pelo Hospital Universitário 
Alcides Carneiro,  da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande, desde a última se-
gunda-feira, 23. No primeiro 
dia do evento foram aten-
didos oito pacientes. Mas a 
meta do HUAC é chegar a 
cerca de 50 pessoas até o en-
cerramento do mutirão, na 
próxima sexta-feira, 27. “O 
hospital já oferece mensal-
mente, cerca de 100 exames 
desse tipo. Mas o mutirão é 
uma forma de incentivar as 
pessoas a fazê-lo de forma 
preventiva do câncer de in-
testino” , explica o médico co-
loproctologista, Gabriel Braz 
Garcia.

O médico explica que 
a colonoscopia é um exame 
que costuma durar de 15 a 
20 minutos, porque tem a ad-
missão, preparo do paciente, 

e preparo da anestesia. “Até 
sexta-feira nós teremos em 
torno de 50 procedimentos, 
um número bem maior do 
que a média do que costuma-
mos fazer”, ressalta o médico 
Gabriel Braz.

“É um exame extrema-
mente importante, e deve 
seguir várias normas de se-
gurança, dada sua complexi-
dade média, exige anestesia, 
todo material deve ser esteri-
lizado, pra melhorar as con-
dições do paciente”, explicou.

Unidades básicas 
Independentemente do 

mutirão que está sendo  rea-
lizado nesta semana, os pa-
cientes podem ser atendidos 
durante o ano inteiro no Hos-
pital Universitário Alcides 
Carneiro. O médico Gabriel 
Braz ressalta que o hospital 
faz parte do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). “Ele não 
tem porta aberta e costuma 
receber o encaminhamento 
dos pacientes dos postos de 

saúde. Normalmente o fluxo 
é esse. O paciente se dirige ao 
posto de saúde para o atendi-
mento primário; e havendo 
essa demanda de avaliação, 
ele é encaminhado ao Hospi-
tal Universitário Alcides Car-
neiro”, disse.

De acordo com o mé-
dico Gabriel Braz, a neopla-
sia colo retal representa a 
terceira causa de câncer de 
intestino entre homens e 
mulheres. Daí a necessidade 
do exame preventivo. “Essa 
neoplasia, normalmente 
está associada a níveis ele-
vados de mortalidade. O 
grande detalhe é que existe 
o incentivo da colonoscopia. 
O câncer, na maioria das ve-
zes é oriundo de pequenas 
lesões no intestino. Quando 
a gente faz o exame a tempo, 
as chances de cura aumen-
tam para 90 e 95% das vezes 
e em grande parte dos casos, 
essas lesões são removidas 
no ato da colonoscopia”, sa-
lientou.   

Milagre Sertão realizará ação 
voluntária na cidade de Picuí

O projeto Milagre Ser-
tão está realizando ações 
para arrecadar fundos e in-
vestir em projetos que aten-
dam às necessidades das 
famílias que sofrem com os 
efeitos da seca no interior 
da Paraíba. Até o dia 15 de 
outubro, a ONG paraibana 
estará recebendo de brin-
quedos, roupas e alimentos 
que serão doados na pró-
xima ação beneficente, que 
acontece no dia 26 de outu-
bro, na cidade de Picuí. 

A ONG abre inscrições 
para voluntários semestrais 
através de edital disponí-
vel no site e divulgado nas 
redes sociais. Para doar, os 
interessados podem entrar 
em contato com os voluntá-
rios pelas redes sociais do 
Milagre Sertão ou ir a um 
dos pontos de coleta em 
João Pessoa – Cara de Sono, 
Academia Korpus, Mexa o 
Corpo e Mavie Unhas e So-
brancelhas

De acordo com a vo-

SERVIÇO 
A ONG Milagre Sertão fica na Rua Antonio Rabelo Jú-
nior, nº 81 Sala 01 e 02 - Miramar.
Outras informações no site milagresertao.org/ 
n Telefone: (83) 3021-9891 
n Instagram: @milagresertao.
n Lojinha virtual solidária: @lojnhadomilagre

luntária Marcele Jardim, o 
projeto atua em duas pon-
tas: em ações pontuais que 
acontecem três vezes ao 
ano, com foco em assistên-
cia médico-odontológica, 
assistência básica (alimento, 
roupas, brinquedos, melho-
rias identificadas dentro das 
necessidades de cada comu-
nidade), educacional com 
cobertura em saúde, agricul-
tura e empreendedorismo. E 
com ações permanentes com 
foco atual na fazenda Mila-
gre Sertão, localizado em 
Monteiro, na Paraíba.

O projeto
A partir da iniciativa de 

um grupo de jovens para le-
var mantimentos às famílias 
do interior paraibano, sur-
giu a ideia do Projeto Mila-

gre Sertão. A primeira ação 
aconteceu de forma espon-
tânea e se tornou fonte de 
inspiração e incentivo para 
uma pesquisa maior sobre o 
tema, que revelou as causas 
reais das necessidades exis-
tentes. Fundada em 2013, 
com sede em João Pessoa, a 
ONG promove soluções efi-
cazes no desenvolvimento 
de sistemas sustentáveis por 
meio do empoderamento 
das famílias que sofrem com 
os efeitos da seca levando 
doações de alimentos, rou-
pas, brinquedos e outros 
itens de necessidade básica, 
além de oferecer serviços de 
apoio à comunidade, como 
temas em empreendedo-
rismo, soluções agrícolas e 
atendimento médico-odon-
tológico. 
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Encontro começa amanhã e a expectativa é de que 100 secretários municipais da pasta participem do evento
O município de João Pes-

soa sedia a partir da próxima 
quinta-feira (26), no auditório 
do Shopping Sebrae, o 1º En-
contro Nacional de Secretários 
de Segurança Pública Munici-
pal. O evento segue até o sába-
do (28) e reúne secretários, co-
mandantes e gestores públicos 
de 18 estados do Brasil.

A solenidade de abertu-
ra do encontro acontecerá às 
17h, no auditório do Shopping 
Sebrae. Entre as autoridades 
que participarão do evento 
estão, o chefe de gabinete da 
Secretaria Nacional de Segu-
rança Pública do Ministério da 
Justiça (Senasp/MJ), Coronel 
Renato Ivo Fernandes de Cas-
tro e o coordenador de políti-
cas públicas para a sociedade 
da Senasp/MJ, Coronel José 
Arnon dos Santos Guerra. 

Esta é a 1ª edição do en-
contro na capital paraibana e 
visa a troca de experiência no 
âmbito da segurança pública, 
prevenção da violência, técni-
cas e aprimoramento das ações 
das Guardas Civis Municipais. 

De acordo com o secre-

tário da Segurança Urbana e 
Cidadania de João Pessoa (Se-
musb) e anfitrião do evento, 
Sargento Denis Soares, “este 
ano o encontro tem como ob-
jetivo debater as temáticas re-
lacionadas à estruturação do 
Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp), à construção 
de articulação, à integração 
e coordenação entre as dife-
rentes instituições públicas 
do sistema, além da seleção de 
prioridades e temas estratégi-
cos, com o objetivo de propor-
cionar medidas de efetivação 
e integração relacionadas ao 
enfrentamento à violência. 
Então é uma grande oportu-
nidade de discutir questões 
relacionadas à segurança pú-
blica que têm impacto direto 
na vida do cidadão comum”, 
pontuou.

A expectativa da organiza-
ção do evento é de que 100 se-
cretários de 18 estados e mais 
de 60 cidades de todo Brasil 
participem do encontro, que 
contará com uma programa-
ção composta por palestras e 
apresentações culturais.

JP sedia encontro nacional 
de secretários de segurança

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Policiais do 4º Bata-
lhão da PM com sede em 
Guarabira estão realizan-
do mais uma edição da 
Operação Cidade Segura 
e Saturação nos municí-
pios do Brejo paraibano, 
com rondas e abordagens 
a pedestres, condutores 
de motos e automóveis, 
além de bares e estabele-
cimentos similares, tanto 
na zona urbana das cida-
des. Durante a operação 
houve a apreensão de 
drogas, bem como prisões 
por agressão, violência 
doméstica e embriaguês.

Na cidade de Cuite-
gi, os policiais apreende-
ram dois adolescentes de 
15 anos cada, por tráfico 
de drogas e associação 
ao tráfico. Com a dupla 
os policiais apreenderam 
pelo menos vinte quilos 
de maconha. A apreensão 
aconteceu nas proximida-
des da comunidade Chá do 
Bodeiro. Os dois adoles-
centes foram conduzidos à 
Delegacia de Polícia acom-
panhados de suas mães e 
apresentados ao delegado.

Em Aracagi, duas 
pessoas foram presas 
durante a operação, sus-
peitas de lesão corporal. 
A primeira prisão aconte-
ceu, também em Araçagi. 
O homem detido é suspei-
to de ter esfaqueado outro 
homem na noite de do-
mingo, 22, mais que havia 
fugido e preso somente 
na noite de segunda-fei-
ra. Ele ainda estava com a 
arma do crime. 

Em Belém, a guar-
nição realizava rondas 
quando foi solicitada por 
uma vítima que relatou 

que um homem com si-
nais visíveis de embria-
guez alcoólica chegou em 
seu estabelecimento co-
mercial e arremessou um 
tijolo que atingiu o seu 
braço esquerdo. De posse 
das informações do sus-
peito, os policiais saíram 
em diligências, localizan-
do e prendendo o suspeito 
da agressão e levado para 
a Delegacia de Polícia.

Na zona rural do mu-
nicípio de Juarez Távora, 
os policiais prenderam 
um suspeito de violência 
doméstica e posse ilegal 
de arma de fogo. A prisão 
aconteceu no Sítio Inde-
pendência, onde um pai 
estaria agredindo fisica-
mente a própria filha. Ao 
chegar na casa, a vítima 
confirmou ter sido agre-
dida pelo seu pai e que ele 
teria uma arma de fogo 
guardada dentro de casa. 
A arma, uma espingarda 
de fabricação artesanal, 
foi encontrada em um dos 
quartos da casa e foi leva-
da, juntamente com vítima 
e acusado para a delegacia.

O tenenete-coronel 
Gilberto Felipe, coman-
dante do 4º Batalhão da 
PM, disse que são cons-
tantes as rondas reali-
zadas pelas guarnições, 
tanto na cidade sede da 
unidade militar, Guara-
bira, como também nas 
demais cidades da região, 
Pirpirituba, Sertãozinho, 
Duas Estradas e Belém. 
“Nós montamos barrei-
ras para abordar veículos, 
sejam motos, automóveis 
ou até mesmo ônibus e 
veículos pesados visando 
à prevenção de crimes 
contra a pessoa e contra 
o patrimônio”, enfatizou 
o oficial da Polícia Militar.

PM realiza operação 
para combater crime
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Programa Decide

Projeto do TCE pretende melhorar 
mobilidade urbana e acessibilidade

Estabelecer mais mobi-
lidade urbana, acessibilidade, 
proteger o meio ambiente e 
também o patrimônio histó-
rico. Esse é o intuito do Pro-
grama Decide, desenvolvido 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-PB). O projeto 
vai orientar e cobrar dos mu-
nicípios a criação do Plano 
Diretor, com foco principal 
em combater construções 
clandestinas e padronizar as 
calçadas. 

Divididos em consór-
cios, os municípios irão se 
unir para realizar esse traba-
lho. As primeiras 12 cidades a 
serem integradas no “Decide” 
são da região do Brejo: Areia, 
Alagoa Grande, Alagoa Nova, 
Arara, Bananeiras, Borbore-
ma, Casserengue, Matinhas, 
Pilões, Remígio, Serraria e 
Solânea. A próxima região a 
ser incluída nesse projeto de 
desenvolvimento urbano é o 
Litoral Norte. 

De acordo com o presi-
dente do TCE-PB, conselheiro 
Arnóbio Viana, o Tribunal vai 
cobrar dos prefeitos de cida-
des com mais de 20 mil habi-
tantes a renovação do Plano 
Diretor, que deve ser realiza-
da a cada 10 anos. Além de 
ajudar na elaboração do Pla-
no nos municípios que ainda 
não realizaram. “O prefeito 
irá encaminhar um projeto 
de lei renovando o Plano para 
a Câmara e a Câmara vai dis-
cutir e apresentar. O TCE vai 
intermediar esse processo. 
Nós vamos cobrar e ajudar os 
municípios”, explicou. 

O presidente enfatizou 
que um dos pontos que serão 
mais priorizados é a padro-

nização das calçadas. “Nós 
queremos as calçadas livres. 
A calçada é um patrimônio 
do povo, é o território do ido-
so, do cadeirante, da criança. 
Temos verificado que as cal-
çadas do interior da Paraíba 
são inexistentes. As pessoas 
pensam que as calçadas são 
um patrimônio seu, e fazem 
muros trancando as calçadas. 
Nós vamos trabalhar junto 
aos municípios a regulariza-
ção das calçadas, para que os 
municípios coloquem no pla-
no diretor como meta e que 
em cada orçamento coloque 
recursos para corrigir as cal-
çadas”, disse. 

Isso será realizado atra-
vés de um arquiteto e um 
urbanista contratados pelos 
municípios, que devem não 
só padronizar as calçadas, 
como ajudar aos moradores 
de baixa renda a construir 
suas casas de maneira corre-
ta, evitando as construções 
clandestinas.

 “A Lei 11.888 de 2008 
que aponta a possibilidade do 
município fornecer a uma fa-
mília de baixa renda o projeto 
técnico de sua casa. Quando 

uma pessoa pobre vai cons-
truir a sua casa, a prefeitura 
pode dar de graça o arquite-
to. Esse urbanista tem que 
ser de grande experiência e 
um profissional reconhecido 
que vai cuidar dos projetos 
de casa popular, já tem facul-
dade de arquitetura que está 
se dispondo a oferecer os alu-
nos do último ano para que se 
dirijam à região e elaborem 
projetos de casas populares e 
deixem como acervo na pre-
feitura”, ressaltou. 

O TCE também está 
contribuindo para diminuir 
os gastos de cada município, 
além de orientar os prefeitos 
para que eles priorizem o 
desenvolvimento urbano de 
suas cidades. 

“Estamos também aju-
dando os municípios com 
o levantamento aerofoto-
gramétrico, que é o primeiro 
passo para a elaboração do 
plano diretor. Dessa região 
do Brejo nós já fizemos to-
dos. O restante são despesas 
que os municípios tem que 
se organizar e colocar no seu 
orçamento. Deixar de gastar 
com coisas fúteis e gastar 

com coisas importantes. Não 
são valores tão altos. Isso daí 
requer mais planejamento e 
organização. A despesa com o 
urbanista será feita pelo con-
sórcio e os prefeitos que vão 
decidir qual será a contribui-
ção”, explicou. 

Plano Diretor
O vereador Tibério Li-

meira, que também é presi-
dente da Frente Parlamen-
tar de Mobilidade Urbana, 
explicou que a renovação do 
Plano Diretor de João Pessoa 
está atrasado. O documento 
deveria ter sido entregue até 
o final de 2018, mas isso não 
aconteceu. “O estatuto da ci-
dade que estabelece os mar-
cos para o desenvolvimento 
da cidade e a democratização 
do espaço urbano determina 
que as cidades revisem seus 
planos diretórios em até 10 
anos, pode até ser antes, mas 
não poderia ser depois. João 
Pessoa já perdeu esse prazo”, 
disse. 

Ele explicou que no iní-
cio do ano foi realizada uma 
audiência pública para cobrar 
uma posição da prefeitura e 
discutir a questão do Plano 
diretor de João Pessoa. 

“A cobrança não é nem 
que ele seja feito de manei-
ra rápida, mesmo que esteja 
atrasada, a questão não é só 
cumprir um prazo, é que ele 
seja bem feito e conte com a 
ampla participação da socie-
dade. Porém, infelizmente, 
até agora a prefeitura não 
deu nenhuma sinalização, há 
o processo no âmbito inter-
no da prefeitura, mas publi-
camente nada foi iniciado. A 
gente continua na pressão, no 
debate e no aguardo”, expli-
cou ele.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

O presidente do TCE, Arnóbio Viana, apresentou o programa nesta terça

Foto: Evandro Pereira

Na ocasião acontecerá a 
eleição para a nova diretoria do 
Conselho Nacional de Secretá-
rios e Gestores Municipais de 
Segurança Pública (Consems).

Programação 
Entre os assuntos abor-

dados durante o evento estão 
as palestras sobre a política 
municipal de segurança, que 
será ministrada pelo secretá-

rio da Segurança Urbana de 
São Paulo, José Roberto Rodri-
gues, a importância do conse-
lho para o desenvolvimento da 
segurança municipal, que será 
abordada pelo presidente do 
Conselho Nacional de Secretá-
rios e Gestores Municipais de 
Segurança Pública (Consems), 
Manoel Márcio Alencar Sam-
paio, o programa municipal 
de segurança urbana, que será 

ministrada pelo secretário da 
Segurança Cidadã de Forta-
leza, Antônio Azevedo Vieira 
Filho, a tecnologia sistema de 
análise comportamental, que 
será abordada pelo diretor 
comercial da empresa 7LAN, 
Antônio Eduard Vermeulen, 
além da importância da ouvi-
doria nos órgãos de seguran-
ça pública, que será debatida 
pelo ouvidor da Controladoria 

Geral da União, na Paraíba, Ro-
drigo Márcio Medeiros Paiva.

“A perspectiva é construir 
um ambiente de referência e 
cooperação técnica na gestão 
de segurança pública em todo 
o país. O encontro faz uma 
aposta na aproximação entre 
segmentos enquanto ferra-
mentas de prestação de ser-
viços e de modernização da 
segurança pública, pois juntos 
podemos, de fato, encontrar 
soluções para a violência que 
confrontamos diariamente”, 
ressaltou sargento Denis.

As inscrições estão sendo 
efetuadas pala Chefia de Gabi-
nete da Secretaria de Seguran-
ça Urbana e Cidadania/ Guarda 
Municipal de João Pessoa por 
meio do site: gcmjpweb.com 

Balanço
Nos primeiros seis meses 

deste ano, a atuação da Guarda 
na prevenção à violência e o 
combate às drogas no ambien-
te escolar já realizou 653 visi-
tas preventivas, com palestras 
para alunos da rede municipal, 
através do teatro de fantoches.

De acordo com Denis Soares (centro), objetivo é debater a estruturação do Sistema Único de Segurança Pública

Foto: Divulgação
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A partir de 13 de outubro, fornecedores de produtos e serviços deverão colocar livro à disposição do consumidor

A partir de 13 de outu-
bro, todos os fornecedores 
de produtos ou serviços de 
João Pessoa que tenham re-
ceita bruta anual de R$ 500 
mil, declarados na Receita 
Federal, ou possuam mais de 
quatro empregados registra-
dos serão obrigados a dispo-
nibilizar o Livro de Reclama-
ções para o consumidor. A 
determinação é da Lei Mu-
nicipal nº 13.375/2017. To-
das as queixas valerão como 
registros junto ao Procon da 
capital. 

 De acordo com o se-
cretário do Procon-JP, Helton 
Renê, o consumidor poderá 
fazer pela internet o acompa-
nhamento de suas reclama-
ções que foram  registradas 
nos livros e repassadas para 
o órgão. “Quando começar-
mos a receber as denúncias, 
vamos colocar no site o an-
damento das queixas, espe-
cificamente ao consumidor 
interessado, que só poderá 
acessar através do CPF. Tudo 
de forma muito segura para 
preservar as informações 
pessoais”, garantiu.

 A Lei 13.375/2017 
determina que o estabeleci-
mento deve disponibilizar o 
livro sempre que for solici-
tado pelo consumidor. Além 
disso, o cartaz informando 
a existência do documento 
deve ficar em local visível e 
de amplo acesso para que o 
público tenha ciência. Ainda 
de acordo com o documento, 
a empresa tem que manter, 

Comércios serão obrigados 
a ter Livro de Reclamações
Cecília Noronha
mail: cecilianoronha2@gmail.com
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durante o período de cinco anos, um 
arquivo dos livros de reclamações já en-
cerrados, para fins de fiscalização. 

 O livro possui uma folha de re-
clamação, em três vias, que deverá ser 
preenchida. A primeira via é encaminha-
da, pelo estabelecimento, ao órgão fisca-
lizador competente, ou seja, ao Procon. 
A segunda via fica com o consumidor. Já 
a terceira deve permanecer no livro. 

 O próprio consumidor tem que 
preencher o formulário, de maneira cla-
ra, relatando os motivos da reclamação 
e os fatos detalhados. Caso ele não possa 
fazê-lo (por impedimento como analfa-
betismo, deficiência física ou visual, ou 

ainda por qualquer outra razão, perma-
nente ou transitória), o fornecedor pode 
redigir desde que isso seja expressa-
mente solicitado pelo interessado. A via 
do consumidor deve ser entregue ime-
diatamente. Já a do Procon será remeti-
da para análise do órgão dentro de um 
prazo de 30 dias corridos. 

 Quando a reclamação do con-
sumidor chegar ao Procon, incluindo 
nela as devidas alegações por parte do 
fornecedor, cabe à entidade fiscalizado-
ra dar seu parecer. Depois disso, será 
instaurado o procedimento adequado, 
se os fatos relatados no documento in-
dicarem a prática de infrações previstas 

em norma específica aplicável. A lei de 
nº 13.375/2017, em seu artigo 10, tam-
bém determina que o Procon-JP dispo-
nibilize em seu site oficial o andamento 
e encaminhamento de todas essas recla-
mações. 

 Qualquer empresa de bens ou 
serviços que descumprir o que está de-
terminado legalmente poderá sofrer al-
gumas sanções. Entre aquelas previstas 
pela lei de nº 13.375/2017 está o encer-
ramento temporário das instalações ou 
estabelecimento; interdição do exercí-
cio da atividade; além da privação do di-
reito a subsídio ou benefício outorgado 
por entidade ou serviço público.

Para garantir a apli-
cação, o Procon-JP se reu-
niu com representantes do 
Sindicato dos Supermer-
cados da Paraíba (Damião 
Evangelista) e da Câmara 
de Dirigentes Lojistas(CDL) 
(Nivaldo Lins Vilar). Eles fo-
ram informados sobre todo 
o processo para aquisição 
e disponibilização do livro 
junto ao consumidor. O lan-
çamento do livro aconteceu 
em 11 de setembro, dentro 
das comemorações dos 29 
anos de existência do Código 
de Defesa do Consumidor.

Multas de até R$ 30 
mil com base na reclama-
ção feita pelo consumidor, 
se o Procon confirmar que 
houve infração, será aberto 
um processo administrativo 
e o estabelecimento estará 
sujeito a penalidades. “Se 
constatarmos que há infra-
ções previstas na legislação 
consumerista, a partir das 
reclamações dos consumi-
dores no livro, abriremos 
um processo administrativo 
e o estabelecimento estará 
sujeito às penalidades cabí-
veis”, explicou Helton Renê.  

As multas, segundo tam-
bém observou o secretário, 
vão depender da reincidên-
cia por parte do estabele-
cimento. “As multas podem 
variar entre R$ 3 mil e R$ 30 
mil, além do encerramento 
temporário das atividades, 
interdição do exercício da 
atividade e privação do di-
reito a subsídio, ou benefí-
cio, outorgado por entidade 
ou serviço público”, afirmou.

Procon deverá fazer visitas mensais para garantir cumprimento da lei
Para garantir o cumpri-

mento da Lei 13.375/2017 
e o repasse das informações 
relativas às reclamações dos 
consumidores, o Procon-JP 
fará contatos mensais com os 
fornecedores. 

Isso acontecerá, mais in-
tensamente, nos primeiros me-

ses de aplicação da nova regra 
prevista no documento. Porém, 
o órgão destaca que os esta-
belecimentos têm a obrigação 
de fazer o encaminhamento, 
independente, da cobrança por 
parte do poder público.

Segundo o secretário do 
Procon-JP, Helton Renê, a se-

cretaria fará a cobrança men-
sal das reclamações ocorridas 
aos estabelecimentos que se 
encaixem na lei. 

“Pelo menos nos primeiros 
meses faremos uma visita aos 
estabelecimentos para verificar 
se houve reclamação. 

E, se houve, vamos res-

gatar a cópia da denúncia”, 
explicou. “Mas, saliento que 
os estabelecimentos têm a 
obrigação de enviar uma có-
pia para nós a cada mês”, 
enfatizou.

 Quanto à confecção do 
livro, o secretário orienta que 
o fornecedor deve baixar o 

modelo do livro, já disponível 
site ‘proconjp.pb.gov.br’.  Lá, é 
preciso clicar na aba ‘Livro de 
Reclamação’. 

 “Este livro se destina ape-
nas ao fornecedor, que deverá 
fazer uma cópia impressa para 
disponibilizar ao consumidor”, 
enfatizou. 

Mais de 10,2 mil assistências de janeiro a agosto deste ano na capital
O Livro de Reclamações deve-

rá incrementar o apoio do Procon 
aos consumidores. Nos últimos 
oito meses, ou seja, antes mesmo 
da aplicação da Lei 13.375/2017, 
já foram registrados mais de 10,2 
mil assistências. São pessoas que 
denunciam infrações cometidas 
por estabelecimentos, suspeitos de 
desrespeitar o Código de Defesa 
do Consumidor (CDC). 

De janeiro até agosto deste 
ano, o Serviço de Atendimento ao 
Consumidor (SAC) do Procon-JP 
registrou exatos 9.252 atendimen-
tos. Essa quantidade ultrapassou, 
e muito, os números no mesmo 
período de 2018 (2.011 atendi-
mentos). Enquanto isso, os nú-
meros do chamado “atendimento 
avulso” (realizado com apoio do 
Procon-JPmóvel, e nas palestras), 

registram mais de 1.000, somando 
assim cerca de 10,2 mil assistên-
cias no total. 

Ainda de acordo com o balanço 
divulgado pelo Procon-JP, os servi-
ços de telefonia, água, luz e bancos 
continuam a constar como os cam-
peões de reclamação. As principais 
queixas dos consumidores são a 
cobrança indevida das faturas e a 
má prestação de serviço.

InstRuçõEs pARA uso do LIvRo

n 1 – A impressão deve ser feita em papel do 
tamanho A4 (210mm x 297 mm), pelo site do 
Procon-JP (http://proconjp.pb.gov.br/wp-content/
uploads/2019/09/livro-de-reclamacoes-retificado.
pdf);
n 2 – O fornecedor deverá colocar carbono entre 
as três vias referentes a cada reclamação, ou usar 
papel autocopiativo;
n 3 – Uma das vias é do consumidor. Ela deve ser 
destacada e entregue ao consumidor no momento 
do registro da reclamação;
n 4 – Antes mesmo da inscrição da reclamação, o 
fornecedor pode oferecer solução para o problema 
indicado pelo consumidor;
n 5 – O cartaz, indicando a existência do Livro de 
Reclamações no estabelecimento, precisa ser fixa-
do em local visível e de amplo acesso. Ele tem que 
medir, no mínimo, metade de uma lauda de A4;
n 6 – Junto ao primeiro livro, o fornecedor deve en-
viar ao Procon uma via do formulário ‘Cadastro de 
Fornecedor’ preenchido, além de mais uma via do 
comprovante de situação cadastral do CNPJ (site 
da Receita Federal).

Nos últimos 8 
meses, já foram 
registrados mais de 
10 mil assistências, 
de acordo com o 
Procon

Foto: Tânia Rego/EBC

Livros de Reclamações seguem orientações de como devem ser feitos e consumidores poderão acompanhar suas reclamações através da internet

Foto: Procon-JP
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Promovido pelo Sebrae, com apoio do governo, evento será um marco para o fomento das novas economias
O Sebrae Paraíba dá iní-

cio, às 19h desta quarta-feira 
(25), à Feira Internacional de 
Negócios Criativos e Colabo-
rativos (Fincc), que aconte-
cerá até o próximo dia 28, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa. Com 
uma programação vasta, que 
cobre vários segmentos, o 
evento tem o objetivo de pro-
mover a abertura de novos 
mercados, propiciar o net-
working nacional e interna-
cional e estimular negócios 
inseridos na economia criati-
va. A promoção é do Sebrae
-PB, com o apoio do Governo 
do Estado da Paraíba.

A feira vai contar com 
espaços para exposição e 
vendas de produtos rela-
cionados a artesanato e 
arte popular, artes visuais, 
audiovisual/cinema, de-
sign (gráfico, de moda e de 
interiores), música, gastro-
nomia, teatro, literatura, 
websites, arquitetura, moda, 
museus, comunicação e 
startups. Além disso, terá a 
presença de profissionais do 
Nordeste e de outras regiões 
do país, como também do 
exterior, para discutir o fu-
turo dos negócios criativos 
e apresentar as principais 
tendências do setor. 

Em um espaço com 
200m², será apresentado o 
Nordeste Criativo, com o que 
há de melhor em negócios 
criativos em toda a região, 
com uma amostra do Pro-
jeto Sebrae – Cadeia de Va-
lor da Economia Criativa do 
Nordeste, que une os nove 
estados nordestinos. Para-

Feira de Negócios Criativos 
começa hoje em João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

lelamente, serão realizadas 
palestras técnicas, oficinas 
criativas, mentoria de negó-
cios, caravanas empresariais 
e rodadas de negócios. 

A Fincc também terá ro-
dadas de negócios; estandes 
para expor e comercializar 
produtos e serviços criativos; 
Coquetéis de Networking, 
para aproximar profissionais 
de uma mesma área, estreitar 
relacionamentos e fechar ne-
gócios; Pitch com Café, outro 
ambiente de networking para 
empreendedores que queiram 
apresentar seus projetos de 
negócios a investidores, pa-
trocinadores e aceleradores; 

e o Espaço HUB 360, que pro-
moverá encontros entre pales-
trantes, expositores, visitantes 
inscritos e associados. 

Terá ainda showcases 
para promover e comercia-
lizar produtos ou serviços 
criativos (serão 24 durante o 
evento, ou seja, seis por dia) e 
um espaço para atrações cul-
turais, destinado aos artistas 
e profissionais que queiram 
dar visibilidade ao seu talen-
to empreendedor e criativo. 
Além disso, todos os inscritos 
na feira (seja como expositor, 
seja como participante das 
palestras e oficinas) estarão 
credenciados para acessar a 

Rede de Negócios Criativos, 
na qual será possível conhe-
cer outros profissionais e ne-
gócios, além de trocar ideias 
e fazer parcerias.

 
Novas oportunidades
De acordo com Regina 

Amorim, gestora de Turis-
mo e Economia Criativa do 
Sebrae Paraíba, o Brasil está 
entre os maiores produtores 
de criatividade do mundo, 
superando a Espanha, a Itália 
e a Holanda. “Mas ainda te-
mos um longo caminho a per-
correr rumo às novas econo-
mias. Esse processo só ficará 
mais acessível e mais rápido 

à medida que as empresas se 
capacitarem e aproveitarem 
formas diferentes de fazer 
negócios”, disse.

Segundo ela, a propos-
ta da feira é promover, qua-
lificar e propiciar negócios 
entre expositores e compra-
dores, assim como projetar 
e posicionar a cidade de João 
Pessoa como polo de escoa-
mento da produção criativa 
da Paraíba e do Nordeste bra-
sileiro. “Pretendemos criar 
laços de cooperação e inter-
câmbio com cada uma das 
cidades criativas do artesa-
nato, do design, da música e 
do audiovisual, no intuito de 

SERVIÇO 
Feira Internacional de 
Negócios Criativos e 
Colaborativos
n Data: 25 a 28 de 
setembro de 2019
n Horário: 
das 14h às 21h
n Local: Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego, 
em João Pessoa

aumentar a demanda e, con-
sequentemente, levar mais 
trabalho e renda para os ar-
tistas e produtores locais”, 
acrescentou.

Foto: Divulgação

Estrutura no Espaço Cultural garante área para diversas modalidades de apresentação de negócios, comerciantes e expositores dos mais variados ramos. Feira vai até o dia 28 de setembro

A Controladoria Geral 
da União (CGU) reconhe-
ceu o empenho do Gover-
no do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tec-
nologia, que assegurou a 
participação dos estudan-
tes da rede pública no con-
curso de Desenho e Reda-
ção promovido pelo órgão, 
o que garantiu à Paraíba o 
primeiro lugar nacional 
no número de alunos e es-
colas participantes. 

O apoio da Secretaria 
de Educação e de demais 
órgãos envolvidos fez com 
que o Estado registrasse 
mais de 160 mil trabalhos 
inscritos, envolvendo 1.152 
escolas públicas e privadas, 
sendo a maioria da rede es-
tadual de ensino. 

Para garantir o grande 
número de participações, 
a Secretaria da Educação, 
Ciência e Tecnologia es-
tabeleceu em toda a Rede 
um ‘Dia D’ de produção do 
material, envolvendo mais 
de 600 escolas, no con-
curso que teve como tema 
‘Faça o que é certo ainda 
que ninguém veja!’.

O concurso promovi-
do pela CGU, em parceria 
com o Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) e Fó-

rum Paraibano de Com-
bate à Corrupção (Focco), 
teve o objetivo de desper-
tar nos alunos o interesse 
por assuntos relacionados 
ao controle social, à ética 
e à cidadania, por meio da 
reflexão e do debate sobre 
as temáticas nos ambien-
tes educacionais.

Em mensagem ao 
governador João Azevê-
do, a CGU destacou que a 
participação de crianças 
e adolescentes no proje-
to permitiu uma reflexão 
sobre ética e cidadania. 
“Essas premissas são fun-
damentais na formação da 
nossa sociedade e nossa 
perspectiva é de que essa 
parceria se torne perma-
nente para alcançarmos 
resultados ainda melho-
res nas edições vindouras 
do concurso”.

PB é destaque em 
desenho e redação

Mais de 160 mil 
trabalhos foram 

inscritos, envolvendo 
1.152 escolas 
da Paraíba no 

concurso da CGU

Cultura

Interatos leva oficina de palhaços e 
cortejo brincante a Catolé do Rocha

O município de Catolé 
do Rocha recebe, de 25 a 
27 de setembro, as ações 
de circo do projeto Inte-
ratos. Nesta quarta (25) e 
quinta-feira (26), a artista 
Yeda Dantas (PB-RJ), que é 
natural da cidade, ministra 
a oficina ‘Criação de Pa-
lhaço’. Na sexta-feira (27), 
a partir das 14h, acontece 
a Montagem de Palhaços, 
que é aberta ao público e dá 
início ao Cortejo Brincante 
e Musical pelas ruas da ci-
dade, com saída no prédio 
da Secretaria Municipal de 
Educação e término da ca-
minhada na Praça José Sér-
gio Maia. O acesso às ativi-
dades é gratuito.

A Oficina ‘Criação de 
Palhaços’ propõe um tra-
balho de investigação in-
dividual dentro de grupo, 
buscando características 
exclusivas de cada um que 
possam ser exploradas na 
elaboração do cômico e 
composição de palhaços 
genuinamente brasileiros. 
De conteúdo prático e sim-
ples, a Oficina se desenvol-
ve a partir da criação de um 
coletivo favorável à cria-
ção. A aclamada liberdade 

do palhaço é exercida pelo 
aluno, à medida que ganha 
confiança no coletivo for-
mado com ele.

Yeda Dantas é atriz, 
palhaço, diretora, produto-
ra e compositora musical; 
graduada em Direito pela 
UFPB e formada em teatro 
pela Casa das Artes de La-
ranjeiras – CAL. Paraibana, 
egressa da Escola Piollin 
começou seus estudos com 
Luiz Carlos Vasconcelos 
nos anos 80.

Radicada no Rio de 
Janeiro, atuou em vários 
espetáculos de teatro e 
programou e coordenou o 
Teatro Nelson Rodrigues de 
1990 a 1996. Agitadora do 
movimento circense e da 
folia carioca, em 1999 criou 
o pioneiro bloco carnava-
lesco do folião mirim - Gi-
gantes da Lira, atualmente 
uma tradição da  cidade do 
Rio de Janeiro, onde seu pa-
lhaço, o Doutor Giramundo, 
tornou-se símbolo, levando 
às ruas e eventos, milhares 
de pessoas.

Ministra a Oficina da 
criação de palhaços e par-
ticipa de mesas sobre circo, 
carnaval e cultura popular, 

desde o ano 2000. Rotei-
rizou, dirigiu e produziu 
os grupos Fuzarca da Lira, 
Acorde Gigante e Aqualou-
cos Gigantes, ramificações 
do Gigantes da Lira.  

Atua continuadamen-
te com espetáculos em es-
paços abertos e fechados, 
marcando datas do calen-
dário cultural, promovendo 
eventos de Carnaval, Ale-
luia, Juninas, Dia das Crian-
ças e Natal, unindo o teatro 
ao circo e a música, o po-
pular ao erudito, nos mais 
variados pontos do Rio de 
Janeiro. 

Parcerias e patrocínio
A Fundação Espaço 

Cultural da Paraíba, com 
patrocínio do Bradesco rea-
liza, mensalmente, o pro-
jeto Interatos, colocando o 
Estado no roteiro das prin-
cipais produções de teatro, 
dança e circo do país. O 
evento conta com apoio da 
PBGás e Hotel Ambassador 
e tem parceria com o Grupo 
Lavoura de Teatro. Esta edi-
ção em Catolé do Rocha tem 
apoio da Prefeitura, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Educação e do Insti-
tuto Beradêro.

Ampla programação garante diversão a criança e adultos de Catolé

Foto: ASCOM
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Mirabeau Menezes realiza mostra individual, com 20 pinturas inéditas, que ficará aberta até o dia 15

 Depois de um ano e seis 
meses de sua última expo-
sição, o artista plástico pa-
raibano Mirabeau Menezes 
volta a realizar mais uma 
individual na cidade de João 
Pessoa. A mostra, que reúne 
20 pinturas, todas inéditas, é 
intitulada ‘Fusão’ e será aber-
ta na sexta-feira (27), a partir 
das 20h, na Galeria Gamela, 
localizada no bairro de Tam-
baú. São quadros com temas 
abstratos e figurativos, pro-
duzidos na técnica acrílica 
sobre eucatex, num trabalho 
que começou em 2018 e con-
cluído neste ano. O público 
poderá visitar o local até o 
próximo dia 15 de outubro, 
sempre no período de segun-
da a sábado, das 9h às 19h. 
O número para contato com 
a instituição é o 3226-1436. 
Mas, aos domingos e feriados, 
é preciso o agendamento pelo 
celular 99962-7969.

“O conceito da exposi-
ção, cujo estilo é o de arte 
contemporânea, é o que po-
deria ser mudado diante do 
novo. A individual tem figu-
ras humanas, que são retra-
tadas de forma diluída, que 
passam por transformação. 
Para isso eu a crio, deformo 
e a reconstruo. Eu desenho 
a figura com nuances de cor 
e vou misturando as cores, 
com o objetivo de as fundir. 
Nesse processo de fusão, 
uma cor se mescla com a 
outra para surgir mais uma. 
Daí o título Fusão escolhido 

para a exposição. A coisa, 
para mim, é uma pesquisa 
que nunca para”, confessou 
Mirabeau Menezes, cujas 
obras que estarão na mostra 
se caracterizam pelas cores 
vibrantes, fortes.

No texto que escreveu 
para apresentar a nova ex-
posição de Mirabeau Mene-
zes ao público, com título de 
“Elogio ao Funambulismo”, o 
professor da disciplina Direi-
to da Arte na Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
no Campus I da cidade de 
João Pessoa, Marcílio Tos-
cano Franca Filho, já inicia 
esclarecendo que “o funâm-
bulo não é um equilibrista de 
corda bamba. Para além da 
velha arte circense de cami-
nhar sobre o arame, o cabo 
ou a corda, o praticante do 
funambulismo tem a supre-
ma habilidade de percorrer o 
fio de aço esticado sobre um 
precipício a muitos metros 
de altura do solo, sem qual-
quer proteção. orgulhoso do 
próprio medo, num espetá-
culo em que sorte, técnica, 
irracionalidade. leveza, so-
briedade, irresponsabilidade 
e frieza são assistentes de 
um palco invisível”, afirma. 
“Mirabeau Menezes domina 
a maestria do funâmbulo”, 
garante, o professor.

“Ao procurar o instável 
equilíbrio numa corda estica-
da entre o ontem e amanhã”, 
prossegue ele, “mantém-se a 
elevada altitude do hoje. Por 
mais firme que esteja atada 
em suas extremidades, a sua 
linha balança e volteia. Mas 

contrariando o impulso orgâ-
nico de impor força sobre li-
nha que se movimenta, é com 
calma, sutileza e fluidez que 
avança e conquista o territó-
rio do traço”.

Diante da situação, o pro-
fessor Marcílio Franca Filho 
destaca que, “para manter a 
mira e o equilíbrio sobre o 
cabo, Mirabeau segura firma 
uma longa barra de cores. As 
mesmas cores que vê lá do alto. 
Com apoio sutil dessa vara, que 
joga delicadamente de um lado 
e para o outro da linha, segue 
o seu caminho de cara para o 
vento. No seu solitário ofício 
de funâmbulo, Mirabeau se 
(ar)risca em trabalho sério e 
constante, até o espetáculo tor-
nar-se público”. E conclui o tex-
to com as seguintes palavras: 
“Esta é mais uma de suas co-
rajosas travessias. Ousa o que 
parece impossível: atravessar 
com a sua arte o imenso vazio 
do nosso quotidiano”

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hgotmail.com

Artista abre a exposição 
Fusão na Galeria Gamela

‘Seu amor de volta’
Documentário paraibano do diretor e roteirista Bertrand Lira, 
que retrata desventuras amorosas e o poder da magia, será 
exibido hoje à noite no Festival de Cinema de Vitória Página 12 Fo
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SERVIÇO 
n Exposição coletiva: 
Fusão 
n Artista: Mirabeau 
Menezes 
n Abertura: Sexta (27)
n Hora: 20h
n Local: Galeria Gamela, 
em João Pessoa
n Endereço: Avenida 
Nossa Senhora dos 
Navegantes, 756/101, 
esquina com a Av. Olinda, 
193, bairro de Tambaú
n Período: Até 15 de 
outubro

Vivência nordestina de alcance universal
Natural da cidade de João Pes-

soa, Mirabeau Menezes iniciou nas 
artes plásticas de forma autodidata 
nos anos 1980, em São Paulo. As 
suas telas se caracterizam pelas co-
res e texturas, inspiradas nas vivên-
cias da Região Nordeste, mas que 
tenham alcance universal. Além do 
Brasil, ele já realizou exposições na 

Europa, a exemplo de Portugal e 
Espanha. Em órbita foi o título da 
última individual que realizou em 
março de 2018, quando apresentou 
ao público 20 obras inéditas - de-
senhos e pinturas óleo sobre tela, 
produzidas de 2016 a 2018 - na 
Usina Cultural Energisa, na capital 
paraibana.

A última mostra do artista 
aconteceu há um ano e seis 
meses e agora ele exibe 
seu novo trabalho 
na Galeria Gamela

Os quadros apresentam uma arte 
contemporânea com temas abstratos 
e figurativos, produzidos pela técnica 
acrílica sobre eucatex

Foto: Divulgação



Nelson Barros, meu amigo Nelson, é o mais 
novo colaborador do Jornal A União.

Nelson é um terapeuta sensível e experiente e 
gosta de escrever. Muito tem a acrescentar ao jor-
nal. Seu estilo é fluido e gostoso de ler. Acho que 
foi uma decisão muito acertada incluí-lo no qua-
dro de colaboradores semanais. Sua primeira crô-
nica saiu na última sexta-feira, 20 de setembro, e 
ele abordou um tema que é muito caro a todos que 
frequentaram, estudaram no colégio Liceu da Pa-
raíba. Nelson foi um deles. Sei também que várias 
figuras ilustres da política e do mundo intelectual 
da cidade estudaram naquele colégio. Gostei muito 
também da aquarela que ilustrou o texto.

Influenciada pelas memórias de Nelson, re-
visitei também o meu colégio do coração, o Colé-
gio Estadual da Prata, em Campina Grande, onde 
estudei entre os anos de 1960 e 1964. Hoje é co-
nhecido como Colégio Dr. Elpídio de Almeida, em 
homenagem a um médico muito estimado na ci-
dade, que também foi seu prefeito entre os anos 
de 1954 e 1962. Há fotos disponíveis do colégio 
na internet.

 Quando concluí o curso primário, queria estu-
dar no Estadual da Prata, mas meus pais acharam 
que o Colégio das Damas oferecia uma formação 
mais adequada para uma “moça de família”. Não 
me adaptei às Damas, que achava venal e precon-
ceituoso. Tanto fiz que me “sugeriram” a transfe-
rência para outra instituição. Chegou então a opor-
tunidade que tanto esperava. Fui matriculada no 
Estadual da Prata, onde encontrei meus pares. Lá 
cursei os dois últimos anos do Ginasial e o curso 
Clássico. Lá fiz muitas amizades, algumas conser-
vadas até hoje. Naquela época o estudante podia 
escolher entre o curso pedagógico, direcionado 
para aqueles, principalmente aquelas, que queriam 
se dedicar ao magistério infantil, o científico, diri-
gido para quem queria seguir as carreiras médicas, 
como odontologia, medicina, ou enfermagem, ou 
as engenharias. O clássico era seguido por aqueles 
que queriam estudar direito, línguas, história, psi-
cologia, filosofia, geografia, as chamadas Humani-
dades. Foi este último que escolhi, pois gostava de 
estudar línguas e fugia das ciências exatas, como 
matemática, química e física. 

Pelas suas proporções avantajadas, o Colégio, 
ou Escola Estadual da Prata também é chamado “O 
Gigantão da Prata”. Foi fundado em 1953, pelo en-
tão governador José Américo de Almeida e foi a pri-
meira escola estadual de Campina Grande. Inicial-
mente, tinha capacidade para receber 800 alunos e 
hoje pode matricular até 3.500 alunos.

Muitos políticos e artistas paraibanos passa-
ram por suas salas, dentre eles o prefeito e depois 
governador Ronaldo Cunha Lima, Luiza Erundina, 
Elba Ramalho, os irmãos Bráulio e Clotilde Tavares, 
além de muitos outros que ainda hoje militam na 
política e na intelectualidade paraibanas.

Os interessados podem encontrar muitas in-
formações sobre o Estadual da Prata na internet, 
inclusive fotos e entrevista com a Profa. Wanda 
Elizabeth, que foi sua vice-diretora e uma de suas 
mais ilustres professoras de geografia. Tive a hon-
ra e o prazer de ser sua aluna, no ginásio.

O corpo docente do Estadual da Prata contava 
com nomes ilustres da cidade de Campina Grande, 
como é o caso da Profa. Elizabeth Marinheiro, hoje 
uma das imortais da Academia Paraibana de Le-
tras, que ensinava Latim para os alunos do curso 
Clássico, Prof. Jacinto das Neves, que ensinava fran-
cês, Prof. Amaury Vasconcelos, que dava aulas de li-
teratura brasileira e, durante muitos anos compôs 
também o quadro de imortais da Academia Parai-
bana de Letras. Prof. William Tejo, ciências, Prof. 
Gadelha, Música. Todos estes que listei aqui foram 
meus professores quando lá estudei e devo-lhes 
muito pelos seus ensinamentos e por me abrirem 
os olhos para os diferentes saberes pelos quais vim 
a me interessas.

Aqui deixo a minha homenagem e gratidão a 
todos os professores que me acolheram no Esta-
dual da Prata e a todos os colegas e amigos, como 
Niná Marques, Cleide Carvalho, Ana Uchoa, Rosália 
Barros, Cândida, Salete Pires e muitos outros que 
me escapam agora, mas que fizeram da minha ado-
lescência em Campina uma fase alegre e despreo-
cupada.

Obrigada, Nelson, por esta oportunidade de 
mergulhar no passado e de lá retirar muitas horas 
de estudo, brincadeiras e alegrias.

Escola Estadual 
da Prata em 
Campina Grande

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Oportunidade

Caminhada Rumos do Itaú Cultural 
apresenta edital a artistas em JP

Artistas, pensadores, 
pesquisadores, gestores da 
cidade e interessados no 
assunto vão tomar conhe-
cimento do edital da edição 
Rumos Itaú Cultural 2019 - 
2020 em reunião que acon-
tece hoje, a partir das 19h,  
no Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa. Na ocasião, 
durante o encontro, que 
se estenderá até as 21h, os 
integrantes da Caminhada 
Rumos - formada por Ana 
de Fátima Sousa, gerente 
do núcleo de Comunicação, 
e Edson Natale, de Música - 
prestarão informações e es-
clarece não dúvidas sobre 
o funcionamento do edital, 
cujas inscrições, abertas em 
3 de setembro, se estendem 
exclusivamente pelo site ru-
mositaucultural.org.br até 
as 23h59 de 18 de outubro, 
horário de Brasília.

A Caminha da Rumos 
cumpre uma tradição ao 
percorrer todas as regiões 
do Brasil, abrangendo os 
27 estados, para divulgar 
o edital. Em João Pessoa, o 
evento acontece por meio 
de parceria do Itaú Cultural 
com o Teatro Santa Roza, 

localizado na Praça Pedro 
Américo, s/n, no Centro 
da cidade. A dinâmica já 
passou por Cuiabá (MT), 
Porto Velho (RO), São Pau-
lo (SP), Teresina (PI), São 
Luís (MA), Belém (PA), Rio 
Branco (AC), Goiânia (GO), 
Belo Horizonte (MG), Vitó-
ria (ES), Brasília (DF), Pal-
mas (TO), Rio de Janeiro 
(RJ) e Natal (RN). Em todas 
as cidades, os encontros 
contam com interpretação 
em Libras, a Língua Brasi-
leira de Sinais. 

Criado há 22 anos, o 
Rumos Itaú Cultural é um 
dos primeiros editais do 
Brasil e o instituto, fun-
dado em 1987, há mais 
de três décadas fomenta 
a produção e a difusão de 
trabalhos de artistas, pro-
dutores e pesquisadores 
brasileiros. Trata-se de 
um dos maiores editais 
privados de financiamen-
to de projetos culturais 
do país, o qual é realizado 
pelo Itaú Cultural desde 
1997, fomentando a pro-
dução artística e cultural 
brasileira. 

A iniciativa recebeu 

mais de 64,6 mil inscri-
ções desde a sua primeira 
edição, oriundos de todos 
os estados do país e, inclu-
sive, do exterior. Daquele 
total, foram contempladas 
mais de 1,4 mil propostas 
nas cinco regiões brasi-
leiras, que receberam o 
apoio do instituto para 
o desenvolvimento dos 
projetos selecionados nas 
mais diversas áreas de ex-
pressão ou de pesquisa. 
Os trabalhos resultantes 
da seleção de todas as edi-
ções foram vistos por mais 
de 7 milhões de pessoas 
em todo o país. Além dis-
so, mais de mil emissoras 
de rádio e televisão par-
ceiras divulgaram os tra-
balhos selecionados.

Na edição 2017-2018, 
os 12.616 projetos inscri-
tos foram examinados, em 
uma primeira fase, por 
uma comissão composta 
por 40 avaliadores contra-
tados pelo instituto entre 
as mais diversas áreas de 
atuação e regiões do país. 
Em seguida, passaram por 
um criterioso processo 
de avaliação e análise por 

uma comissão de seleção 
multidisciplinar, formada 
por 21 profissionais que 
se inter-relacionam com a 
cultura brasileira, incluin-
do gestores da própria 
instituição. Foram selecio-
nados 109 projetos, con-
templando todos os esta-
dos brasileiros.

Sessão pela vida das mulheres
exibe “Meu Corpo, Minha Vida”

O Cine Bangüê do Es-
paço Cultural exibirá nes-
ta quarta-feira (25) o do-
cumentário ‘Meu Corpo, 
Minha Vida’, da diretora 
Helena Solberg. A sessão 
especial, que começa às 
14h30, é um grito de aler-
ta pela vida das mulheres 
e conta também com um 
debate, que será mediado 
por Marina Blank, do Pro-
jeto Lis. O diálogo contará 
ainda com a participação 
de Cristiane Cavalcanti, do 
Coletivo Pachanamá; Luísa 
Câmara Rocha, advogada 
feminista popular; e Hilde-
vânia Macêdo, Articulação 
de Mulheres Brasileiras.

‘Meu Corpo, Minha Vida’ 
é um documentário que traz 
para a reflexão, ao longo de 
seus 75 minutos, a questão 
do aborto em nosso país. No 
roteiro são mostradas diver-
sas opiniões acerca do tema: 

SERVIÇO 
n Evento: Sessão pela 
vida das mulheres - 
Exibição do 
documentário ‘Meu 
Corpo, Minha Vida’
n Data: 25 de 
setembro
n Local: Cine Bangüê
n Entrada: Gratuita
n Classificação 
indicativa: 14 anos

os que defendem a descri-
minalização do aborto e os 
que acreditam que a lei deve 
ser mantida como está. Todo 
o impasse é personalizado 
através do caso de Jandyra 
Magdalena dos Santos, que 
recebeu cobertura nacional 

e internacional e que conduz 
os espectadores por dentro 
desse labirinto de conflitos e 
opiniões.  

A sessão especial pela 
vida das mulheres é gratui-
ta e os ingressos começam a 
ser distribuídos às 14h.

SERVIÇO 
n Evento: Reunião do 
Caminhada Rumos 
n Data: Hoje
n Hora: Das 19h às 21h
n Local: Teatro Santa 
Roza, em João Pessoa
n Endereço: Praça Pedro 
Américo, s/n, Centro 
n Capacidade: 418 
lugares, sujeito à 
lotação da sala, com 
distribuição de  
ingressos 1h antes do 
evento e interpretação 
em Libras
n Telefone: (83) 3218-
4383
n E-mail: 
pautasantaroza@gmail.com
n Entrada: Gratuita 

Ana de Fátima Sousa (esq.) e Edson Natale (dir.) vão prestar informações e tirar dúvidas dos participantes que estiverem presentes no evento

Documentário traz para a reflexão a questão do aborto em nosso país 

Foto: Andre Seitti

Foto:Divulgação

Foto: Denise Andrade



 

Além de conter uma canção 
intitulada ‘Garota de Botafogo’, até 
então desconhecida por muitos - 
inclusive por críticos musicais e 
historiadores dessa área - o com-
pacto simples gravado pelo cantor 
e compositor paraibano Jackson do 
Pandeiro (1919 - 1982), cujo cen-
tenário de nascimento foi comemo-
rado no dia 31 de agosto  passado, 
ainda guardava algumas curiosida-
des descobertas pelo pesquisador 
pessoense Érico Sátiro e que o tam-
bém pesquisador caiçarense Joceli-
no Tomaz de Lima revelou durante 
entrevista para o Jornal A União. 
Trata-se do seguinte: é que a outra 
música desse disco - adquirido pelo 
próprio Jocelino em julho último, 
de um comerciante no interior do 
Estado de São Paulo - se denomina 
‘Frevo do Tri’ e teria sido gravada 
antecipadamente para celebrar a 
conquista, pela seleção do Brasil, do 
tricampeonato da Copa do Mundo 
Fifa de Futebol realizada em 1966, 
na Inglaterra. Só que tal conquista 
do time canarinho só se confirmou 
em 1970, no México. “Ou o disco 
ficou retido, ou saiu aquela ponta de 
estoque que já estava pronto para 
ser lançado no momento certo”, 
disse ele.  

“Isso só confirma que, realmen-
te, a gravação desse compacto foi 
em 1966. O disco já estava pronto. A 
vitória da Seleção Brasileira era certa, 
digamos assim, pois a seleção já tinha 
ganhado a Copa do Mundo em 1958, 
na Suécia, e em 1962, no Chile. Mas a 
vitória não se confirmou naquele ano 
de 1966. O disco não tem data. Isso 
nos faz supor que o disco contendo 
denomina ‘Frevo do Tri’ no Lado A e 
‘Garota de Botafogo’ no Lado B foi lan-
çado em 1970 e tem outro compacto 
de 1970 também com ‘Frevo do Tri’. 

Descoberta

Quantas canções que você não cantava
Hoje assovia pra sobreviver? 

Oswaldo Montenegro

Hoje pela manhã me peguei assobiando. Es-
tranho, porque não é habitual em mim essas ma-
nifestações do espírito. Mais estranho ainda por-
que era uma música de Roberto Carlos, “O portão”. 
Lembram-se dela? Começava assim: Eu cheguei em 
frente ao portão/Meu cachorro me sorriu latindo/
Minhas malas coloquei no chão/Eu voltei... e por aí 
vai. Mas me perguntarão: por que estranho? O que 
haveria de anormal em cantar ou assobiar uma mú-
sica tão conhecida e de alguém tão famoso? É toda 
uma história.

 Lá se vão mais de cinqüenta anos daqueles agi-
tados tempos, daquela explosão cultural que tomou 
conta dos últimos anos da década de sessenta. Nunca 
tanta gente produzindo cultura de qualidade como 
naqueles tempos, na literatura, na música, nas artes 
plásticas, no teatro, no cinema. Mas era precisamen-
te na música que as opiniões se dividiam exacerba-
damente. De um lado o pessoal da música de protes-
to: Vandré, Gil, Caetano, Chico, Capinam, Edu Lobo, 
Sérgio Ricardo, Sidney Miller, Carlos Lira e mais um 
montão de gente compondo para as vozes de Nara 
Leão, Elis Regina, Marília Medalha, MPB4, Nana Cay-
mi  e mais gente que não me recordo. Do outro lado 
o pessoal da Jovem Guarda, do iê-iê-iê que se inspi-
ravam nos Beatles e nos Roling Stones. Gente de um 
lado não se bicava com gente  do outro.

Vivi intensamente aqueles anos, fui à passeatas 
e estive presente em outros enroscos. No dia em que 
o pau quebrou entre o pessoal da Filosofia da USP, 
que funcionava num prédio da Rua Maria Antônia, e 
a moçada do Universidade Mackenzie eu estava por 
lá jogando pedras no “pessoal da direita”. Morreu 
um estudante naquele dia. Aliás, estava lá de enxe-
rido, ainda era secundarista, mas achava que ia con-
sertar o mundo, derrotar o imperialismo americano, 
derrubar a ditadura e depois socializar os meios de 
produção. Pois vejam, já acreditei nessas utopias. E 
como mandava o protocolo das patrulhas ideológi-
cas eu odiava a turma da Jovem Guarda. O Trio Ro-
berto, Erasmo e Wanderléa para mim era o fim da 
picada. Não gostava deles e de quem deles gostasse. 
Vivia apregoando que estavam ali à serviço das clas-
ses dominantes, compondo e cantando músicas de 
baixa qualidade para imbecilizar as massas.

 Lia o Pasquim de cabo a rabo toda semana. Li-
teratura? Mãe de Máximo Gorki, Don Silencioso de  
Mikail Cholokhov foram meus livros de cabeceira 
naqueles dias e Cinco Anos de Canção quase furei 
aquele vinil de Vandré de tanto tocar. Mas, quantas 
coisas de qualidade deixei de ouvir e quantas deixei 
de ler por serem, como dizia eu,  produção da bur-
guesia decadente. Custou-me caro aquele sectarismo 
infanto-juvenil. Não foi possível recuperar o tempo 
perdido. Então veio  AI 5 e as baionetas espetaram 
forte no sonho de muita gente e nos meus também.

A vida tinha que tomar outros rumos e o espí-
rito ia se entregando a novos projetos. Faculdade, 
casamento, filhos, trabalho. Eu me transformara 
naquilo que chamávamos antes de um “pequeno 
burguês”. Daí para frente um acontecimento ou 
outro aparecia para me fazer lembrar aqueles so-
nhos juvenis, nada de muita monta. Foi um tem-
po de repensar conceitos e reavaliar condutas. 
          Só na campanha das “Diretas Já” meu coração al-
voroçou um pouco. Depois baqueou na morte de Tan-
credo. Continuava odiando Roberto Carlos. “Coração 
de Estudante” foi para  mim, na década de oitenta, 
a canção de um porvir auspicioso: Mas renova-se a 
esperança/ Nova aurora a cada dia/E há que se cui-
dar do broto/ Pra que a vida nos dê/Flor, flor e fruto. 
Foi mesmo. Vi o país mudar para melhor apesar de 
tantos pesares. 

Mas por que essas lembranças me apareceram 
aqui no outono de minha vida? Simples meus amigos, 
minhas amigas. Quando vejo hoje alguém não supor-
tar a ideia de que um outro possa ter uma opinião 
diferente da sua, isso me assusta. Esbravejam, ofen-
dem como que seu pensar fosse a verdade absoluta. 
São almas menores, espíritos inferiores. Fui assim, 
quando entre outras coisas, odiava Roberto Carlos 
e suas tardes de domingo. Fui um idiota por esse e 
por outros motivos. Mas refiz conceitos. Hoje, meus 
amigos do peito nem sempre pensam como eu e nos-
sas cores políticas não afetam nossas benquerenças. 
A vida me ensinou. Não existe democracia sem res-
peito à opinião divergente Tem que ser assim. E por 
hoje pensar diferente do que pensava aquele garoto 
intempestivo é que acordei  assobiando uma canção 
que nem ousaria cantar tempos atrás. E por que? 
Tentando sobreviver nesses tempos de intolerância.

Canção de 
não cantar

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Compacto de Jackson continha
música antecipada para Copa

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Em cartaz
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estreias
Os JOVeNs BaUMaNN (Brasil, Drama): Jovens 
despaarecem misteriosamente após as férias de ve-
rão da família. Através de fitas VHS, o filme reor-
ganiza os fragmentos de um mistério até hoje sem 
solução. BANGÜÊ: QUI (19), 20h30; DOM (22), 18h 
(com debate);  SÁB (28), 16h; TER (1/10), 19h.

raMBO - até O fiM (EUA, ação): Rambo (Syl-
vester Stallone) deve enfrentar seu passado e desco-
brir suas implacáveis   habilidades de combate para 
se vingar em uma missão final. MANAÍRA 5 (DUB):  
13h30 (sáb. e dom.); MANAÍRA 5 (LEG): 16h, 18h20, 
20h30; MANGABEIRA 4 (DUB): 13:15 (sáb. e dom.), 
15h30*, 18h*, 20h30* (exceto seg.); MAG 4 (DUB): 
15h, 17h15, 19h30; MAG 4 (LEG): 21h45; TAMBIÁ 6 
(DUB): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

MidsOMMar - O Mal NãO espera à NOi-
te (EUA, terror): Um casal viaja para a Suécia para 
visitar um famoso festival de verão em uma vila. Mas 
o que era para ser uma viagem de lazer se transfor-
ma em uma competição cada vez mais violenta e bi-
zarra através de um culto pagão. MANAÍRA 3 (LEG): 
13h45 (sáb. e dom.), 17h, 20h15.

depOis dO casaMeNtO (EUA, Drama): A re-
ponsável por um orfanato em Calcutá viaja a Nova 
Iorque para conhecer uma misteriosa bemfeitora. 
MANAÍRA 11 (VIP, leg): 15h15, 17h55, 20h45.

JOrNada da Vida (França/Senegal, Drama): 
Adolescente atravessa, sozinho, 387 quilômetros para 
conhecer seu ídolo durante um evento no Senegal. Co-
movido com este jovem, a celebridade decide fugir às 
obrigações e acompanhá-lo de volta à sua casa. CINE-
MA DE ARTE/MANAÍRA 8 (leg): 14h45, 19h30.

pré-estreia
aBONiNáVel (EUA, animação): Um grupo de 
jovens embarca em uma jornada para levar um 

yeti, uma criatura mágina que eles batizaram de 
“Everest”, de volta para sua família no ponto mais 
alto da Terra. Mas o trio de amigos precisará estar 
sempre um passo à frente de Burnish, um homem 
rico com a intenção de capturar um yeti, e da zoólo-
ga Dra. Zara. MANAÍRA 1 (DUB): 14h10*, 16h40*; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 14h*, 16h30*; MAG 1 
(DUB): 14h45*, 17h*; TAMBIÁ 2 (DUB): 14h30*, 
16h30* (* somente sáb. e dom.)

cONtiNUaçãO
BacUraU (Brasil, Aventura): Num futuro recen-
te, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambu-
co, some misteriosamente do mapa. Quando uma 
série de assassinatos inexplicáveis começam a 
acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido 
e implacável? MANAÍRA 4: 15h45, 18h45, 21h50; 
MAG 2: 18h, 20h45.

Vai QUe cOla 2 – O cOMeçO (Brasil, Comé-
dia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de 
Jéssica conhecer Máicol. Assim que Ferdinando de-
sembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia 
com Tiziu... uma feijoada no Morro do Cerol põe jun-
tos pela primeira vez os personagens que conquis-
taram o público na TV. MANAÍRA 6: 14h30, 16h50, 
19h, 21h15; MANGABEIRA 3: 12h30 (sáb. e dom.); 
14h45*, 17h*, 19h15*, 21h30 (exceto seg. e ter.); 
MAG 1: 17h (exceto sáb. e dom.), 19h; TAMBIÁ 4: 
15h10, 17h, 18h50, 20h40.

diValdO - O MeNsageirO da paz (Brasil, 
Drama): Cinebiografia de Divaldo Franco, desde 
sua infância no interior da Bahia até sua consagra-
ção como filantropo, fundador da Mansão do Ca-
minho e orador em prol da divulgação da doutrina 
espírita no Brasil. MANAÍRA 1: 14h10*, 16h40*, 
19h10 (* exceto sáb. e dom.); MANGABEIRA 2: 
14h30, 17h15; MAG 1: 21h; MAG 2: 15h30; TAM-
BIÁ 1: 18h05, 20h20.

it - capítUlO 2 (EUA, Terror): Uma promessa 
feita há 27 anos faz com que sete adultos voltem à 
sua cidade natal, onde, ainda adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças 
da cidade. Não tendo a certeza de que seu Clube de 
Perdedores havia vencido a criatura, os sete haviam 
jurado retornar a Derry se Pennywise reaparecesse. 
MANAÍRA 2 (DUB): 18h, 21h40; MANAÍRA 7 (DUB): 
15h, 18h30, 22h; MANAÍRA 9 (MACRO XE LEG) 14h, 
17h30, 21h; MANAÍRA 10 (VIP LEG): 13h (sáb. e 
dom.), 16h30, 20h; MANGABEIRA 1 (DUB): 15h, 
18h30, 22h; MANGABEIRA 2 (DUB): 20h; MANGA-
BEIRA 5 (DUB): 14h*, 17h30*, 19h (somente sáb. e 
dom.), 21h* (*exceto sáb. e dom.); TAMBIÁ 3 (DUB): 
19h15. TAMBIÁ 5 (DUB): 14h, 17h05, 20h10. 

YesterdaY (UK, Comédia): Após um apagão, 
a história dos Beatles desaparece da face da Terra, 
junto com seus discos e qualquer referência. O único 
a lembrar do grupo é um aspirante a músico, que 
fará sucesso apresentando os hits da banda como se 
fossem dele. MANAÍRA 8 (leg): 17h10, 22h10.

cOrgi - tOp dOg (Bélgica, animação): A Rainha 
Elizabeth é apaixonada por cães da raça Corgi e, den-
tre os que vivem no Palácio, Rex (João Guilherme) é o 
seu queridinho. Acostumado com as mordomias da re-
aleza, tudo muda quando ele cai na armadilha de um 
outro cachorro que quer tomar o seu lugar. Preso no 
canil da cidade, ele agora vai precisar de toda a ajuda 
que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 2 (DUB): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h30; MANGABEIRA 2 (DUB): 
12h15 (sáb. e dom.); TAMBIÁ 1 (DUB): 16h20.

O rei leãO (EUA, aventura): Após a morte do seu 
pai, o rei da Floresta, jovem leãozinho deve enfren-
tar seu tio para tomar passe do que lhe é de direto. 
Versão “live action” do clássico desenho animado da 
Disney de 1994. MAG 3 (DUB): 14h30; TAMBIÁ 3 
(DUB): 14h45, 17h.

Só que havia um boato de que o ‘Frevo 
do Tri’ foi gravada para ser lançada 
em 1966. Só que o Brasil perdeu e não 
se  lançou”, comentou o pesquisador 
Jocelino Tomaz, que também é o fun-
dador e presidente do Grupo Atitude, 
uma organização não-governamental 
que há 14 anos desenvolve ações de 
cunho voluntário nas áreas da cultura 
e educação no Município de Caiçara, 
localizado na região Agreste do Estado 
da Paraíba.

Jocelino Tomaz disse ter perce-
bido um detalhe na música ‘Frevo do 
Tri’ (Braz Marques / Álvaro Castilho) 

gravada por Jackson 
do Pandeiro. “A 
letra fala em 80 
milhões, referin-
do-se à popula-
ção do Brasil na 
época, enquanto 
a de 1970 são 90 
milhões em ação”, 
disse ele. “Lan-
çou-se a música 
no momento 
certo, em 1970, e 
a música ‘Garota 
de Botafogo’ ficou 
“perdida” no Lado 
B do compacto. 
Uma coisa que 
acho muito inte-
ressante é essa 
ligação de Jackson 
do Pandeiro com 
as Copas do Mun-
do de Futebol. Ele 
gravou, por exem-
plo, o ‘Frevo do Bi’ 
(Braz Marques / 
Diógenes Bezerra, 
1962) e ‘Scratch 
de ouro’ (Maruim 
/ Oscar Moss, 
1963). Ele tem 10 
músicas falando 
de futebol”, pros-
seguiu o pesquisa-
dor caiçarense.

“Sempre curti as músicas que 
conhecia de Jackson do Pandeiro e 
tinha noção da sua importância para 
a cultura paraibana e brasileira. 
Porém, depois que li sua biografia, 
em 2017, fiquei interessado em 
divulgar sua história, como também 
conhecer mais sua discografia. Visi-
tei também, nesse ano, o seu memo-
rial em Alagoa Grande e o interesse 
aumentou. Desde então passei a 
reunir material sobre ele e conhecer 
mais suas músicas”, concluiu Joceli-
no Tomaz.                              

As curiosidades foram descobertas pelo pesquisador pessoense Érico Sátiro 

Foto: Divulgação
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Longa paraibano ‘Seu amor de volta (mesmo que ele não queira)’ será exibido no Festival de Cinema de Vitória

O documentário intitulado 
‘Seu amor de volta (mesmo que 
ele não queira)’ é um longa-me-
tragem produzido em 2018, com 
direção e roteiro do paraibano 
Bertrand Lira. Ele será exibido 
hoje à noite, no Teatro Glória do 
Centro Cultural Sesc Glória, na ci-
dade de Vitória (ES), dentro da 9ª 
Mostra Competitiva Nacional de 
Longas da 26ª edição do Festival 
de Cinema de Vitória. O evento foi 
aberto ontem e se estenderá até o 
próximo domingo (29). 

“Tenho uma relação carinho-
sa com o festival, no entanto, só 
havia exibido um filme lá, o cur-
ta-metragem ‘Homens’ (2008), 
mesmo assim fora de competição. 
Ter sido selecionado este ano com 
um longa é, para mim, um privi-
légio, sobretudo porque estarei lá 
para sentir a reação do público ao 
nosso documentário”, confessou . 
Bertrand Lira. “Produzir arte, de 
um modo geral, é um ato de re-
sistência nos dias de hoje, nesse 
país”, completou.

O diretor paraibano lem-
brou que o Festival de Cinema 
de Vitória é um dos festivais bra-
sileiros consolidados no 
âmbito dos eventos 
cinematográficos do 
país, chegando este 
ano à sua 26ª edição. 
“Tenho participado de al-
gumas edições do festival, 
ora como júri, ora em 
comissão de seleção 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Desventuras amorosas e a
crença no poder da magia

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

e, também, como avaliador dos 
concursos de roteiro capixaba. Fa-
zemos filmes, nós cineastas, para 
serem vistos e um festival como o 
de Vitória é uma  janela que pro-
porciona excelente contribuição 
para a repercussão dos filmes que 
realizamos. A presença em fes-
tivas é fundamental para levar a 
produção paraibana ao resto do 
país, visto que o espaço dado ao 
cinema alternativo ainda é muito 
limitado nas salas comerciais de 
cinema”, afirmou.

Produção da Extrato de Ci-
nema, o longa ‘Seu amor de volta 
(mesmo que ele não queira)’ tem 
81 minutos de duração e o elenco 
é integrado pelas atrizes e atores 
Zezita Matos, Marcélia Cartaxo, 
William Muniz, Danny Barbosa. 
No documentário, o amor perdi-
do e a crença no poder 
da magia, 
das cartas e 
dos búzios 

para trazê-lo de volta compõem o 
quadro das histórias. Esse univer-
so é apresentado ao espectador 
por quatro personagens, que rela-
tam suas desventuras amorosas e 
são colocados frente a frente com 
cartomantes e videntes que pode-
rão apontar uma saída para suas 
vidas.

O 26º Festival de Cinema 
de Vitória exibirá, ao longo de 
toda a sua programação em seis 
dias, 106 filmes, distribuídos 
em 28 sessões, nas 12 Mostras 

Competitivas que acontecerão 
no Centro Cultural Sesc Glória e 
no Cine Metrópolis. Os especa-
tadores ainda terão apresenta-
ções musicais e oficinas de for-
mação. A novidade deste ano do 
evento - que homenageia a atriz 
Vera Fischer e a escritora Berna-
dette Lyra - é a mostra ‘Do Outro 
Lado’, que, em sua primeira edi-
ção, trará filmes do cinema fan-
tástico e de horror, gênero que 
cresce a cada ano em público e 
produções realizadas. Realizado 
pela Galpão Produções e o Ins-
tituto Brasil de Cultura e Arte, o 
Festival tem o patrocínio do Mi-
nistério da Cidadania, por meio 

da Lei de Incentivo à Cultura, 
da ArcelorMittal, do Banco 

Regional de Desenvolvi-
mento do Extremo Sul 

(BRDE), do Fundo Se-
torial do Audiovisual 
(FSA) e da Ancine, 

além do copatro-
cínio e o apoio de 
outras instituições.

Bertrand Lira fez 
coro com a dire-

tora do evento, Lúcia Caus, para 
quem “o Festival é resistência, em 
meio a um momento de muitas 
mudanças para a cultura no Bra-
sil. Lutamos para continuar exis-
tindo, para continuar sendo jane-
la para centenas de profissionais e 
estudantes do audiovisual capixa-
ba e nacional”, disse Lúcia. 

O cineasta paraibano disse 
para A União que “fazer cinema, 
aliás, produzir arte, de um modo 
geral, é um ato de resistência nos 
dias de hoje nesse país, frente aos 
ataques raivosos e conservadores 
desse governo que vai na contra-
mão dos países civilizados que já 
descobriram, há séculos, que não 
se constrói uma grande nação 
sem educação, ciência e cultura. O 
governo do presidente Bolsonaro 
só tem tentado destruir isso tudo”, 
lamentou.

Bertrand Lira também criti-
cou a postura do governo federal, 
que considerou um retrocesso. 
“Uma pena estarmos retroceden-
do nos avanços que obtivemos, 
até então, na área. O cinema é uma 
indústria, gera milhares de em-
pregos, movimenta a economia 
e, tão fundamental quanto isso, 
expressa uma cultura, contribui 
para sua consolidação. É só ob-
servar o quanto da cultura norte
-americana, e também de outros 
países, é difundida no mundo 
através do cinema. É um contra 
senso querer boicotar, censu-

rar, perseguir artistas, temas e 
conteúdos de suas obras. Isso 

se chama fascismo, ditadu-
ra”, concluiu o cineasta. 

O diretor e roteirista 
Bertrand Lira afirmou  
que fazer arte no país, 
atualmente, é um 
ato de resistência
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É um contrassenso 
querer boicotar, 

censurar, perseguir 
artistas, temas e 

conteúdos de suas 
obras. Isso se chama 

fascismo, ditadura 

Foto: Rodrigo Barbosa
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Venda de sentenças
CNJ decidiu ontem afastar cinco desembargadores e um juiz 
do Tribunal Regional do Trabalho da Bahia (TRT5). Todos são 
suspeitos de vender sentenças e favorecer réus.  Página 14 Fo

to
: A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

Dirigentes de partidos de esquerda se reuniram ontem com o governador, que teria negado intenção de se filiar à direita

João Azevêdo não pretende
deixar o campo progressista

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

“Esse risco não existe”. 
Essa foi a frase do governa-
dor João Azevêdo que mais 
teria agradado dirigentes do 
PT, PC do B, Rede, PDT e PMN 
anteontem à noite na Granja 
Santana. 

Temerosos de que, dian-
te de uma eventual saída do 
PSB, o chefe do Executivo da 
Paraíba se envolva e se filie a 
legendas que não pertençam 
ao “campo da esquerda”, PT, 
PC do B, Rede, PDT e PMN 
assumem que eles mesmo é 
que provocaram a reunião 
que teve duração de quase 
duas horas. 

Com base em compro-
misso assumido de não dar 
detalhes da reunião, pelo 
menos dois dos dirigentes 
dessas cinco legendas jus-
tificaram que o encontro 
foi provocado por eles e 
em face de há algumas se-
manas estarem preocupa-
dos que os efeitos da crise 
interna do PSB termine 
por levar o governador pro 
“campo da direita, espe-
cialmente pro DEM.

“Seja qual for o desfe-
cho dessa crise, não gosta-
ríamos de ver o governador 
João Azevêdo deixar o campo 
progressista e democrático 
da política”, comentou um 
dos dirigentes partidários, 
ao explicar que, “pelo que 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

ficou combinado, somente 
o próprio governador daria 
informações sobre os enca-
minhamentos e decisões da 
reunião”.

Além da frase do gover-
nador que eles saíram da 
Granja comemorando, a úni-
ca coisa que outro dirigente 

partidário chegou a revelar 
foi que “João Azevêdo passou 
a maior parte do encontro fa-
zendo um relato minucioso 
das ações do seu governo e 
repetindo que tem a consci-
ência tranquila de que jamais 
foi provocador de crise ne-
nhuma no PSB”. 

Os cuidados dos dirigen-
tes partidários em não reve-
lar detalhes da reunião da 
Granja terminaram compro-
vados com o fato de nenhum 
das dezenas de blogs da cida-
de realmente nada divulgar 
sobre o assunto. O problema 
é que, muitas vezes, a corre-

lação diz mais do que a reve-
lação dos fatos.

Tanto é assim que, rela-
cionada à preocupação dos 
dirigentes que se reuniram 
com o governador, esteve a 
iniciativa tomada pelo presi-
dente do DEM em João Pes-
soa, deputado Felipe Leitão, 

assim que chegou na As-
sembleia Legislativa, ontem 
de manhã. Aproximando-se 
demais e quase chamando 
os jornalistas, ele concedeu 
entrevista confirmando que 
o DEM é o partido que mais 
tem recebido adesão de pre-
feitos do PSB.

Foto: Edson Matos

Adesão é própria da conjuntura 
O DEM, que no começo do ano 

chegou a cogitar fusão com PSDB e 
PSD, virou nos últimos meses a maior 
e melhor opção de líderes de impor-
tantes colégios eleitorais na Paraíba. 
E isso é provocado pela conjuntura 
estadual e também nacional. 

Além de deter as duas Casas do 
Congresso (Rodrigo Maia, na Câma-
ra e Davi Alcolumbre no Senado), 
no Palácio do Planalto a legenda 
foi a que mais ganhou prestígio no 
governo Bolsonaro desde a posse 
até agora.

Não são poucos os partidos do 
centrão que andam com ciúme do 
DEM. É, porque, ao invés de um 
cargo aqui e outro ali, a legenda 
conta hoje com os mais importantes 
Ministérios: Saúde, Agricultura e 
Casa Civil.

Tem ainda o deputado federal 
Efraim Filho como coordenador da 
bancada federal da Paraíba e a 
proximidade de todos esses canais 
representam, para os prefeitos, mais 
facilidade para encaminhamento dos 
pleitos junto ao Governo Federal.

O deputado estadual 
e presidente do DEM em 
João Pessoa, Felipe Leitão, 
reconheceu ontem que o 
seu partido vem sendo o 
principal desaguadouro de 
prefeitos e demais lideran-
ças do PSB que, prevendo 
a proximidade das eleições 
municipais, temem ficar 
sem legendas para disputar 
novos mandatos.

“Somos governo no pla-
no federal e estadual e acho 
que isso também tem contri-
buído muito para essas ade-
sões”, afirmou o deputado, 
ao lembrar que, somente no 

mês de agosto, cinco prefei-
tos se filiaram ao partido e 
que esse número tem au-
mentado na medida em que 
se consolida a crise do PSB.

Felipe Leitão fez ques-
tão de deixar bem claro que 
o propósito do DEM é se 
manter unido e intensificar 
as ações de apoio ao gover-
nador João Azevêdo, sem 
que, de forma nenhuma, 
precise com isso interferir 
ou sequer opinar sobre os 
desdobramentos da crise na 
legenda socialista.

Ele se disse convicto 
de que nenhum segmento 

da política acredite mais 
na possibilidade de recon-
ciliação no PSB. “Estamos 
somente olhando a banda 
passar porque esse cristal 
ninguém cola mais”, afirmou 
ele. 

Entre os casos mais co-
nhecidos, depois de Divaíldo 
Dantas, prefeito de Itaporan-
ga, outro socialista que está 
de malas arrumadas pro 
DEM é o prefeito Fernan-
do Naia, de Rio Tinto, que 
inclusive já comunicou sua 
decisão até mesmo ao pre-
sidente nacional da legenda, 
ACM Neto.

DEM afirma que recebeu 
vários prefeitos do PSB

Elaboração de leis

PEC vai aumentar a 
participação do povo

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba aprovou, 
ontem, em primeiro tur-
no, Proposta de Emenda 
Constitucional de autoria 
do presidente Adriano Gal-
dino, que facilita e amplia a 
participação da população 
paraibana na elaboração de 
leis. A matéria segue agora 
para apreciação em segun-
do turno e caso confirmada 
a aprovação a Assembleia 
será a primeira do Brasil a 
utilizar o recurso de assi-
natura digital na validação 
de matérias de iniciativa 
popular.

Adriano Galdino res-
salta que a proposta tem 
a finalidade de estreitar o 
espaço entre os cidadãos 
e o Poder Legislativo. O 
presidente acredita que o 
método manual de coleta 
de assinaturas para que 
o processo legislativo de 
uma matéria seja inicia-
do dificulta ainda mais a 
participação da sociedade, 
resultando na baixa quanti-
dade de textos de iniciativa 
popular.

“Estou muito feliz, pois 
é um momento muito espe-
cial da minha atividade po-
lítica. A certificação digital 
é uma tecnologia que prevê 
mecanismos de segurança 

capazes de garantir auten-
ticidade, confidencialidade 
e integridade às informa-
ções. Sou autor de uma PEC 
que dá ao povo paraibano a 
ferramenta necessária para 
interagir e propor leis aqui 
na Assembleia”, ressaltou.

O Poder Legislati-
vo paraibano, através do 
uso do certificado digi-
tal, permitirá ao cidadão 
apresentar propostas com 
assinaturas colhidas, por 
exemplo, na sua própria 
comunidade. “É uma opor-
tunidade para que o parai-
bano também possa legis-
lar”, disse Adriano Galdino. 
Antes da votação, diversas 
categorias do Estado esti-
veram na ALPB para ma-
nifestar apoio à PEC, por 
considerarem a matéria 
importante para o desen-
volvimento da Paraíba.

O professor de Direi-
to Constitucional, Miguel 
Câmara, destacou que a 
PEC é uma vitória para a 
democracia participativa. 
“O projeto permite a inicia-
tiva popular e faz com que 
as assinaturas sejam reco-
lhidas de forma confiável e 
acessível. Teremos a chan-
ce de apresentar propostas 
que nasceu do povo e que 
vai beneficiar a todos. 

A Comissão de Ad-
ministração e Serviço 
Público e Segurança da 
Assembleia Legislativa 
aprovou, ontem, o pro-
jeto de lei de autoria do 
deputado Jeová Campos 
(PSB), que “assegura a 
todas as crianças nasci-
das nos hospitais, mater-
nidades e demais esta-
belecimentos de atenção 
à saúde de gestantes da 
rede pública de saúde do 
Estado da Paraíba, o di-
reito ao teste de triagem 
neonatal, na sua modali-
dade ampliada”.

O presidente da 
Comissão, o deputado 
Buba Germano (PSB), 
ressaltou que, com as 
matérias apreciadas 
nesta terça-feira, a Co-
missão ‘zerou a pauta’ 
e continua cumprindo 
seu papel “com respon-
sabilidade e celeridade”. 
“Estamos fazendo o nos-
so trabalho com muita 
tranquilidade. 

Em primeiro lugar, 
quero parabenizar toda 
a comissão, que hoje 
contou com as presen-
ças dos deputados Cabo 
Gilberto (PSL) e Doda de 
Tião (PTB)”, completou o 
parlamentar.

Proposta 
amplia teste 
de triagem 
neonatal

Após a reunião de ontem com vários 
partidos foi dito: “João Azevêdo passou 
a maior parte do encontro fazendo um 
relato minucioso das ações do seu 
governo e repetindo que tem a 
consciência tranquila de que jamais foi 
provocador de crise nenhuma no PSB”



 

O presidente do Se-
nado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), decidiu adiar a 
votação do primeiro turno 
da reforma da Previdência 
para a próxima semana.

No horário em que a 
matéria seria votada na CCJ 
(Comissão de Constituição 
e Justiça), na manhã de on-
tem, Alcolumbre marcou 
uma agenda de caráter cor-
porativista: reuniu líderes 
partidários e foi ao STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
conversar com o presidente 
do Judiciário, Dias Toffoli, 
para apresentar um recurso 
à decisão do ministro Luís 
Roberto Barroso que, na 
semana passada, determi-
nou busca e apreensão em 
endereços do líder do go-
verno no Senado, Fernando 
Bezerra Coelho (MDB-PE).

“Não existe isso de 
ação corporativa. Existe um 
poder, com um recurso le-
gítimo da Mesa Diretora do 
Senado em relação a uma 
ação de outro poder nesta 
Casa”, argumentou o presi-
dente do Senado.

Inicialmente, a PEC 
(proposta de emenda à 
Constituição) seria vota-
da nessa terça-feira na CCJ 
pela manhã e no plenário 
à noite. Na segunda-feira 
(23), a presidência do Se-
nado adiou a apreciação em 
plenário para quarta-feira 
(25), para que fosse possí-
vel convocar sessão do Con-
gresso Nacional, onde, além 
de vetos à lei de abuso de 

autoridade - uma resposta 
que parlamentares querem 
dar à operação que teve Be-
zerra como alvo-, está na 
pauta a liberação de emen-
das negociadas pelo gover-
no em troca da aprovação 
da reforma da Previdência.

Emendas são formas 
de um parlamentar desti-
nar recursos para sua base 
eleitoral e foram negocia-
das com o Palácio do Pla-
nalto quando a proposta de 
reestruturação das regras 
de aposentadorias estava 
na Câmara.

Senadores também 
querem o mesmo benefício 
e interlocutores do presi-
dente Jair Bolsonaro anali-
sam os pedidos do Senado.

Com o novo adiamento, 
a PEC só deve ser apreciada 
na CCJ e, em primeiro tur-
no, no plenário, na próxima 
terça-feira (1º). O segundo 
turno, inicialmente progra-
mado para 10 de outubro, 
agora está previsto para um 
elástico prazo de “primeira 
quinzena de outubro”.

A decisão de adiar a 
votação contrariou a presi-
dente da CCJ, Simone Tebet 
(MDB-MS).

“Fui voz vencida. 
Achávamos que [...] con-
seguiríamos votar a re-
forma da Previdência até 
15h para não prejudicar 
[a sessão do] Congresso, 
mas houve uma determi-
nação do presidente da 
Casa junto com os líderes 
e nós temos que acatar”, 
afirmou Tebet.

A postergação foi en-
tendida por alguns sena-
dores como um recado de 

insatisfação direcionado ao 
governo e ao STF.

Irritado com os ques-
tionamentos da imprensa, 
Alcolumbre disse não haver 
outro momento para fazer a 
visita institucional a Toffoli.

“Não [podia fazer em 
outro momento]. Esta visi-
ta que o Senado está fazen-
do ao Supremo Tribunal 
Federal é uma visita insti-
tucional em nome de um 
poder. Todos acompanha-
ram os acontecimentos na 
semana passada em relação 
a uma decisão monocrática 
do Supremo Tribunal Fede-
ral de uma cautelar no ga-
binete do senador e líder 
do governo, Fernando Be-
zerra”, afirmou.

A operação da Polícia 
Federal que teve como alvo 
o líder do governo no Sena-
do por suposto recebimen-
to de propina gerou um cli-
ma de instabilidade.

A ação da semana pas-
sada irritou Alcolumbre e 
líderes partidários, criando 
um cenário de revanchis-
mo às vésperas do primeiro 
teste da reforma no plená-
rio do Senado.

UNIÃO  A

Esquema é investigado pela Polícia Federal, na Operação Injusta Causa, deflagrada no dia 11 de setembro

CNJ afasta seis magistrados 
acusados de vender sentenças
Felipe Pontes
Da Agência Brasil

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) decidiu onten 
afastar cinco desembargado-
res e um juiz do Tribunal Re-
gional do Trabalho da Bahia 
(TRT5). Todos são suspeitos 
de vender sentenças e favore-
cer réus.

O esquema é investigado 
pela Polícia Federal, na Opera-
ção Injusta Causa, deflagrada 
em 11 de setembro, que teve 
como alvo cinco dos seis ma-
gistrados afastados pelo CNJ.

 Foram afastados os de-
sembargadores Norberto 
Frerichs, Adna Aguiar, Pires 
Ribeiro, Esequias Oliveira e 
Graça Boness, e o juiz Thiago 
Barbosa de Andrade. Somen-
te Graça Boness não fora alvo 
da PF na operação.

O entendimento do cor-
regedor nacional de Justiça 
e relator do caso, Humberto 
Martins, prevaleceu no jul-
gamento. Segundo o magis-
trado, “os indícios são fortes, 
com tintas vivas, robustas”. E 
considerou que o “juiz suspei-
to não pode exercer a judica-

tura. Aos magistrados eu en-
tendo que exige-se essa aura 
de nobreza, de rigidez moral, 
de caráter”.

Para Martins, “é inquie-
tante um juiz suspeito con-
tinuar exercendo a sua judi-
catura, principalmente com 
a relevância que esse caso 
assumiu”. Ele foi seguido pela 
maioria dos membros do CNJ, 
incluindo o vice-presidente, 
Luiz Fux, que presidiu a ses-
são. O presidente do órgão e 
do Supremo Tribunal Federal, 
ministro Dias Toffoli, não par-
ticipou do julgamento, por ter 
se declarado impedido.

O afastamento surte efei-
to ao menos até que sejam 
concluídos os procedimentos 
administrativos disciplinares 
abertos contra os magistra-
dos afastados.

Em nota, o TRT5 disse 
que “reafirma o compromisso 
da instituição com a imparcia-
lidade da Justiça e continuará 
acompanhando a investigação 
dos fatos pela Corregedoria-
-Geral da Justiça do Trabalho, 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) e pelo Ministério 
Público Federal (MPF)”.
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Para o corregedor Humberto Martins, “é inquietante um juiz suspeito continuar exercendo a sua judicatura, principalmente com a relevância que esse caso assumiu”

Foto: Agência Brasil

Corporativismo 

Alcolumbre adia reforma por 
ato em defesa de senador
Thiago Resende e
Daniel Carvalho
Da Folhapress

A Advocacia-Geral 
da União (AGU) anunciou 
ontem a criação de uma 
força-tarefa para atuação 
especializada nas ações 
judiciais que tenham 
como objeto a defesa de 
políticas públicas ambien-
tais prioritárias nos esta-
dos que compõem a Ama-
zônia Legal. A atuação se 
dará por seis meses. As 
ações são contra desmata-
dores e demais infratores 
ambientais. 

De acordo com o ad-
vogado-geral da União, 
André Luiz de Almeida 
Mendonça, que assinou 
a portaria que institui 
o grupo, inicialmente a 
atuação se dará em 12 
ações de execução que 
foram propostas en-
tre 2015 e 2019 contra 
grandes desmatadores. 
Juntas, elas concentram 
multas de R$ 206 mi-
lhões aplicadas pelo Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis 
(Ibama) e pelo Instituto 
Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade 
(ICMBio).  

“Estamos tirando es-
sas ações de uma tramita-
ção comum, rotineira no 
âmbito da Procuradoria 
Federal, e estamos trazen-
do para um grupo concen-
trado”, disse Mendonça, ao 
explicar que as ações fo-
ram escolhidas por terem 
a possibilidade de um im-
pacto econômico imedia-
to, pelos devedores serem 
conhecidos. 

A maioria das multas 
foi aplicada, segundo a 
AGU, a grandes latifundiá-

rios de Roraima, de Mato 
Grosso, do Pará e de Ron-
dônia. 

“Independentemen-
te de qualquer coisa, não 
podemos nos conformar 
com o estado em que es-
tamos. Justo ou injusto, 
antigo ou recente, históri-
co ou não histórico, a AGU 
precisa dar a sua cota de 
contribuição”, disse Men-
donça. “Estamos trazendo 
um grupo jurídico de elite 
e nós estamos dispondo o 
que temos de melhor de 
gestão da informação para 
localizar os bens e patri-
mônio desses devedores.”

Para atuar na for-
ça-tarefa, serão designa-
dos 15 procuradores da 
Procuradoria-Geral Fe-
deral, órgão da AGU que 
representa judicialmente 
autarquias como Ibama 
e ICMBio, e cinco da Pro-
curadoria-Geral da União, 
que poderão atuar inclu-
sive em regime de plantão, 
quando necessário.

Aos membros da for-
ça-tarefa caberá, segundo 
a AGU, responder a cita-
ções, intimações e noti-
ficações no âmbito das 
ações judiciais envolven-
do fiscalizações do Iba-
ma e do ICMBio; ajuizar 
e acompanhar processos 
movidos para que infra-
tores reparem danos cau-
sados ao meio ambiente e 
paguem indenização; ela-
borar relatórios estatísti-
cos e planilhas de controle 
sobre as ações e as deci-
sões judiciais.

A atuação do gru-
po será avaliada no final 
do ano e ao final de seis 
meses, com o objetivo de 
melhorar a atuação e tra-
çar estratégias para ações 
futuras. 

Força-tarefa  vai atuar 
contra desmatadores
Mariana Tokarnia
Da Agência brasil

A Receita Federal re-
gistrou uma arrecadação 
total de R$ 119,951 bilhões 
em agosto, o que repre-
senta um aumento real de 
5,67% na comparação com 
o mesmo mês de 2018. O 
resultado foi o maior apu-
rado para o mês em cinco 
anos (já considerando nú-
meros corrigidos pela in-
flação).

O resultado foi impul-
sionado pela arrecadação 
extraordinária de R$ 5,2 
bilhões por reorganizações 
societárias de empresas. A 
Receita afirma que o reco-
lhimento é considerado atí-
pico por ser pontual e não 
se repetir, e é decorrente de 
diferentes operações.

Entre as reorgani-
zações, estão operações 
envolvendo estatais. Re-
centemente, por exemplo, 
a Petrobras vendeu uma 
participação de 30% na BR 
Distribuidora e deixou de 
ter controle sobre a empre-
sa por R$ 8,6 bilhões.

Com isso, as chama-
das receitas administradas 
pela Receita (onde está o 
recolhimento com tributa-
ção) tiveram aumento real 
de 6,02% em agosto ante o 
mesmo mês de 2018, para 
R$ 117,533 bilhões.

Se fossem desconside-
radas as receitas atípicas, o 
Fisco registraria um cres-
cimento nas receitas ad-
ministradas de 1,54% em 
agosto, para R$ 111,444 
bilhões. Ainda assim, a Re-
ceita classifica o aumento 
como satisfatório e vê o nú-
mero acima do PIB previs-
to para o ano (de 0,86%).

Arrecadação 
do governo 
subiu 5,67%
em agosto
Fábio Pupo 
Da Folhapress

Não existe isso de 
ação corporativa. Existe 

um poder, com um 
recurso legítimo da 
Mesa Diretora do 

Senado em relação a 
uma ação de outro 

poder nesta Casa   
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Presidente brasileiro atacou outros países, negou queimadas na Amazônia e fez afagos a Israel e Donald Trump

Na ONU, Bolsonaro celebra 
1964 e enaltece a soberania
Marina Dias e 
Bruno Boghossian
Folhapress

Ághata. Triste

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Nove são as crianças assassinadas em comunidades 
do Rio de Janeiro, nos últimos dias.  Ághata foi a última 
delas, não se sabe por quanto tempo será a última! 

O Estado, enquanto organização política criada 
para organizar a sociedade e gerir os serviços públi-
cos, fracassou inteiramente, não podemos aceitar que 
autoridades venham a público, analisando o assassi-
nato de Ághata e, afirmar que isso é normal, que es-
tamos numa guerra contra a “bandidagem” em que aí 
morrem crianças, bandidos, trabalhadores, policiais, 
que isso é assim mesmo. 

Não é, o Estado foi organizado para garantir e prote-
ger a vida e não distribuir a morte, banalizar a violência 
e admiti-la como ocorrência normal em uma sociedade.

 Ouvi, estarrecido, o depoimento de um jovem pai, 
residente na Comunidade do Alemão, no Rio, que ins-
trui seus filhos, menores de 12 anos, de como eles de-
vem se comportar diante das situações de violências 
que ocorrem a qualquer momento: “vão para os luga-
res onde tenham mais paredes, corram nos becos”. 

Que adultos crescerão dessas crianças assustadas, 
traumatizadas, sem infância, prendas de temor, cheias 
de medos. Imagina quão inseguros e angustiados serão, 
esses indivíduos que perderam a infância e não ganha-
ram a adolescência? 

O Estado não foi criado para permitir que isso ocor-
ra e que seus gestores entendam que deve ser enfrenta-
do como coisa normal.

 Não é nada normal. Normal é criança tranquila em 
seus lares, brincando nas ruas de sua vizinhança, fre-
quentando a escola e se preparando, com a saúde preser-
vada, para a vida adulta e o mundo do trabalho.

As comunidades genericamente chamavam-se 
“favelas” não podem ser consideradas habitação ape-
nas de bandidos.   

Nessas comunidades residem cidadãos pobres, mui-
tas vezes apartados da sociedade, dita normal, pela falta 
de trabalho, e por isso, de renda, analfabetos, vítimas da 
desigualdade econômica e social que o Estado Brasileiro, 
não resolve, só agrava. 

O morador de favela não pode ser tratado como o 
que os inteligentes (?) gestores da segurança, rotulam 
de bandidos. 

Mesmo os que sejam bandidos que estão nas fave-
las e também fora delas devem ser alvo da sanha as-
sassina do Estado.  

Os policiais, que são os agentes executores das 
políticas ditas de segurança do Estado, são também, 
muitas vezes, vítimas dessa mesma violência que bus-
cam combater. 

O policial também não foi feito para morrer, mas 
instruído e armado para garantir a ordem de manter a 
vida de todo cidadão, inclusive deles próprios. 

Na “favela” também habitam a arte, o empreendedo-
rismo e os sonhos de cidadãos que são titulares de direi-
tos que ao Estado cabe garantir.

Experiências de implantação de políticas públicas 
visando minorar e mesmo resolver os problemas de se-
gurança e mazelas sociais que atingem essas poluções, 
têm fracassado.

 A Polícia Pacificadora parecia indicar um caminho, 
teve problemas de execução e, em vez de ser aprimorada, 
foi sumariamente abandonada. 

Em vez da ocupação das favelas por ações de esta-
do, que era o objetivo, se decretou a ocupação da favela 
pelas forças armadas, não apropriadas para esse mister. 

O resultado foi o agravamento da situação com o 
aumento da violência e de suas consequências como os 
tiroteios, as balas perdidas, as mortes de cidadãos das 
comunidades e de agentes do governo.

Na Colômbia, cidades como Bogotá e Medelín equa-
cionaram e resolveram problemas semelhantes, se ad-
ministram hoje cada uma de forma  humana e civiliza-
da. Porque não estudar essas experiências e adaptá-las 
à nossa realidade.

 É preciso de novo inventar a roda?

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valusca

Foto: Brazil Photo Press/Folhapress

Bolsonaro reproduziu na ONU o repertório ideológico de seu grupo político

 O presidente Jair Bol-
sonaro levou ao plenário da 
ONU (Organização das Nações 
Unidas) um discurso que re-
produziu o repertório ideo-
lógico de seu grupo político, 
com ataques a outros países e 
um tom de enfrentamento em 
relação às críticas sofridas por 
seu governo. Em 32 minutos, 
o presidente apresentou o so-
cialismo como um adversário 
e um risco às nações, fez uma 
série de referências religiosas, 
chegou a celebrar o golpe mili-
tar de 1964 e insistiu na ideia 
de que a crise da Amazônia é 
contaminada por interesses 
econômicos estrangeiros.

“É uma falácia dizer que 
a Amazônia é patrimônio da 
humanidade e um equívoco, 
como atestam os cientistas, 
afirmar que a floresta é o pul-
mão do mundo. Valendo-se 
dessas falácias, um ou outro 
país, em vez de ajudar, embar-
cou nas mentiras da mídia e se 
portou de forma desrespeito-
sa, com espírito colonialista. 
Questionaram aquilo que nos 
é mais sagrado, a nossa sobe-
rania”, afirmou.

Bolsonaro ficou sob pres-
são principalmente depois que 
o presidente francês, Emma-
nuel Macron, e a chanceler ale-
mã, Angela Merkel, apontaram 
publicamente o risco de retro-
cessos na agenda do Brasil para 
o ambiente.

O presidente brasileiro 
respondeu diretamente às 
cobranças e mencionou o que 
chamou de espírito colonialista, 
num tom inédito em discursos 

de líderes brasileiros na Assem-
bleia Geral da ONU.

“Um deles, por ocasião do 
encontro do G7, ousou sugerir 
aplicar sanções ao Brasil, sem 
sequer nos ouvir”, afirmou, em 
referência a Macron. “Agradeço 
àqueles que não aceitaram levar 
adiante essa absurda propos-
ta”, disse, citando em seguida o 
americano Donald Trump.

O plenário da Assembleia 
Geral estava cheio para o discur-
so. Macron não assistiu à fala de 
Bolsonaro. Merkel acompanhou 
o pronunciamento com equipa-
mento de tradução simultânea. 
A alemã mexia no telefone celu-
lar e, ao fim, bateu palmas qua-
tro vezes, vagarosamente. Os 
dois líderes europeus também 
devem discursar na Assembleia.

O presidente negou as re-
centes queimadas na Amazô-
nia, embora ele mesmo tenha 
enviado tropas militares para 
ajudar a combater o fogo. “Ela 
não está sendo devastada e nem 
consumida pelo fogo como diz 

mentirosamente a mídia”, disse.
Bolsonaro abriu sua fala 

agradecendo a Deus e retomou 
sua interpretação de que o país 
esteve à beira de um regime so-
cialista durante as administra-
ções do PT.

“Meu país esteve muito 
próximo do socialismo, o que 
nos colocou numa situação de 
corrupção generalizada, grave 
recessão econômica, altas taxas 
de criminalidade e de ataques 
ininterruptos aos valores fami-
liares e religiosos”, declarou.

O presidente usou o argu-
mento do risco socialista para 
atacar tanto seus antecessores 
como países vizinhos e a pró-
pria ONU. “Não estamos aqui 
para apagar nacionalidades e 
soberanias em nome de um ‘in-
teresse global’ abstrato. Essa 
não é a organização do inte-
resse global, é a Organização 
das Nações Unidas. Assim deve 
permanecer”, afirmou.

 O chanceler cubano, Bru-
no Rodríguez, reagiu poucos 

minutos após o discurso do 
brasileiro. Em seu Twitter, es-
creveu: “eu rejeito categorica-
mente os ataques de Bolsonaro 
a Cuba. Ele é delirante e deseja 
os tempos da ditadura militar. 
Ele deveria cuidar da corrupção 
de seu sistema judicial, seu go-
verno e sua família.”

Também foram alvos prio-
ritários o Foro de São Paulo -or-
ganização de partidos políticos 
de esquerda na América Latina- 
e o regime de Nicolás Maduro.

“A Venezuela, outrora um 
país pujante e democrático, hoje 
experimenta a crueldade do so-
cialismo. O socialismo está dan-
do certo na Venezuela. Todos 
estão pobres e sem liberdade.”

Minutos antes, Bolsonaro 
havia feito referência elogiosa 
ao golpe militar de 1964.

“Há poucas décadas, tenta-
ram mudar o regime brasileiro 
e de outros países da Améri-
ca Latina. Foram derrotados. 
Civis e militares brasileiros 
foram mortos e outros tantos 
tiveram suas reputações des-
truídas, mas vencemos aquela 
guerra e resguardamos nossa 
liberdade”, disse.

O presidente explorou o 
discurso para divulgar a guina-
da de seu governo nas relações 
internacionais. Além de enfren-
tar outros países, Bolsonaro fez 
afagos a Israel e ao americano 
Donald Trump. Citou a China 
apenas ao mencionar a intenção 
de visitar o país e de facilitar a 
entrada de turistas no Brasil.

O brasileiro seguiu sua li-
nha nitidamente conservadora. 
Citou Deus, valores da família. 
No discurso, Bolsonaro mencio-
nou o ministro da Justiça, Sergio 
Moro, que não acompanhou a 
comitiva que foi a Nova York. 

“Fala foi uma farsa, um ecocídio”, dizem ONGs

 Diversas ONGs que lutam pela 
defesa do meio ambiente reagiram 
ao discurso agressivo do presidente 
Jair Bolsonaro, na 74ª Assembleia 
Geral da ONU, em Nova York.

“A fala do presidente sobre 
meio ambiente foi uma farsa. Bolso-
naro tentou convencer o mundo de 
que protege a Amazônia, quando, 
na verdade, promove o desmonte 
da área socioambiental, negocia 
terras indígenas com mineradoras 
estrangeiras e enfraquece o comba-
te ao crime florestal”, disse Marcio 
Astrini, coordenador de políticas 
públicas do Greenpeace.

Em seu discurso para os 192 
países membros da ONU, o presi-
dente insistiu na ideia de que a crise 
da Amazônia é contaminada por 
interesses econômicos estrangeiros, 

além de negar as recentes queima-
das na floresta, embora ele mesmo 
tenha enviado tropas militares para 
ajudar a combater o fogo.

Para a WWF-Brasil, o discurso 
de Bolsonaro foi contra o espírito de 
colaboração da ONU, acentuando 
o “divisionismo e a polarização, 
apontando inimigos imaginários e 
deixando de reconhecer problemas 
urgentes do Brasil, bem como sua 
responsabilidade, como presidente, 
para solucioná-los”.

A ONG afirma que dados 
do INPE (Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais) demonstram 
tendência de aumento no desma-
tamento da Amazônia e de incên-
dios na região. “É uma pena que 
este governo não compreenda 
a importância de acabar com o 
desmatamento no país para pro-
teger o futuro inclusive de nossa 

agricultura, que hoje alimenta 
o mundo e depende da chuva 
enviada pela Floresta Amazônica 
para existir e seguir”, critica. 

Além disso, a WWF-Brasil tam-
bém lamentou o fato de Bolsonaro 
não ter mencionado o Acordo de 
Paris nem ter demonstrado preo-
cupação com a questão climática. 

Já o Observatório do Clima 
chamou o discurso de Bolsonaro 
de “ecocídio”, afirmando que o 
presidente “envergonhou o Brasil 
no exterior ao abdicar da tradicional 
liderança do país na área ambiental 
em nome de sua ideologia”.

A ONG também enfocou o as-
pecto negativo. Bolsonaro não teria 
tomado atitudes para tranquilizar 
investidores, “nem para aplacar o 
clamor crescente por boicote a pro-
dutos brasileiros”, o que colocaria 
em risco o próprio agronegócio.

Folhapress

Presidente nega que tenha sido agressivo

O presidente Jair Bolsonaro 
fez a primeira avaliação pública 
de seu discurso durante a abertu-
ra da Assembleia Geral da ONU e 
classificou o pronunciamento de 
mais de meia hora como “bastan-
te objetivo e contundente”, mas 
não “agressivo”.

Ao sair do hotel em que 

está hospedado em Nova York, 
o presidente afirmou que es-
tava “tentando restabelecer a 
verdade” e negou que tenha 
atacado diretamente o presi-
dente da França, Emmanuel 
Macron, e a chanceler alemã, 
Angela Merkel. Os líderes eu-
ropeus apontaram o risco de 
retrocessos na agenda do Brasil 
para o meio ambiente.

“Foi um discurso bastante 
objetivo e contundente, não foi 
agressivo. Eu estava buscando 
restabelecer a verdade das ques-
tões que estamos sendo acusa-
dos no Brasil”, afirmou.

“Não citei o nome do Ma-
cron, nem o da Angela Merkel. 
Citei a França e a Alemanha como 
países que mais de 50% do seu 
território é usado na agricultura. 

No Brasil, é apenas 8%, tá ok?”, 
completou. 

Um auxiliar afirmou que 
Bolsonaro quis dar “sua voz e 
estilo” ao pronunciamento. Du-
rante o processo de construção 
do texto, ele disse algumas ve-
zes que não queria se policiar 
ou se pautar por ideias que não 
mostrassem a direção de seu 
governo.

Folhapress



Presidente americano saiu em defesa do patriotismo e do direito de cada país de lutar pelos próprios interesses

O presidente dos EUA, 
Donald Trump, fez uma defe-
sa do patriotismo e do direi-
to de cada país de lutar pelos 
próprios interesses ao fazer 
seu discurso na abertura da 
Assembleia Geral da ONU, em 
Nova York, ontem. Ele também 
fez críticas ao Irã, à China e a 
ONGs que defendem migrantes

“O futuro não será dos 
globalistas. Será dos patrio-
tas”, disse. “Se você quer liber-
dade, tenha orgulho de seu 
país. Se quer democracia, de-
fenda sua soberania. Se quer 
paz, ame sua nação.”

Trump também criticou 
a imigração, disse que a vinda 
de estrangeiros ilegais “mina a 
prosperidade do país” e acu-
sou as ONGs que ajudam mi-
grantes ilegais: “Suas políticas 
são cruéis e más, e ajudam a 
minar os direitos humanos”.

Ele prometeu combater 
as redes de tráfico interna-
cional e se dirigiu às pessoas 
que querem imigrar de for-
ma ilegal. “Não pague coio-
tes. Não se coloque em peri-
go. Se você chegar até aqui, 
será rapidamente enviado de 
volta para casa. Enquanto eu 

for presidente, vamos refor-
çar nossas fronteiras.”

O presidente acusou ou-
tros países, especialmente a 
China, de se beneficiarem das 
regras do comércio global de 
modo a prejudicar a econo-
mia dos EUA e, especialmen-
te, sua classe média. “A Orga-
nização Mundial do Comércio 
precisa de mudanças drásti-
cas”, disse.

“Durante anos, estes abu-
sos (no comércio internacio-
nal) foram tolerados, ignora-
dos, ou mesmo estimulados”, 
denunciou Trump, questionan-
do novamente a globalização.

Segundo ele, o “globa-
lismo” levou os líderes mun-
diais a ignorarem seus pró-
prios interesses nacionais. 
“Mas, no que diz respeito aos 
Estados Unidos, esses dias 
acabaram”, frisou.

Trump destacou os bai-
xos números de desemprego, 
a queda da pobreza nos EUA 
durante seu governo e que 
negros e hispânicos também 
se beneficiaram.

Ainda ao falar da China, 
citou a situação em Hong 
Kong, onde manifestantes 
protestam contra medidas 
do governo central, em Pe-

quim. “A forma como a China 
lidará com essa situação dirá 
muito sobre seu papel no 
mundo no futuro.”

Houve ainda ataques ao 
Irã, chamado de país sangui-
nário e principal financiador 
do terrorismo. “Todas as na-
ções têm o dever de agir. Ne-
nhum governo responsável 
deveria subsidiar o desejo de 
sangue do Irã.”

A Venezuela também foi 
citada. O ditador Nicolás Ma-
duro foi chamado de “mario-
nete cubana, protegido por 
seguranças cubanos”.

O presidente atacou o 
socialismo e disse que esse 
modelo jamais terá espaço 
nos EUA. “A Venezuela nos 
lembra de que o socialismo e 
o comunismo não se tratam 
de justiça, não versam sobre 
igualdade, nem sobre a ajuda 
aos pobres (...) O socialismo e 
o comunismo tratam de uma 
única coisa: do poder da classe 
dirigente”, completou.

Apesar dos ataques a 
vários países, Trump disse 
que seu país, apesar de ter a 
maior força militar do mun-
do, prefere que seja melhor 
não utilizá-la, e que “busca 
parceiros, não adversários”.

Trump ataca a imigração, Irã  
e China em discurso na ONU
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Da Folhapress Ao final do discurso, o 
presidente defendeu os direi-
tos LGBT e disse que os EUA 
trabalham para que outros 
países descriminalizem a ho-
mossexualidade. Ele também 
defendeu a igualdade de paga-
mento entre homens e mulhe-
res e a liberdade religiosa.

Trump não citou o Brasil 
em seu discurso. Ele falou logo 

após a participação do presi-
dente Jair Bolsonaro. O líder 
brasileiro também fez críticas 
a ONGs e ao socialismo em sua 
participação.

Impeachment
No plano doméstico, 

Trump enfrenta a ameaça de 
processo de impeachment. Em 
uma conversa por telefone, ele 

pressionou o presidente da 
Ucrânia, Volodimir Zelenski, a 
investigar o filho de Joe Biden, 
um dos principais pré-candida-
tos democratas à eleição presi-
dencial de 2020.

Trump é acusado por de-
mocratas de usar o cargo para 
buscar ajuda estrangeira para 
sua própria reeleição e de tentar 
encobrir a investigação do caso.

Trump criticou a imigração e afirmou que a vinda de estrangeiros ilegais “mina a prosperidade do país”

Foto: Folhapress
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Paraíba Rural
Nesta quarta-feira (25), a cidade de Bananeiras acolhe o 120 Seminário 
do Ciclo de Divulgação e Informações do Programa PB Rural Sustentável, 
que será realizado no auditório da UFPB – Campus III. Página 18
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Maior evento de turismo da América do Sul, que começa hoje em SP, deve atrair 600 expositores nacionais e estrangeiros

PBTur amplia divulgação do 
Destino Paraíba na 47a Abav

A Paraíba inicia nesta 
quarta-feira (25), em São 
Paulo, a sua participação na 
47ª Abav Expo Internacio-
nal de Turismo & 52º En-
contro Comercial Braztoa, 
que será realizada no Expo-
Center Norte até sexta-feira 
(27). É o maior evento de 
turismo da América do Sul 
e deve atrair mais de 600 
expositores nacionais e es-
trangeiros interessados em 
promover seus destinos. A 
estimativa dos organizado-
res é de que passem pelo 
evento mais de 23 mil pro-
fissionais do turismo e pú-
blico final.

Estande
A Empresa Paraibana de 

Turismo (PBTur) vai coor-
denar o estande da Paraíba 
numa área do Ministério do 
Turismo (Mtur), espaço que 
vai estar à disposição dos 
empresários e prefeituras, 
assim como ocorrem em 
todos os eventos que têm a 
participação do Governo do 
Estado. Na Abav deste ano, 
a PBTur vai reforçar a divul-
gação dos roteiros sol e mar, 
tendo em vista a busca pela 
ampliação  do número de tu-
ristas durante a alta tempo-
rada de verão.

Reuniões
Além da divulgação dos 

roteiros, da infraestrutura do 
Litoral Sul e Norte e da rede 
hoteleira paraibana, a presi-
dente da PBTur, Ruth Aveli-
no, tem agendadas reuniões 
com representantes da Em-
bratur, das principais com-
panhias aéreas e operadoras 
de turismo do Brasil. Nesta 
quarta-feira (25), a execu-
tiva paraibana reúne-se às 
14h30 com Regina Motta, da 
Embratur. Por volta das 16h 
está agendada uma reunião 
no estande da Paraíba com a 
diretora da Much Travel, Lu-
ciana Rovaroto.

Amanhã (26), Ruth 
Avelino tem confirmada 
uma conversa com Fernan-
da Acacio, da Reach Mídia; 
com Alexandre Monteleo-
ne, da Decolar; às 16h, com 
Patrícia Pacheco, da opera-
dora Abreu; e no final da 
tarde com Carol Mota, da 
Latam. Segundo a presiden-
te da PBTur, esses contatos 
estão pré-agendados  e têm 
por finalidade definir ações 
de marketing e de capacita-
ções de agentes de viagens 
visando implementar a di-
vulgação do destino duran-
te a alta estação.

A sexta-feira (27), últi-
mo dia do evento e também 
aberto ao público final, a 
presidente da PBTur vai 
manter o ritmo de contatos 
com operadoras e repre-
sentantes das companhias 
aéreas. A primeira reunião 
é com Elaine Bazílio, do 
Apart Hotel Residence. Por 
volta das 16h, contato com 
Lais Azevedo, da Azul Via-
gens. Às 17h, encontro com 
Dayana Medes, da FRT. Ao 
final do dia, Ruth Avelino 
reúne-se com Rafael Ortiz, 
da Flytour.

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Em uma semana

Hospital de Patos atende 1,2 mil pessoas
O balanço dos serviços 

do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Jan-
duhy Carneiro, de Patos, 
referente ao período de 16 
a 22 de setembro, regis-
trou que a unidade realizou 
1.219 atendimentos. Os ca-
sos de urgência e emergên-
cia, que totalizaram 846 
atendimentos, nesta última 
semana, respondem por 
69,4% dos atendimentos da 
unidade que registrou ain-
da 146 internações e 373 
atendimentos ambulato-
riais de pacientes oriundos 
de 75 municípios da região 
sertaneja. O relatório de 
serviços prestados aponta 
ainda que foram realizados 
1.133 exames radiológicos 
e 826 exames laboratoriais. 

Dos pacientes atendi-
dos vítimas de acidentes 
de trânsito, os que lideram 

o ranking são os que pilo-
tavam motocicletas, com 
84% das ocorrências, equi-
valente a 67 atendimentos, 
seguidos de acidentes com 
bicicletas (sete) e de au-
tomóvel (três). O hospital 
registrou 14 ocorrências 
de casos de pacientes aten-
didos vítimas de violência, 
com nove casos oriundos 
de agressão física, um com 
ferimento de arma de fogo 
e outros quatro casos de 
violência por arma branca.

Das 146 internações 
registradas no período, 20 
delas foram decorrentes de 
acidentes de moto, outras 
17 por problemas de dores 
abdominais, 14 por causa 
de procedimentos cirúrgi-
cos, a mesma quantidade 
por problemas respira-
tórios e 81 casos que não 
foram especificados no re-

latório de atendimento da 
unidade.

 Dos 77 procedimen-
tos cirúrgicos realizados 
na última semana, a maior 
parte deles foi de ortope-
dia, com 31 casos, seguido 
de cirurgias oncológicas, 
já que a unidade atende os 
pacientes do Hospital do 
Bem, com um total de 16 
casos. Foram feitas ainda 
15 cirurgias geral, sete de 
buco-maxilo, seis vascular, 
uma urológica e outra de 
otorrino.

A diretora geral do 
Complexo, Liliane Sena, 
explica que houve um au-
mento sensível no número 
de atendimentos nesse pe-
ríodo, em função das festi-
vidades da padroeira de Pa-
tos e do aumento do fluxo 
de pessoas na cidade nesta 
época do ano. “Houve uma 

demanda maior nesse perí-
odo, mas, não houve neces-
sidade de ampliar equipes. 
Atendemos esse aumento 
de fluxo, sem precisar alte-
rar nossas escalas e plan-
tões”, destaca a diretora.

Mamanguape
Já o Hospital Geral de 

Mamanguape (HGM) regis-
trou mais de 1,3 mil aten-
dimentos em uma semana, 
uma média  de 200 assis-
tências diárias na urgência/
emergência da unidade de 
saúde. Os dados são da ge-
rência assistencial do com-
plexo hospitalar. O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas da zero hora da 
última segunda-feira (19) 
até o último domingo (22).

Ainda de acordo com 
os dados divulgados nesse 
período, a instituição de 

saúde realizou 2.413 exa-
mes, sendo 86% laborato-
riais e 14% referente aos 
exames de imagem. O HGM 
registrou também 37 in-
ternações, sendo 21 na ala 
obstétrica, 9 na enfermaria 
adulta e 7 na pediatria. Já a 
maternidade registrou 30 
partos neste período.

O Hospital Geral de 
Mamanguape conta com 70 
leitos e oferece aos pacien-
tes exames laboratoriais, 
eletrocardiograma e raios
-X, além de uma maternida-
de. O complexo hospitalar 
atende aos moradores dos 
municípios que compõem 
a região do Vale do Maman-
guape: Rio Tinto, Pedro 
Régis, Mamanguape, Baía 
da Traição, Capim, Cuité 
de Mamanguape, Curral de 
Cima, Itapororoca, Jacaraú, 
Marcação e Mataraca.

Os casos de urgência e emergência totalizaram 846 atendimentos na última semana no Complexo Hospitalar Regional Deputado Janduhy Carneiro na cidade de Patos

Foto: Secom-PB

A prevenção de mor-
tes decorrentes de doenças 
cardiovasculares, como o 
acidente vascular cerebral 
(AVC) e a endocardite, foi 
um dos temas do 5º Fó-
rum Siga seu Coração, que 
ocorreu ontem (24), em 
Brasília. De acordo com a 
plataforma Cardiômetro, 
da Sociedade Brasileira de 
Cardiologia (SBC), mais de 
289 mil pessoas morreram 
em decorrência dessas pa-
tologias, no país, até as 15h 
de ontem.

A Organização Mun-

dial da Saúde (OMS) apon-
ta as doenças cardiovas-
culares como a principal 
causa de morte no mundo. 
Em seu levantamento mais 
recente, que apresenta da-
dos de 2015, a entidade 
informa que, naquele ano, 
o total de óbitos envol-
vendo essas enfermidades 
chegou a 17,7 milhões. O 
número representou 31% 
das mortes registradas em 
âmbito global.

O diretor de Promoção 
de Saúde Cardiovascular da 
SBC, Fernando Costa, disse 
que a hereditariedade pode 
favorecer o desenvolvimen-
to desse tipo de doença. 

“Por outro lado, nós temos 
os fatores modificáveis. 
Quais são? Obesidade, cir-
cunferência abdominal, 
sedentarismo, hiperten-
são, diabetes e colesterol. 
Eu posso modificá-los, 
não posso? Tomo remé-
dio, faço exercício. Quando 
você não modifica isso, há 
o que chamamos de estres-
se oxidativo. Isso causa um 
problema no vaso, nas ar-
térias, principalmente”.

Segundo Costa, a me-
dida que mais faz diferen-
ça é a adoção de um estilo 
de vida saudável, que alie 
dieta alimentar adequada à 
prática de exercícios físicos. 

“Prevenir é prolongar uma 
vida saudável”, disse.

Como sugestão às pes-
soas que têm dificuldade 
para se manter fisicamente 
ativas, o cardiologista sim-
plifica, indicando caminha-
das e o uso de aplicativos 
que contem os passos da-
dos ao longo do dia. “Dez 
mil passos por dia e você 
tem atividade física”, disse.

Atividades físicas
Em julho deste ano, 

o Ministério da Saúde di-
vulgou uma atualização da 
Pesquisa de Vigilância de 
Fatores de Risco e Proteção 
para Doenças Crônicas por 

Inquérito Telefônico (Vi-
gitel). Uma das taxas que 
apresentou alta, na compa-
ração de 2009 com 2018, 
foi a relativa à parcela da 
população que se exercita 
no tempo livre. No período 
analisado, a proporção su-
biu de 30,3% para 38,1%.

O estudo revelou ainda 
que a dedicação a uma ro-
tina de exercícios que dure 
ao menos 150 minutos se-
manais é algo mais comum 
entre homens (45,4%) do 
que mulheres (31,8%). 
Adultos com idade entre 
35 e 44 anos geraram o au-
mento mais expressivo na 
última década, de 40,6%.

Fórum debate doenças cardiovasculares
Letycia Bond
Da Agência Brasil
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Esta é a data limite também para os proprietários de veículos no Estado que pediram a isenção do tributo
Os proprietários de 

veículos com final de pla-
ca 9, no estado da Paraí-
ba, devem efetuar o paga-
mento do Imposto Sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) até 
a próxima segunda-feira 
(30), como forma de evitar 
acréscimos de juros e mul-
ta. Esta é a data limite tam-
bém daqueles que pediram 
a isenção do tributo, no 
ano passado da placa final 
9, para realizar a compro-
vação dos documentos em 
qualquer repartição fiscal 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda (SEFAZ-PB) mais 
próxima de seu domicílio.

Para quem vai pagar o 
IPVA com placa final 9, os 
contribuintes terão três 
opções de pagamento do 
tributo. A primeira é a cota 
única com desconto de 10% 
à vista. A segunda opção é 
o pagamento em três par-
celas, mas sem desconto, 
sendo a primeira com ven-
cimento até o dia 30 deste 
mês. A terceira opção é o 
pagamento total do IPVA 
no dia 29 de novembro, 
também sem o desconto de 
10%. A SEFAZ-PB contabi-
liza, em seus lançamentos, 
82.292 veículos com final 
placa 9.

Impressão dos boletos
Os boletos do IPVA de-

verão ser impressos por 
meio da internet. A emis-
são está disponibilizada no 
portal da SEFAZ-PB (sefaz.
pb.gov.br) e também no do 
Detran-PB: detran.pb.gov.
br. O boleto poderá também 
ser impresso, preferencial-
mente, em uma repartição 
fiscal ou nas unidades do 
Detran-PB.

Parcelas anteriores
Para quem optou pelo 

parcelamento do IPVA dos 
veículos com finais das 
placas 7 e 8, os proprie-
tários precisam efetuar o 
pagamento das parcelas 
até o dia 30 de setembro. 
Quem dividiu em três ve-
zes a placa final 7, deverá 
pagar a terceira e última 
parcela, enquanto a placa 
final 8 terá de pagar a se-
gunda parcela. Também 
vence no dia 30 de outubro 
o pagamento daqueles que 
optaram pelo pagamento 
total sem desconto da pla-
ca final 7.

Comprovação da isenção 
As categorias como ta-

xistas, portadores de defi-
ciência (física, visual, men-
tal ou autista), veículos 
cadastrados no Ministério 
do Turismo na qualidade 
de transporte turístico; 
motofretistas e de moto-
boys até 150 cc (cilindra-
das), de placa final 9, que 
requereram no ano passa-
do a isenção do IPVA, preci-
sam, agora, comprovar com 
documentação até o dia 30 
de setembro na repartição 
fiscal mais próxima do do-
micílio para gozar do direi-
to em 2019. Neste mesmo 
dia, essas categorias já po-
dem requerer a isenção de 
2020.

É importante lembrar 
que esses veículos isentos 
deverão pagar as demais 
taxas que envolvem o em-
placamento, como seguro 
obrigatório (Dpvat), licen-
ciamento do Detran-PB e a 
Taxa de Bombeiro.

Ficha de Compensação
A SEFAZ-PB ampliou os 

locais para pagamento do 
IPVA, caso o contribuinte 
escolha, no ato da impres-
são, a opção ‘Ficha de Com-
pensação’. Com ela, o con-
tribuinte poderá pagar o 
tributo em casas lotéricas, 
correspondentes bancários 
e em toda a rede bancária. 
Se a opção permanecer no 
DAR (Documento de Arre-
cadação), o pagamento fica 
restrito ao Banco do Brasil. 
O contribuinte precisa ficar 
atento também às regras da 
impressão para pagamento 
por Ficha de Compensação. 
A primeira delas é o tempo 
de espera para pagar. O bo-
leto emitido por Ficha de 
Compensação necessita de 
até 60 minutos para ser re-
gistrado no sistema de pa-
gamentos da rede bancária.

Prazo para pagar o IPVA de 
placa final 9 segue até dia 30

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A Quarta Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba deu 
provimento à Apelação Cível inter-
posta por Eliana Antônio Luiz da 
Silva, aumentando para R$ 5 mil 
o valor da indenização por danos 
morais a ser paga pela operadora 
Tim Celular S/A. A autora alegou 
que foi surpreendida com a nega-
tivação do seu nome nos órgãos de 
restrição ao crédito, em virtude de 
um suposto contrato com a empre-
sa no valor de R$ 19,90.

Ressaltou, ainda, que nunca 
adquiriu produtos ou serviços da 

operadora, exceto a utilização de 
seu telefone pré-pago. Afirmou 
que foi vítima de estelionato e da 
negligência da empresa, não po-
dendo ser compelida a suportar 
com as consequências do ato da-
noso. A Tim, por sua vez, sustentou 
a legalidade das cobranças.

Na Comarca de Santana dos 
Garrotes, a operadora foi conde-
nada a pagar uma indenização no 
valor de R$ 2.500,00, o que moti-
vou a interposição de recurso pela 
autora. O relator do processo foi o 
desembargador Oswaldo Triguei-

ro do Valle Filho. Segundo ele, o 
montante fixado na sentença se 
mostrou por demais irrazoável, 
não se prestando a atender o cará-
ter pedagógico que deve ter a con-
denação.

“O valor dos danos morais 
deve ser arbitrado com observân-
cia do princípio da razoabilida-
de, sendo apto a reparar o dano 
causado ao ofendido e, ao mesmo 
tempo, servir de exemplo para ini-
bição de futuras condutas nocivas. 
Nesta trilha, não se pode olvidar 
que a inclusão indevida do nome 

nos órgãos de restrição ao crédi-
to causou inúmeros transtornos à 
autora, pois implicou em abalo da 
sua credibilidade perante credo-
res e, logicamente, ficou impedida 
de realizar transações comerciais”, 
destacou o relator.

Oswaldo Trigueiro considerou 
intempestivo o recurso da opera-
dora TIM, ou seja, foi apresentado 
fora do prazo. “O apelo ora em aná-
lise não preenche o pressuposto de 
admissibilidade consistente na tem-
pestividade de interposição, impon-
do-se o não conhecimento recursal”.

Cliente da TIM receberá indenização de R$ 5 mil 

Ontem, o secretário de Agricultura Familiar e do Desenvolvimento do Semiárido (Seafds), Luiz Couto, participou do evento na cidade de Cuité

Foto: Secom-PB

Programa do Governo do Estado

Seminário do PB Rural Sustentável será 
realizado hoje na cidade de Bananeiras

Nesta quarta-feira 
(25), a cidade de Bananei-
ras acolhe o 12º Seminário 
do Ciclo de Divulgação e 
Informações do Programa 
PB Rural Sustentável, que 
será realizado no auditório 
da UFPB – Campus III, com 
a participação de represen-
tantes dos seguintes muni-
cípios: Algodão de Jandaíra, 
Areia, Alagoinha, Araçagi, 
Arara, Araruna, Bananei-
ras, Belém, Borborema, Ca-
cimba de Dentro, Caiçara, 
Casserengue, Cuitegi, Dona 
Inês, Duas Estradas, Espe-
rança, Guarabira, Logra-
douro, Pilões, Pilõezinhos, 
Pirpirituba, Riachão, Remí-
gio, Serra da Raiz, Serraria, 
Solânea e Tacima.

Ontem (24), o even-
to foi instalado na cidade 
de Cuité, das 8h às 12h, 
no auditório da UFCG – Sí-
tio Olho da Bica, e reuniu 
cerca de 120 agricultores 
e produtores rurais de Ba-
raúna, Barra de Santa Rosa, 
Cubati, Cuité, Damião, Frei 
Martinho, Nova Floresta, 
Nova Palmeira, Pedra La-
vrada, Picuí, São Vicente 
do Seridó e Sossego. Os 

seminários do PB Rural 
são realizados pelo Gover-
no do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Agricultura Familiar e do 
Desenvolvimento do Se-
miárido (Seafds) e Projeto 
Cooperar.

O objetivo do semi-
nário é discutir as ações, 
metas e formas de apre-
sentar demandas a serem 
priorizadas de acordo com 
os critérios estabelecidos 
pelo programa.

O secretário de Agri-
cultura Familiar e do De-
senvolvimento do Semiá-
rido (Seafds), Luiz Couto, 
depois de fazer uma rápi-
da retrospectiva acerca do 
desempenho do PB Rural 
para a agricultura familiar, 
convidou os presentes para 
participar, em João Pessoa, 
no próximo dia 2 de outu-
bro, no auditório do Tribu-
nal de Contas do Estado da 
Paraíba, de um encontro 
para tratar de importantes 
temas, como: a dívida que 
os agricultores têm junto 
ao Banco do Nordeste, en-
tre outros assuntos ligados 
à agricultura familiar.

Para o prefeito Oli-
vânio Dantas Remígio, do 
município de Picuí, o PB 
Rural é um projeto de gran-
de magnitude e que terá 
um retorno social enorme. 
“Com isso, ganha o muni-
cípio, a prefeitura diminui 
seus investimentos em 
alguns setores, principal-
mente, no que diz respei-
to à assistência às pessoas 
através de políticas que 
muitas vezes não são proa-
tivas, onde às vezes existe 
o assistencialismo. Então, 
com o Projeto Cooperar 
vamos ter uma atividade 
produtiva e, com certeza, o 
município vai ganhar com 
isso, porque vai gerar mais 
renda nas suas comunida-
des”, observou Olivânio.

O coordenador do Pro-
jeto Cooperar, Omar Gama, 
falou das instalações das 
gerências regionais fixadas 
em quatro municípios po-
los, para facilitar o acesso 
dos agricultores no envio 
de suas demandas. A sede, 
em João Pessoa, vai assistir 
54 municípios; as gerên-
cias de Sumé, 32; Soledade, 
49; Patos, 47 e Sousa, 40. A 

determinação do governa-
dor João Azevêdo, confor-
me Omar, é para que o PB 
Rural trabalhe com parcei-
ros do próprio governo e 
com instituições federais 
e estaduais, além de orga-
nizações da sociedade ci-
vil. Ele pontuou os prazos 
que são cedidos pelo Ban-
co Mundial: quatro anos e 
meio para utilização dos 
recursos empreendidos, 
“porque se não utilizarmos 
dentro desse prazo corre-
mos o risco de devolver, 
mas isso não acontecerá 
porque vamos cumprir os 
prazos determinados”, ga-
rantiu Omar,

O 13º seminário acon-
tece em Itabaiana amanhã 
(26), e será instalado na 
Maison Finesse – Avenida 
Brasília, 14, e estão convi-
dadas as cidades de Caldas 
Brandão, Gurinhém, Ingá, 
Itabaiana, Itatuba, Juarez Tá-
vora, Juripiranga, Mogeiro, 
Mulungu, Pilar, Riachão do 
Bacamarte, Salgado de São 
Félix, São José dos Ramos, 
São Miguel de Taipu e Ser-
ra Redonda. Os seminários 
acontecem das 8h às 12h. 

O valor dos danos morais 
deve ser arbitrado com 

observância do princípio da 
razoabilidade, sendo apto a 
reparar o dano causado ao 

ofendido e, ao mesmo tempo, 
servir de exemplo para 

inibição de futuras 
condutas nocivas   

Para quem optou pelo 
parcelamento do IPVA 
dos veículos com finais 

das placas 7 e 8, os 
proprietários precisam 
efetuar o pagamento 
das parcelas até o dia 

30 de setembro
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Regras que entram em vigor no dia 2 de janeiro de 2020 vão promover uma autorregulação para a oferta do serviço

A Federação Brasilei-
ra de Bancos (Febraban) e 
a Associação Brasileira de 
Bancos (ABBC) anunciaram, 
ontem (24), uma série de 
medidas para desestimular o 
assédio de instituições finan-
ceiras interessadas em ofere-
cer, por meio de ligações te-
lefônicas, crédito consignado 
a aposentados.

A ideia é a de promover 
uma autoregulação para a 
oferta desse tipo de serviço, 
de forma a evitar a concor-
rência desleal, que em geral é 
praticada por instituições fi-
nanceiras que tentam, na base 
da insistência, obter contratos 
visando empréstimos consig-
nados, que são abatidos dire-
tamente na folha de pagamen-
to dos benefícios.

A previsão é de que es-
sas novas regras entrem em 
vigor a partir de 2 de janeiro 
de 2020. Entre as medidas 

previstas está a criação de 
uma base centralizada de da-
dos abrangendo instituições 
financeiras e seus corres-
pondentes, que são os ven-
dedores diretos do crédito 
consignado.

A regra deve permitir, 
ainda, que o consumidor, 
quando não quiser, não seja 
importunado nem molesta-
do, para que tenha a liberda-
de de escolher o que quer fa-
zer em matéria de consumo.

O anúncio das medidas 
foi feito no Ministério da 
Justiça, com a presença de 
representantes das entida-
des bancárias, bem como do 
INSS e da Secretaria Nacional 
do Consumidor.

Liberdade de escolha
Entre as medidas anun-

ciadas, o vice-presidente da 
Febraban, Isaac Sidney, des-
tacou a regra que permite 
que o consumidor, quando 
não quiser, não seja impor-
tunado nem molestado, por 

meio de ligações telefônicas, 
para que tenha a liberdade 
de escolher o que quer fazer 
em matéria de consumo.

“Agora teremos uma 
base centralizada de recla-
mações contra os correspon-
dentes. De forma transparen-
te, o consumidor, dispondo 
do CNPJ, o nome de fantasia 
ou até mesmo o da razão 
social do correspondente, 
acessará uma página para 
verificar se há reclamações 
contra o correspondente, se 
ele está apto ou se é ou não 
confiável”, explicou o repre-
sentante da Febraban. 

Ele destacou, também, 
a avaliação obrigatória que 
os bancos terão de fazer por 
meio de auditoria indepen-
dente, “para aferir a qualida-
de da prestação do serviço”. 
Isaac Sidney acrescentou 
que estão previstas a aplica-
ção de multas, como forma 
de punir aqueles que não 
cumprirem com as medidas 
de autoregulação previstas.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Bancos vão conter assédio 
para o crédito consignado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em setembro

Confiança do comércio 
recua 1,5 ponto, diz FGV

O Índice de Confiança 
do Comércio, medido pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV), recuou 1,5 ponto de 
agosto para setembro des-
te ano. Com o resultado, o 
indicador caiu para 97,2 
pontos, em uma escala de 
zero a 200 pontos.

A confiança dos em-
presários caiu em oito dos 
13 segmentos do comércio 
pesquisados. A piora do ín-
dice foi provocada pelo re-
cuo do Índice de Situação 
Atual, que mede a confian-
ça no momento presente e 

Vitor Abdala
Da Agencia Brasil

que caiu 3,6 pontos, pas-
sando para 92,1 pontos, 
depois de duas altas con-
secutivas.

Já o Índice de Expecta-
tivas, que mede a confiança 
dos empresários no futuro, 

avançou 0,7 ponto e atin-
giu 102,5 pontos.

De acordo com o pes-
quisador da FGV, a expec-
tativa para os próximos 
meses é de recuperação 
gradual do setor, impul-
sionada pela liberação dos 
recursos do FGTS e pelas 
melhoras, ainda que mo-
deradas, da confiança dos 
consumidores e do mer-
cado de trabalho. Apesar 
do resultado negativo de 
setembro, a média do índi-
ce de confiança no terceiro 
trimestre ficou 3,3 pontos 
acima do segundo trimes-
tre. A média móvel trimes-
tral subiu 1,3 ponto.

A confiança 
dos empresários 
caiu em oito dos 
13 segmentos 
do comércio 
pesquisados

Expectativa é de recuperação gradual do comércio, impulsionada pela liberação dos recursos do FGTS

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Construção civil no país avança 
0,8 pontos no mês de agosto

A construção civil conti-
nua a dar sinais de que está 
recuperando o vigor do pe-
ríodo pré-crise econômica, 
informou ontem (24) a Confe-
deração Nacional da Indústria 
(CNI). Em agosto, o índice de 
evolução da atividade do se-
tor cresceu 0,8 ponto, alcan-
çado 49,2 pontos.

O índice de evolução 
do número de empregados 
subiu 0,6, em comparação 
a julho, para 49,9 pontos. 
Embora ainda abaixo dos 50 
pontos – patamar que indica 
que o setor ainda encolhe – 
os indicadores mostram me-
lhora em todos os meses de 
2019, acompanhado de oti-
mismo dos empresários com 
o futuro próximo.

Os indicativos da recu-
peração gradual do setor es-
tão na Sondagem Indústria 

da Construção, divulgada 
ontem pela entidade. Apesar 
da evolução dos indicadores, 
as empresas da construção 
civil permanecem com ocio-
sidade elevada.

Em agosto, a utilização da 
capacidade operacional (UCO) 
ficou em 58%, acréscimo de 
1 ponto percentual frente ao 
mês anterior e 2 pontos per-
centuais em relação ao nível 
de 12 meses atrás.

Segundo a CNI, apesar 
dos sinais de recuperação, a 
intenção do investimento do 
empresário da construção 
civil mantém-se volátil. Em 
agosto, o indicador subiu para 
37,2 pontos, segunda marca 
mais elevada de 2019 e aci-
ma da média histórica de 33,7 
pontos. O indicador vai de 0 a 
100 pontos e, quanto maior o 
valor, maior a disposição em 
fazer investimentos. De acor-
do com a confederação, a pes-
quisa mostra que há otimismo 

em relação ao futuro próximo.
A sondagem apresen-

ta expectativas positivas no 
setor em relação ao nível 
de atividade e à compra de 
insumos e matérias-primas, 
indicadores que chegaram a 
54,8 pontos e 53,7 pontos, 
respectivamente, o que sina-
liza expectativa de aumento 
de demanda nos próximos 
seis meses. Por outro lado, 
os indicadores de novos em-
preendimentos e serviços 
apresentaram leve recuo, de 
0,6 ponto e de 0,2 ponto, res-
pectivamente.

Em setembro, o Índice 
de Confiança do Empresário 
da Indústria da Construção 
(ICEI-Construção) revela oti-
mismo do setor com a con-
juntura, sobretudo com o pre-
sente. Com alta de 1,3 ponto 
frente a agosto, o Índice de 
Condições Atuais puxou o au-
mento de 0,4 ponto no ICEI-
Construção, no comparativo. 

A arrecadação das 
receitas federais somou 
R$ 119,951 bilhões, em 
agosto de 2019, informou 
ontem  (24) a Secretaria 
da Receita Federal do Mi-
nistério da Economia. O 
crescimento real (descon-
tada a inflação), compara-
do ao mesmo mês de 2018, 
chegou a 5,67%. É o maior 
resultado para o mês des-
de agosto de 2014 (R$ 
124,372 bilhões).

Nos oito meses do 
ano, a arrecadação che-
gou R$ 1,015 trilhão, com 
aumento real de 2,39%. 
O valor corrigido pela in-
flação chegou a R$ 1,023 
trilhão, o maior volume ar-
recadado no período tam-
bém desde 2014, quando 

chegou a R$ 1,030 trilhão 
em valores corrigidos pela 
inflação.

Segundo o chefe do 
Centro de Estudos Tri-
butários e Aduaneiros da 
Receita, Claudemir Mala-
quias, em agosto, assim 
como em julho, o resulta-
do foi influenciado pela 
arrecadação de receitas 
extraordinárias de aproxi-
madamente R$ 5,2 bilhões 
com Imposto de Renda da 
Pessoa Jurídica e da Con-
tribuição Social sobre o 
Lucro Líquido.

De acordo com Ma-
laquias, isso aconteceu 
devido a reorganizações 
societárias, em que há 
incidência dos tributos 
sobre o ganho de capital 
com a nova organização 
societária das empresas. 
Ele acrescentou que esse 

movimento ocorre em mo-
mento de recuperação da 
atividade econômica. Em 
julho, essa arrecadação 
extraordinária ficou em 
R$ 3,2 bilhões. Malaquias 
acrescentou que essas 
reorganizações ocorrem 
em grandes empresas, en-
tre elas, estatais. Segundo 
ele, se o governo mantiver 
o empenho em realizar 
mais privatizações, isso 
dará mais impulso à arre-
cadação.

Ele afirmou ainda que 
“o desemprenho da arre-
cadação está bem superior 
ao ritmo de retomada da 
economia”. “Os indicadores 
macroeconômicos mos-
tram que temos um ritmo 
de atividade econômica 
mais dinâmico do que em 
2018 e isso está refletindo 
na arrecadação”, disse.

Arrecadação federal cresce 
5,67% e chega a R$ 119,9 bi 
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Adesão para sistema unificado
A adesão a esse sistema unificado 

será obrigatória para as instituições 
interessadas em oferecer esse tipo 
de crédito. “Quem não aderir ao sis-
tema de autoregulação dos bancos 
não poderá contratar o INSS”, disse o 
presidente do instituto, Renato Vieira, 
durante o anúncio das medidas no 
Ministério da Justiça.

“Teremos, a partir de agora, fer-
ramental amplo de condições de punir 
instituições financeiras que pratiquem 
condutas consideradas abusivas. Os 
consumidores terão condições de se 
defender previamente dessas práticas 
abusivas e desse assédio desmedido, ao 
se inscrever em uma plataforma de ‘não 
me perturbe’, que fecha as portas para 
qualquer tipo de ligação”, acrescentou.

Vieira disse estar ciente de que 
existe “abuso de algumas instituições 
financeiras” com os aposentados. “Ao 

se inscrever nessa plataforma, ele [o 
aposentado] não receberá mais liga-
ções de instituições financeiras ofer-
tando crédito consignado. Se receber, 
essa instituição poderá ser punida de 
várias formas. Pelo INSS, a punição é 
o descadastramento. Ou seja, a impos-
sibilidade de firmar novos contratos de 
empréstimo e consignação na folha de 
pagamento de benefícios do INSS”.

O diretor da ABBC, Alex Gonçalvez, 
disse que a autoregulação “será uma 
marca na oferta de crédito para o con-
sumidor, atacando o assédio indevido, 
que, sabemos, ocorre”.

Também está prevista, como forma 
de desestimular a excessiva oferta de 
crédito consignado para aposentados, 
a vedação do pagamento de remune-
ração (ou a antecipação dessa remu-
neração) para os correspondentes das 
instituições financeiras.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Alessandra Lelis, Antônio 
S. Trigueiro Filho, Cibele 
Almeida, Erika Rocha, 
Giovânia Salomão, Giovanna 
Simões Maropo, Joaquim 
Norberto Sales Filho, José 
Willans Montenegro Leal, 
Ricardo Moraes Ventura, 
Roberto Wanderley e Silvino 
Chaves Neto.

. Na Domus Hall a festa de 
reveillon já está programada. 
Será com Bruno e Marrone, Raça 
Negra e Xande de Pilares, no dia 
28 de dezembro. Os ingressos 
antecipados tem melhor preço.
. O fotógrafo Gustavo Moura e o 
produtor Valdir Santos viajam hoje 
para o interior da Paraíba para 
finalizar material para a próxima 
exposição de Gustavo, intitulada “ 
Dos braços do rio para os braços 
do oceano”.
. Festejando 28 anos da loja 
“Atacadão do Criador”, o 
empresário Robson Nery já está 
com a filial do armazém na 
Ceasa, matriz da Avenida Beira 
Rio, que agora se chama “Pet 
Center do Criador”  atendendo a 
demanda da área. Entre marcas 
de qualidade está representando a 
Vitalcan Pro, de origem francesa.

Parabéns

Arrasou

Saúde

Em Noronha

Acervo do TJPB

Experiência

A Fazenda Carnaúba, em Taperoá, e 
que pertence à família de Ariano Suassuna, 
ganhou mais um prêmio com seus queijos 
artesanais de leite de cabra de alta quali-
dade. O queijo “Serra do Pico” ganhou Me-
dalha de Ouro no “V Prêmio Queijo Brasil”, 
a maior premiação brasileira para queijos 
artesanais. Disputou com nada menos que 
718 concorrentes, e foi Medalha de Ouro. 
O mesmo queijo, Serra do Pico, já tinha 
recebido Medalha de Bronze no Mundial 
de Queijos, na França. Outros queijos da 
Fazenda Carnaúba também foram premia-
dos no “Queijo Brasil”: Medalha de Ouro 
com o queijo “Cariri de Alfazema Braba” 
e Medalha de Bronze com o “Arupiara“, os 
dois de leite de cabras nativas do Brasil. Or-
gulho da Paraíba!

O curso de Educação Física do Iesp 
agora conta com mais dois espaços para 
aulas práticas e teóricas: a Academia e a 
Sala de Práticas Corporais, que estão lo-
calizadas nos blocos D e F. A inauguração 
contou com a presença de alunos e profes-
sores da graduação, integrantes do corpo 
administrativo e a diretora acadêmica da 
instituição, professora Iany Barros 

O empresário e especialista 
em vendas Alberto Marinho esta-
rá nesta sexta-feira, 27, em Fer-
nando de Noronha, promovendo 
um trabalho de capacitação para 
empresários e donos de estabele-
cimentos da ilha. A convite da Ad-
ministração de Fernando de Noro-
nha, com apoio da Indústria São 
Braz, o especialista vai levar conhe-
cimento, estratégias e ferramentas 
de fácil aplicação no dia a dia para 
os profissionais e empreendedores 
de Fernando de Noronha. “Acredi-
to que o profissional bem treinado 
é o maior ativo de uma empresa”, 
ressaltou Alberto.

O presidente do Tribunal de Justiça, de-
sembargador Márcio Murilo da Cunha Ramos, 
os juízes Herbert Lisboa, Onaldo Queiroga e 
os escritores Guttemberg Pereira de Farias e 
Jerdivan Nóbrega de Araújo estiveram reu-
nidos por um motivo justo e de valor históri-
co: preservar os processos e documentos da 

comarca de Pombal, cujo projeto poderá ser 
expandido para outras unidades judiciais, de-
pendendo das parcerias com universidades e 
outros órgãos. Em Pombal é a Academia de 
Letras que vai abrigar o acervo prontamente 
aceito pela presidente Onélia Queiroga, até 
que as obras sejam concluídas.

Quem participar do wor-
kshop “A Alma é o Tempero do 
Negócio”, com a especialis-
ta em projetos gastronômicos 
Vanessa Huguinin, no dia 2 de 
outubro, vai ter uma experiên-
cia inusitada. Além de estar no 
topo do prédio Tour Geneve, 
vai ter degustação de vinhos, 
de cerveja,  e serão apresenta-
das também versões criativas 
de hambúrgueres artesanais. 
No final, uma performance 
surpresa está programada. As 
inscrições podem ser realiza-
das no Sympla

Jornalistas Romero Rodrigues, Thereza Madalena, Ruth Avelino, Fabiano Vidal e 

Messina Palmeira, da Abrajet PB, prestigiando Ferdinando Lucena

Escritora Ana Adelaide Peixoto e ator Buda Lira, tietando o filme Bacurau

Os grandes compositores Antonio Barros e 

Cecéu, nos eventos sociais

Foto: Aquivo

Foto: Arquivo

Foto: Rosdfsdfsdfasdf

Foto: Arquivo

Mais atendiMento
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ajuda
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O Sebrae Paraíba inaugurou mais 
dois Pontos de Atendimento no Estado: 
em Cabedelo e Queimadas, totalizando 
cinco pontos na Paraíba. Atualmente pos-
sui onze agências regionais, em dez ci-
dades  - duas em João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Araruna, Monteiro, 
Patos, Pombal, Cajazeiras, Sousa, Itapo-
ranga. Além dos cinco pontos de aten-
dimento já em atividade, este ano ainda 
serão instalados outros pontos para des-
centralizar os serviços do Sebrae por meio 
de formação de parcerias locais.

O médico Fábio Rocha, diretor pre-
sidente da rede de Laboratórios Maurí-
lio de Almeida e sua filha, a psicóloga 
Laura Rocha, estão participando no Rio 
de Janeiro do  53º Congresso Brasileiro 
de Patologia Clínica/Medicina Laborato-
rial, até esta sexta-feira, 27, no Centro de 
Convenções Sul América. A programação 
científica conta com mais de cem ativi-
dades entre conferências, mesas redon-
das, cursos, encontros com especialistas, 
workshops, casos clínicos, dentre outras 
- apresentadas por palestrantes brasi-
leiros e estrangeiros. Durante o evento, 
também está acontecendo lançamentos 
de publicações técnicas voltadas aos pro-
fissionais da área laboratorial.

A Ong paraibana Milagre 
Sertão está com uma nova cam-
panha de arrecadação de brin-
quedos, roupas e alimentos para 
doar para famílias do Sertão do 
Estado. As doações serão recolhi-
das até o dia 15 de outubro. A 
distribuição será dia 26, na cidade 
de Picuí. O projeto Milagre Ser-
tão começou em 2013 e ganhou 
apoio da população. Para doar, 
os interessados podem entrar em 
contato com os voluntários pelas 
redes sociais do Milagre Sertão 
ou ir à um dos pontos de coleta 
em João Pessoa – Cara de Sono, 
Academia Korpus, Mexa o Corpo 
e Mavie Unhas e Sobrancelhas. A 
Ong fica na Rua Antonio Rabelo 
Júnior, nº 81 Sala 01 e 02 - Mira-
mar. Instagram @milagresertao.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Klécio Bezerraedição: Rosa Aguiar

O reitor do IFPB Nicácio Lopes, entregando homenagem à presidente da EPC, 

Naná Garcez, como jornalista de destaque e empresa parceira
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O meia Arrascaeta destaca a importância de estar bastante focado no jogo para manter a liderança do Brasileiro

Flamengo volta a jogar com 
o Internacional no Maracanã

Copa do Nordeste
Amanhã, em Aracaju, a partir das 21h, acontece o sorteio dos 
grupos da Copa do Nordeste de 2020 que mais uma vez terá só 
um representante da Paraíba, o Botafogo. Página 24 Fo

to
: D

iv
ul

ga
çã

o/
C

BF

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Messi estreia noutro segmento: moda

Willian crê em tropeço do Flamengo

Torcida protesta
com seringas

Marta ainda vê condições de superar Lionel Messi

Lionel Messi, 32, que foi eleito nessa 
segunda-feira (23) o melhor jogador do 
mundo pela sexta vez, acaba de fazer a 
sua estreia em um outro segmento: na 
moda. O craque do Barcelona lançou a 
sua própria marca de roupas, no último 
dia 19, na loja de luxo Santa Eulalia, em 
Barcelona. Segundo o jornal El País, as 
peças foram desenhadas pela estilista 
Virginia Hilfiger. A gerente da marca 
é a irmã do jogador, María Sol Messi. 

De acordo com o jornal, a coleção tem 
como paleta de cores os tons da Ar-
gentina e do Barcelona, e é inspirada 
na vida do jogador. A linha é composta 
de camisetas, polos, moletons, além de 
camisas e peças mais formais -estas 
últimas feitas em colaboração com o al-
faiate Richard James. Os preços variam 
de 55 euros (cerca de R$ 252), uma ca-
miseta básica, a 240 euros (R$ 1.100), 
uma calça de alfaiataria.

Willian Bigode falou sobre o atual 
momento do Palmeiras, vice-líder do  
Brasileiro e acredita em um tropeço 
do Flamengo para assumir a lideran-
ça. Em entrevista, o autor do gol na 
vitória diante do Fortaleza ressaltou 
a importância de o clube comandado 
por Mano Menezes manter a regu-
laridade na competição. "Isso vai 
acontecer uma hora, o Flamengo vai 
perder. Vai acontecer de vir uma der-

rota para a gente. Temos que apro-
veitar esse momento. Não temos que 
ficar preocupados com o Flamengo, 
temos que fazer nossa parte. Somos 
os atuais campeões. O que eu sem-
pre falo é manter regularidade. É es-
tar cada vez mais perto do Flamengo 
e no final conquistar o título", disse o 
atacante em entrevista para o Spor-
TV. Na quinta-feira (26), o Palmeiras 
enfrenta o CSA no Pacaembu. 

Os torcedores do Independien te 
Medellín, da Colômbia, resolveram 
protestar contra a má fase do time 
em campo de uma maneira curiosa. 
No jogo do último domingo contra o 
Envigado, fora de casa, os fãs jogaram 
seringas com sangue no gramado. O 
sangue, claro, era de mentira. Mas 
qual era o recado que os torcedores 
quiseram passar aos jogadores do seu 
time? "Seringa com o sangue dos fãs 
para que os atletas sejam infectados e 
deixem suas vidas em campo", escre-
veu a conta oficial do Twitter da torcida 
organizada Rexixtenxia Norte, com 
uma foto do jogo. “Este foi nosso pro-
testo pacífico para levar a mensagem 
aos jogadores. Deixem suas vidas!  
Morram por nós”, finalizou o texto. O 
protesto dos torcedores deu certo, já 
que o Independiente Medellín venceu 
fora de casa por 4 a 2 e subiu aos 13 
pontos na tabela.

Marta viu Lionel Messi receber o prêmio de melhor do mundo da Fifa pela sexta vez na história. O argentino iguala a brasileira no número 
de troféus, mas não a preocupa. Em tom bem-humorado, Marta cita que a carreira não acabou e que pode terminar a disputa à frente 
do camisa 10 do Barcelona. “Não é, cara, quando ele ganhou... Mas, enfim, é algo motivador. Parabéns ao Messi, ele merece, mas a 
gente está aí, ainda não parou de jogar. Eu tenho chance de passar”, disse a jogadora da Seleção Brasileira. Embora tenha visto Megan 
Rapinoe vencer o prêmio de melhor jogadora do mundo, Marta ficou entre as 11 melhores e apareceu na seleção feminina de futebol. Ela 
celebra o fato. “Estar aqui celebrando, nessa equipe maravilhosa das 11 melhores do mundo e com a motivação de querer voltar sempre”.

Curtas Foto: Getty Images

Sites do Fla e do InterS

Com nove gols e sete 
assistências no Campeona-
to Brasileiro deste ano, o 
meia Arrascaeta é um dos 
jogadores mais eficientes 
do elenco rubro-negro. O 
uruguaio falou sobre o bom 
momento do Flamengo na 
competição nacional. Além 
deste tema, o jogador sa-
lientou a importância dos 
jogadores se manterem fo-
cados para a maratona de 
jogos que virá pela frente, 
principalmente o jogo des-
ta quarta-feira, às 1h30, no 

Maracanã, contra o Inter-
nacional. 

“Foi muito difícil che-
gar a ser primeiro, acho 
que vai ser ainda mais se 
manter agora. Nosso grupo 
tem que estar focado nis-
so, todo mundo preparado 
para jogar. Teremos uma se-
quência de jogos fortes que 
vamos precisar ganhar. Tem 
grandes equipes perto da 
gente, mas para nós sempre 
é importante ir jogo a jogo, 
sabendo que temos possibi-
lidade de seguir lá na fren-
te” afirma.

O uruguaio ressaltou 
a maratona do time, que 

está vivo no Brasileiro e na 
Libertadores. Para ele, o 
elenco terá de mostrar a sua 
força contra o Colorado e os 
rivais que virão pela frente. 
"Sobre a sequência, todo 
mundo tem de estar prepa-
rado para jogar, o Mister vai 
precisar de todo mundo.

Obviamente, por ter-
mos jogado três jogos (con-
tra o Inter) já conhecemos 
o time deles. Vai ser muito 
duro, teremos que estar 
muito focados para sair com 
os três pontos", ressaltou.

Após os confrontos 
contra o Internacional (dia 
25) e São Paulo (dia 28) 

no Maracanã, o Rubro-Ne-
gro enfrentará o Grêmio no 
primeiro jogo da semifinal 
da Libertadores, em Porto 
Alegre. O meia afirma que 
é um sonho conquistar a 
competição e trabalhará 
para isso.

“É um sonho que tenho 
de novinho tentar chegar a 
conquistar a Libertadores. 
Estive em uma semifinal 
pelo Defensor, infelizmente 
ficamos fora. Quero ter essa 
revanche e tentar pegar 
uma vaga na final” destaca.

Na ponta da tabela com 
45 pontos, três a mais que 
o Palmeiras que só atua 

amanhã, em casa, diante do 
CSA,  o rubro-negro encara 
a pressão de ser perseguido 
por todos os outros clubes 
da Série A. 

A partida desta quarta-
feira será a segunda do se-
gundo turno do Brasileirão. 
Na primeira fase, o duelo 
entre rubros (alvi e negro, 
gaúcho e carioca) foi encer-
rado com vitória colorada. 
Disputado no Dia do Traba-
lhador (01/05), o confron-
to teve o 2 a 1 como placar 
final, gols de Guerrero e 
Sarrafiore para o Inter - De 
Arrascaeta descontou para 
os visitantes. O triunfo, con-

quistado diante de mais de 
40 mil pessoas, foi o primei-
ro do Inter na atual edição 
do Brasileirão. O Colorado 
vem de quatro vitórias con-
secutivas.

Outros jogos
O Campeonato Brasi-

leiro na abertura de sua 20a 
rodada começa mais cedo 
com o jogo envolvendo Ce-
ará e Cruzeiro, às 19h30, no 
Estádio Rei Pelé, em Maceió. 
Às 21h30, além de Flamen-
go x Internacional, tem São 
Paulo x Goiás, no Morumbi 
e Bahia x Botafogo, na Fonte 
Nova.

Flagrante do primeiro jogo da Taça Libertadores, quartas de final, em que o Flamengo venceu o time gaúcho por 2 a 0. Hoje será o confronto pelo Campeonato Brasileiro, o segundo, já que em Porto Alegre o Inter levou a melhor

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Jogos dE hoJE 
n 19h30
Ceará x Cruzeiro
n 21h30
São Paulo x Goiás
Flamengo x Internacional
Bahia x Botafogo



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 25 de setembro de 201922
Esportes

Eduardo Andrade ficou em segundo lugar na competição sem kimono na categoria meio pesado, faixa marrom

Em evento organizado 
pela Confederação Brasilei-
ra de Jiu-Jitsu (CBJJ) entre os 
dias 21 e 22 deste mês no Rio 
de Janeiro, Eduardo Andrade, 
2º sargento da Polícia Militar 
da Paraíba (PMPB), obteve o 
vice-campeonato brasileiro 
de Jiu-Jitsu sem Kimono na 
categoria meio pesado para 
faixa marrom. Com o título 
ele somou pontos no ranking 
da organização e também no 
da Federação Internacional 
de Jiu-Jitsu Brasileiro (IBJJF 
em inglês).

Essa não foi a primeira 
conquista do já experiente 
policial e lutador de 35 anos 
que é praticante da modali-
dade desde 2011. Ele acu-
mula em sua carreira 4 títu-
los em Opens Internacionais 
da IBJJF, além de dois títulos 
da AJP (Abu Dhabi Jiu-Jitsu 
Professional), organização 
paralela da modalidade co-
nhecida como arte suave 
e que se internacionalizou 
graças às mudanças promo-
vidas no Brasil através da 
família Grace.

Segundo o sargento 
Andrade, o resultado veio 
após um longo período de 
treinos e preparação. Ele 
se diz orgulhoso do resul-
tado obtido, pois ocorreu 
em meio aos melhores 
atletas do país e consecuti-
vamente do mundo. 

“Foram meses de prepa-
ração e abnegação reunindo 
treinos técnicos e de aper-

feiçoamento nas técnicas do 
jiu-jitsu com a preparação 
física e dieta. Graças a esse 
esforço consegui chegar bem 
para o evento. Essa compe-
tição é uma das principais 
do cenário nacional e estive 
ao lado dos melhores atletas 
do país. Estou muito feliz por 
ter conseguido representar 
com qualidade o meu esta-
do, minha instituição e por 
ter obtido esse valoroso 2º 
lugar. Diante disso, o esforço 
sem dúvida alguma valeu a 
pena”, afirmou.

Agora Eduardo se pre-
para para representar no 
próximo dia 24 de outubro 
a PMPB em Recife-PE onde 
ocorrerá o Choque Fight. A 
competição é realizada pela 
polícia de Pernambuco e é 
exclusiva para militares. A 
convite da organização o 
sargento Andrade entrará 
mais uma vez no tatame e 
como favorito para conquis-
tar mais um bom resultado 
pela sua corporação e pela 
Paraíba.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com 

Sargento da PMPB se destaca 
no Brasileiro de Jiu-Jitsu no RJ

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Eduardo Andrade, 2º Sargento 
da Polícia Militar da Paraíba, 
no lugar mais alto do pódio 
no Rio de Janeiro

A vitória de Beth representou 
a superação de lesões na 
região lombar

Foto: Divulgação

Foto: Josh Hedges

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com 

Paraibana

Beth Correia se recupera de lesão e volta a vencer no UFC

A paraibana, natural de 
Campina Grande, Beth Cor-
reia (36), após duas der-
rotas consecutivas voltou 
a vencer no Ultimate Fight 
Championship (UFC) em 
luta diante da  americana 
Sijara Eubanks no último 
sábado (21) durante o UFC 
Fight Night na disputada na 
capital mexicana. A vitória 
quebrou um jejum de mais 
de dois anos sem resulta-
dos positivos – a última vi-
tória havia ocorrido no dia 
12 de março de 2017 – e 
recolocou Beth de volta no 
caminho dos bons resulta-
dos, tirando dela a pressão 
de uma possível saída do 
principal evento de Artes 
Marciais Mistas do mundo 
(MMA em inglês).

Além do retorno aos 
triunfos, a vitória de Beth 
Correia representou a su-
peração de lesões ao lon-
go da preparação para o 
combate contra Eubanks, 
onde chegou a ser cogita-
da o cancelamento da luta 
por conta de uma lesão na 
região lombar da coluna 
que a deixou sem andar por 
três dias. No dia do evento, 
mais um desafio, horas an-
tes da luta ela passou mal e 
chegou a vomitar tudo que 

havia ingerido no dia.
Contudo, ela sabia que 

precisava enfrentar o desa-
fio e vencer pelo seu futuro 
dentro do esporte e após 
perder o primeiro round, 
recuperou-se e, com um 
grande desempenho, obte-
ve na contagem de pontos 
o necessário triunfo. Sua 
apresentação no octógono 
representou o melhor do 
MMA já apresentado em 
outras exibições por Beth 
e que a levaram a disputar 
o cinturão da categoria pe-
so-galo contra a americana 
Holly Holm em junho de 
2017. A comemoração após 
o anúncio do resultado, 
deu a tônica da importân-
cia dele para a paraibana, 
que dedicou o triunfo para 
a sua irmã Tatiana, que en-
frenta um câncer de mama. 

“As pessoas não sabem 
o que uma atleta passa. 
Durante os treinos, fiquei 
dias sem andar e a luta por 
pouco não foi cancelada. Há 
muita pressão, a necessi-
dade da vitória, cheguei a 
vomitar tudo que comi no 
dia da luta e por isso extra-
vazei depois da vitória. Foi 
um alívio por ter vencido e 
coseguido apresentar um 
bom desempenho, e por 
isso comemorei tanto, acho 
que até exagerei um pouco, 
mas os fãs curtiram nas re-

des sociais”, explicou.
Se para Beth Correia 

o a edição do Fight Night 
foi para se comemorar, o 
mesmo não ocorreu para 
o MMA Brasileiro que teve 
cinco representantes no 
evento e saiu vitorioso 
apenas através do resulta-
do obtido pela paraibana 
que com o triunfo subiu 
duas posições no ranking 
do UFC, saindo da décima 
quinta posição para a déci-
ma terceira. Com o retorno 
das vitórias, a perspectiva 
é seguir a recuperação e 
tentar voltar ao topo da ca-
tegoria que hoje é domina-
da pela também brasileira 
Amanda Nunes.

Durante os treinos, 
fiquei dias sem andar e 
a luta, por pouco, não 

foi cancelada. Há muita 
pressão, a necessidade 
da vitória... cheguei a 

vomitar tudo o que comi 
no dia da luta e, por 

isso, extravasei depois 
da vitória. Foi um alívio 

ter vencido   

Essa não foi a primeira 
conquista do lutador de 
35 anos. Ele acumula 

em sua carreira 
quatro títulos da AJP, 

organização paralela da 
modalidade conhecida 

como arte suave
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Timão precisa reverter o resultado negativo da primeira partida contra o Independiente del Valle, no Equador

Corinthians decide hoje vaga 
na final da Sul-Americana

O Corinthians decide hoje 
às 21h30, no Estádio Olímpico 
Atahualpa, no Equador, vaga 
na final para o jogo de volta da 
semifinal da Conmebol Sul-A-
mericana, diante do Indepen-
diente del Valle. Ralf e Clayson 
estão confiantes em reverter 
o resultado, já que no Brasil o 
time paulista perdeu de 2 a 0.

Os dois atletas atuaram 
como titulares no triunfo sobre 
o Bahia, no sábado (21), pela 
20ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. O segundo, inclusi-
ve, marcou o gol que definiu o 
placar de 2 a 1 no jogo. Os dois 
mantém a crença na virada no 
placar, após o revés na partida 
realizada na Arena Corinthians 
na semana passada.

“Sabemos que fizemos um 
jogo muito abaixo na ida, não 
tínhamos margem para errar 
e erramos. Agora, temos totais 
condições de reverter. Temos 
que ter mais atitude. Não po-
demos fugir da nossa caracte-
rística”, afirmou  Ralf, seguido 
por Clayson em seu argumen-
to. “Podemos fazer dois gols lá, 
como eles fizeram aqui. É fazer 
o jogo do ano, vale muita coisa 
para a gente. É entrar bem con-
centrado”, recomendou.

Ralf poderá ser titular 
na partida desta quarta-feira, 
com a suspensão de Gabriel – 
que recebeu o terceiro cartão 
amarelo. Experiente no país 
– ele atuou em 2012 contra o 
Emelec no estádio Olímpico 
Atahualpa, palco do jogo, ele 
admitiu a dificuldade de atuar 
no país, mas exaltou a prepa-
ração do clube, que terá mais 
tempo de se adaptar ao país.

“Você tenta puxar a respi-
ração e não vem, o ponto posi-
tivo de ir um dia antes é se pre-
parar. Eles estão acostumados, 
mas faremos de tudo para nos 
adaptar rápido. Muda muito, 
por isso vamos um dia antes 
para nos prepararmos bem. 
Não podemos usar a altitude 
como desculpa”, explicou.

Já Clayson deu a receita 
para a vitória do Timão em 
solo equatoriano. Para ele, o 
time tem pontos a observar se 
comparados os jogos diante do 
del Valle, na ida, e o do Bahia, e 
pode traçar a estratégia mais 
favorável para o resultado ne-
cessário.

“Acho que o jogo contra 
o del Valle foi um dos poucos 
em que não fomos defensivos, 
marcamos o tempo todo lá em 
cima. Fomos ofensivos, a linha 
de trás estava mano a mano. 
Talvez não tenha sido um erro, 
mas caímos na armadilha por-
que eles estavam preparados. 
Contra o Bahia voltamos ao 
nosso normal e voltamos a 
vencer”, explicou. “Jogos são 
estratégias: a comissão monta 
e a gente executa”.

Ralf concorda com o ata-
cante: ele pede que o time exe-
cute o plano com inteligência e 
mantenha o controle dentro da 
partida. “Nossa equipe é mui-
to madura. Precisamos estar 
equilibrados para não cair na 
pressão deles, não ter jogador 
exposto. Temos que fazer um 
jogo com muita sabedoria e 
voltar com a classificação”.

A outra semifinal que en-
volve clube brasileiro será reali-
zada amanhã, no Estádio Minei-
rão, às 21h30, entre Atlético-MG 
e Colón. No jogo de ida, o time 
argentino venceu de 2 a 1.

Site do Corinthians

Lucas Tieppo
Folhapress

Antonio Brown

Jogador é acusado
de estupro nos EUA 

 

Acusações de abuso 
sexual e estupro por duas 
mulheres, duas dispensas 
em apenas duas semanas 
e histórico de polêmicas 
extra-campo. Estes são 
apenas alguns episódios re-
centes da vida de Antonio 
Brown, um dos principais 
wide receivers da NFL.

Os próximos capítulos 
da novela em que se trans-
formou a sua vida serão 
fora dos campos, pelo me-
nos por enquanto.

Ao ser dispensado 
pelo New England Patriots 
na última sexta-feira (20), 
Brown ficou apto a assinar 
por qualquer outro time da 
liga. Falta, no entanto, que 
alguma franquia assuma o 
risco de ter um jogador que 
pode ser punido a qualquer 
momento.

A NFL segue investi-
gando as acusações de abu-
so sexual e estupro contra o 
jogador pela sua ex-treina-
dora. A comissão criada pela 
liga ouviu Britney Taylor por 
horas e ainda não está defi-
nido se o atleta será ouvido 
também. A Promotoria do 
Estado de Pittsburgh anun-
ciou que o wide receiver 
não será processado crimi-
nalmente porque os casos 
prescreveram. Porém, ele 
pode ser punido esportiva-
mente pela liga por violar o 
código de conduta e acabar 
suspenso ou até mesmo ba-
nido.

Além desse processo, 

a Sports Illustrated reve-
lou outro caso de assédio 
que acabou sendo determi-
nante para a dispensa nos 
Patriots. Desta vez, uma 
artista que preferiu não se 
identificar disse que Brown 
teria ficado nu atrás dela 
enquanto pintava um dos 
quartos da sua residência. 
A publicação divulgou algu-
mas mensagens do jogador 
ameaçando a mulher.

As primeiras revela-
ções aconteceram no dia se-
guinte ao anúncio oficial da 
contratação, e as entrevis-
tas coletivas do técnico Bill 
Belichick seguintes às acu-
sações foram tomadas por 
perguntas sobre os proble-
mas extra-campo. Ao ava-
liarem a situação do jogador 
depois da segunda leva de 
acusações, os Patriots en-
tenderam que Brown saiu 
da linha de conduta e deci-
diram pela dispensa.

Apesar de usar as re-
des sociais para agradecer 
à franquia, Brown atacou o 
dono dos Patriots, Robert 
Kraft, acusado-o de tráfi-
co humano e prostituição. 
"Kraft foi pego no flagra e 
está em sua sala de estar. 
Especulações sobre AB e 
ele é demitido. Diferentes 
casos, diferentes caras, cla-
ramente", escreveu.

Drew Rosenhaus, agen-
te de Brown, revelou na 
última sexta que diversos 
times o procuraram para 
sondar a situação do atleta, 
considerado um dos cinco 
melhores recebedores da 
liga.

Porém, o jogador afir-
mou no último domingo (22) 
que não jogará mais na NFL 
após ter o segundo contrato 
rompido em duas semanas, 
deixando de receber qua-
se 40 milhões de dólares 
por causa das dispensas - 
lembrando que ele já havia 
ameaçado abandonar a car-
reira quando foi proibido de 
usar o capacete que estava 
acostumado.

"Não jogarei mais na 
NFL. Estes donos [das fran-

quias] podem cancelar acor-
dos, fazem o que querem a 
qualquer momento. Vamos 
ver o que a NFLPA [sindica-
to dos jogadores de futebol 
americano] faz para res-
ponsabilizá-los. Eles podem 
evitar valores garantidos a 
qualquer momento. Foram 
US$ 40 milhões em dois me-
ses. Vamos ver se eles vão pa-
gar!", escreveu.

O contrato com os Pa-
triots durou apenas 11 dias, 
e Brown entrou em campo 

apenas uma vez, na vitória so-
bre o Miami Dolphins, quando 
anotou um touchdown. Antes, 
o jogador foi dispensado pelo 
Oakland Raiders sem atuar 
nenhuma vez pelo time.

Nesta segunda (22), 
Brown postou foto mos-
trando que se inscreveu 
em aulas universitárias, in-
sinuando que vai voltar a 
estudar. Ele não se formou 
antes de começar a jogar fu-
tebol americano profissio-
nalmente.

Jogador afirmou que não jogará mais na NFL após ter o segundo contrato rompido em duas semanas

Ralf e Clayson reconhecem as dificuldades que o time terá na altitude, mas acreditam que a equipe tem condições de reverter o resultado adverso de 2 a 0 e alcançar a classificação à final

Foto: Divulgação/Corinthians

Foto: Michael Reaves/Getty Images
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Evento acontece na cidade de Aracaju, no Sergipe, e a principal novidade da competição será o retorno do Sport Recife

Sorteio dos grupos para a Copa
do Nordeste 2020 será amanhã
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Os dois grupos da Copa 
do Nordeste, edição 2020, se-
rão definidos em sorteio a ser 
realizado nesta quinta-feira, 
26, em Aracaju, capital de 
Sergipe, pela Confederação 
Brasileira de Futebol, às 21h. 
A competição será disputada 
por 16 equipes já conhecidas 
e o regulamento será o mes-
mo da edição 2019, que teve 
o Fortaleza como o campeão, 
ao vencer o Botafogo-PB, em 
duas partidas pelo mesmo 
placar, 1 a 0. Esta será a 17ª 
edição da competição.

De acordo com o regula-
mento, as equipes serão divi-
didas em dois grupos de oito, 
com a primeira fase em turno 
único enfrentando as equi-
pes do outro grupo; os qua-
tro primeiros de cada grupo 
se enfrentam em quartas de 
final, em jogo único, o mesmo 
acontecendo na semifinal e, 
para se conhecer o campeão 
os dois clubes vão disputar 
a final em dois jogos (ida e 
volta).

A Paraíba será represen-
tada pelo Botafogo, vice-cam-
peão da última edição ao per-
der pelo mesmo placar – 1 a 
0 para o Fortaleza, em João 
Pessoa (ida) e em Fortaleza 
(volta). O Campinense havia 
participado da pré-Copa do 
Nordeste, mais não conse-
guiu a classificação para a 
fase de grupos ao perder a 

vaga para o Náutico.
O presidente do time da 

Maravilha do Contorno, Sér-
gio Meira, não vai estar pre-
sente na solenidade em Ara-
caju e será representado pelo 
vice-presidente de futebol, 
Ariano Wanderley. 

Sérgio Meira disse que 
a cota de televisão será de-
finida durante o sorteio em 
Aracaju. O presidente do Belo 
disse que não existe prefe-
rência por adversários na 
primeira fase porque a Copa 
do Nordeste tem times de re-
nome e portanto é uma com-
petição bastante equilibrada. 
E acrescenta que a volta do 
Sport se deu de forma natu-
ral porque estava passando 
por uma fase de reestrutu-
ração, já era da Série A e caiu 
para a B. “O Sport é mais uma 
equipe que a gente vai ter 
que enfrentar também. É um 
confronto difícil”, lembra.

O presidente do Bota-
fogo disse ainda que para 
a próxima temporada, que 
já começa em janeiro com 
o Campeonato Paraibano e 
logo em seguida as compe-
tições nacionais, o time está 
sendo estruturado e para as 
contratações vem conver-
sando com o treinador Eva-
risto Piza, deixando claro 
que as posições com carên-
cia na equipe são um meia, 
para suprir a  saída do Mar-
cos Aurélio e um atacante, 
posição que está desfalcada 
com a saída do Nando.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

OS pOtES SãO ESSES (ENtrE parêNtESES, O raNkiNg 
NaCiONal dE Cada ClubE) 
n Pote 1 – Bahia (15º), Sport (16º), Vitória (17º) e Ceará (23º)
Pote 2 – Santa Cruz (28º), CRB (32º), Fortaleza (33º) e Náutico (36º)
Pote 3 – ABC (43º), CSA (45º), Botafogo-PB (46º) e América-RN (49º)
Pote 4 – Confiança (53º), River (72º), Imperatriz (111º) e Frei Paulistano (-)

Novidades

treze segue renovando o seu elenco
para as competições do próximo ano

O Treze, de Campina 
Grande, deve ter novidades 
até o fim desta semana com 
mais renovações e contrata-
ções de mais jogadores que 
irão reforçar a equipe para a 
temporada de 2020 que co-
meça em janeiro com o Cam-
peonato Paraibano. No pró-
ximo ano, o Treze, além da 
competição local, participará 
do Campeonato Brasileiro da 
Série C.

A diretoria já anunciou 

as contratações do zagueiro 
William Goiano, que defen-
deu o Botafogo-PB; o volante 
Dedé, que estava no Sampaio 
Correa, do Maranhão e o la-
teral esquerdo Gilmar, que já 
defendeu o Campinense, em 
2017 e estava no Marcílio 
Dias, de Santa Catarina. 

Além das contratações, 
o Treze já havia confirma-
do as renovações do goleiro 
Careca, do zagueiro Ítalo, 
do volante Robson e do ata-
cante Diego Ceará, além do 
treinador Celso Teixeira que 
conseguiu evitar a queda do 

time de Campina Grande 
para a Série D. Após a re-
novação do contrato, Ítalo 
foi emprestado ao Sport de 
Lagoa Seca, para as disputas 
das semifinais da Segunda 
Divisão do Campeonato Pa-
raibano.

O goleiro Mauro Iguatu 
ainda não renovou e segue 
treinando no Presidente Var-
gas, mesmo com o clube em 
recesso. Ele vem trabalhando 
para manter a forma física. 
Ele deve continuar na equipe 
em 2020.

O objetivo da diretoria, 

segundo a Assessoria de Co-
municação do Treze, é for-
mar uma equipe competitiva 
e evitar o vexame deste ano 
quando passou por maus 
momentos com campanha 
abaixo da realidade do clube 
que chegou a lutar para não 
cair para a segunda divisão 
do Paraibano.

A temporada da equipe 
galista está marcada para ter 
início no dia 11 de novembro 
e até lá, além das renovações 
e contratações, a diretoria e 
o técnico Celso Teixeira con-
tinuam a busca por reforços. 

Este ano, a final da Copa do Nordeste aconteceu em João Pessoa, entre Botafogo e Fortaleza, com o time cearense levando a melhor. Amanhã serão conhecidos os adversários dessas equipes na competição da próxima temporada

O goleiro Mauro Iguatu segue aprimorando a forma física no Presidente Vargas e deve continuar na equipe para a temporada de 2020

Foto: Pedro Alves

Foto: PBEsportes
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Memorial
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Wangari Muta Maathai foi 
uma professora e ativista 
política do meio-ambiente 
do Quênia e a primeira 
mulher africana a receber 
o Prêmio Nobel da Paz. 
Morreu aos 71 anos

Deputado federal pelo 
Distrito Federal pela UDN, 
assumindo o mandato em 

fevereiro de 1951; nasceu em 
Mamanguape (PB), a 28 de 

novembro de 1913. Morreu 
em Recife aos 86 anos

2000 — Breno Dália da Silveira, 
médico e político (PB)

2011 — Wangari Maathai, 
ambientalista e bióloga queniana

(Paiva Netto)

“Os mortos não morrem! 
Então, os cientistas, por 

serem espirituais-humanos, 
proclamarão essa realidade, 

porquanto eles também 
‘morrerão’ um dia.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRteS nA DAtA De hoJe

Sean Bean, de 60 anos, revela que está selecionando melhor os papéis para representar no cinema ou na tevê

ator que já morreu 23 vezes 
reclama que “agora chega”

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Greisielle Feitoza
de Carvalho
15/9/2019 – Aos 31 anos, em 
Ceilândia (DF). Encontrada 
morta próximo a uma canale-
ta de esgoto. Foi vítima de fe-
minicídio por esfaqueamento. 
O autor foi o companheiro de 35 anos. Eles viviam 
em situação de rua e faziam uso abusivo de crack.

Antonio Passaro
20/9/2019 – Aos 65 anos, 
em Málaga, na Espanha. Ex-
diretor-presidente da Brasil 
Terminal Portuário (BTP). 
Um dos maiores incentiva-
dores do Programa Porto & 
Negócios, da Santa Cecília TV. O executivo uru-
guaio chegou ao Brasil em julho de 2014 para 
comandar a BTP e teve a missão de elevar o ter-
minal ao patamar de excelência operacional.

Kazimierz Wojno 
(Padre Casemiro)
21/9/2019 – Aos 71 anos, 
em Brasília (DF), assassina-
do (estrangulado). Sacerdo-
te da Paróquia Nossa Senho-
ra da Saúde que nasceu na 
Polônia e vivia no Brasil há cerca de 40 anos. Foi 
vítima de latrocínio, roubo seguido de morte.

Wellington Rocha
21/9/2019 – Aos 44 anos, 
em Cajazeiras (PB). Empre-
sário natural de São João do 
Rio do Peixe (PB) envolveu-
se em um acidente de moto-
cicleta na noite da sexta-fei-
ra (20), na BR-405. Teve traumatismo de crânio 
grave e queimaduras em 50% do corpo. Seu cor-
po foi velado em Uiraúna (PB) e sepultado em 
São João do Rio do Peixe.

Karoline Marques Leal
16/9/2019 – Aos 17 anos, 
em Belford Roxo (RJ). Lu-
ciano Silva do Nascimento 
esfaqueou a ex-namorada e 
foi preso dois dias depois. A 
adolescente foi encontrada 
morta em sua casa. O assassino teria ido na casa 
da vítima para falar sobre a separação do casal.

Camila Aparecida Ferreira
18/9/2019 – Aos 22 anos, 
em Turvo (PR). Homem de 
26 anos confessou que utili-
zou um canivete para atingir 
a mulher. Ele fugiu do local e 
deixou a vítima às margens 
da rodovia 466.

Juliana Marasca
19/9/2019 – Em Rio Boni-
to do Iguaçu (PR). Homem 
identificado como Jorge de 
Moraes matou a mulher e 
a enteada, Keila Kremer, e 
depois se matou. Os corpos 
foram encontrados por um filho pequeno do 
casal, que estaria em processo de separação.

Marinalva Santos 
de Almeida
20/9/2019 – Aos 59 anos, 
em Guarapari (ES). Auxiliar 
de serviços gerais foi morta 
a pauladas pelo companhei-
ro de trabalho, Jerry Adriani. 
Além de colegas de trabalho, eles mantinham 
um relacionamento amoroso há 12 anos, mes-
mo ele sendo casado. O relacionamento dos 
dois terminou há dois meses. O assassino foi 
preso em flagrante por crime de feminicídio.

Ester Maria de 
Carvalho Neves
20/9/2019 – Aos 48 anos, 
em São José dos Quatro Mar-
cos (MT). Assassinada com 
diversos tiros durante uma 
discussão com marido, Mi-
guel Tavares, de 53 anos. Ele fugiu após o crime. 
Dois vizinhos que tentaram socorrer a vítima 
também foram baleados. A vítima teve um rela-
cionamento com Miguel Tavares, mas que esta-
va em processo de separação, e ele não aceitava.

Elisete Menin Arnold
20/9/2019 – Aos 58 anos, 
em Curitiba (PR). A agente 
de saúde foi baleada três ve-
zes na cabeça e no pescoço 
e a Divisão de Homicídios e 
Proteção à Pessoa do Para-

Sid Haig
21/9/2019 - Aos 80 anos. Ator 
norte-americano conhecido 
pelo papel de Captain Spaul-
ding nos filmes ‘House Of 1000 
Corpses’, ‘The Devil’s Rejects’ e 
‘3 From Hell’, os três realizados 
por Rob Zombie. Seu verdadeiro nome era Sidney 
Eddie Mosesian e nasceu a 14 de julho de 1939.

Karl Münter
22/9/2019 – Aos 96 anos, de 
morte natural. Ex-SS que seria 
processado por negacionismo 
e atentado à memória das víti-
mas do Holocausto. O Ministé-
rio Público de Hildesheim, na 
Baixa Saxônia, informa que, com a morte, “o proces-
so em curso contra ele fica anulado”. Ele era envol-
vido em um massacre na localidade de Ascq, norte 
da França, em 1944. Foi indiciado em julho por inci-
tar o ódio racial e violar a memória dos falecidos. O 
ex-soldado nazista afirmou no fim de 2018 ao canal 
público alemão que não acreditava na morte de seis 
milhões de judeus durante o Holocausto.

Louis Joinet
22/9/2019 – Aos 85 anos, na 
França. Juiz que trabalhou con-
tra a impunidade dos crimes de 
guerra, as prisões arbitrárias e 
os desaparecimentos forçados 
no mundo, abordando os di-
reitos humanos e os presos políticos nos países da 
América Latina  durante as ditaduras militares. Foi 
especialista independente da ONU na Subcomissão 
de Direitos Humanos durante 33 anos e um dos 
fundadores, em 1968, do Sindicato da Magistratura 
na França, considerado de esquerda.

Carl Ruiz
22/9/2019 - Aos 44 anos, de 
causa não informada. Chef 
dono do restaurante La Cuba-
na, em Nova Iorque, e conheci-
do por participações em pro-
grama culinários. Era presença 
constante em programas da emissora The Food 
Network, como ‘Guy’s Grocery Games’ (‘A Batalha 
dos Carrinhos’) e ‘Guy’s Ranch Kitchen’.

Isaac de Oliveira
23/9/2019 - Aos 66 anos, 
em Campo Grande (MS), de 
câncer no pulmão. Artis-
ta plástico que nasceu em 
Ilhéus, na Bahia, mas esco-
lheu o Centro-Oeste para 
trabalhar e expor seu talento com pintura. Dou-
tor Honoris Causa pela Universidade Federal do 
Mato Grosso do Sul (UFMS).

Alcebíades Cabral 
(Mestre Cabral)
23/9/2019 – Aos 61 anos, 
em Vitória (ES), por intoxi-
cação alimentar. Mestre de 
capoeira, presidente da Fe-
deração de Capoeira do Es-
pírito Santo, que desenvolvia trabalhos sociais 
junto a comunidades carentes e no movimento 
negro. Passou mal enquanto almoçava e morreu 
momentos depois. Ele teria comido, sem saber, 
arroz com marisco e siri. Ele era alérgico a fru-
tos do mar.
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Karine Cardoso do Prado
21/9/2019 – Aos 34 anos, no 
Distrito de Venda Nova, Belo 
Horizonte (MG). Marido foi 
preso por cometer feminicí-
dio. Vítima foi espancada com 
pé-de-cabra na cabeça e seu 
corpo encontrado dentro de um tambor à beira de 
um córrego.

Eliane Lima
22/9/2019 – Em Campo 
Maior (PI). Foi espancada pelo 
ex-companheiro, identificado 
como Sebastião Vieira, em via 
pública. A mulher foi agredi-
da com socos e pontapés. Ela 
morreu após bater a cabeça na calçada. O agressor 
fugiu, mas foi preso logo em seguida. A Polícia Civil 
está investigando o caso.

Samara da Costa Mendes
22/9/2019 – Aos 18 anos, 
em Recife (PE). Foi morta 
pelo companheiro dentro de 
casa. Kaleu Cristian Silva Re-
gueira Costa, de 24 anos, foi 
preso em flagrante pelo fe-
minicídio. Ele esfaqueou a vítima antes de atear 
fogo na jovem. Kaleu ateou fogo na residência 
com a vítima no local. O corpo de Samara foi en-
contrado carbonizado.
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ná não descartada feminicídio. O crime aconte-
ceu quando Elisete chegava do trabalho. Polícia 
investiga ex-marido.

Quando no final da primeira tempo-
rada de Game of Thrones a personagem 
do ator Sean Bean caminhava para a 
morte certa, a reação daqueles que não 
tinham lido os livros (que inspiraram a 
adaptação televisiva) era apenas uma. 
Não fazia sentido que o herói da história 
morresse no início. Mas foi precisamen-
te isso que aconteceu e, a partir daquele 
momento, nenhuma das restantes per-
sonagens estava a salvo.

A morte da personagem pode ter 
apanhado os fãs de surpresa, mas não o 
ator, habituado a este tipo de final trá-
gico. Antes da série da HBO, Sean Bean 
já tinha passado por produções como ‘O 
Senhor dos Anéis’ ou ‘007: GoldenEye’ 
onde acabou sempre morto das piores 
maneiras possíveis.

Ao todo, protagonizou 23 mortes 
no ecrã (tela de tecido esticada) e isso 
foi o suficiente para que o ator de 60 
anos decidisse não aceitar mais papéis 
nos quais o desfecho fosse esse. A reve-
lação foi feita esta no último dia 19, du-
rante uma entrevista ao tabloide britâ-
nico The Sun.

“Tive de começar a selecionar me-
lhor os papéis que aceitava para esco-
lher aqueles em que sobrevivia. Caso 
contrário, tornava-se tudo muito previ-
sível. Aceitei um papel em que me disse-
ram que iam me matar e a minha reação 
foi qualquer coisa como: ‘Outra vez não’. 
Até que me perguntaram se podiam me 
ferir gravemente. Respondi: ‘Ok, desde 
que fique vivo desta vez’”, revelou.

À mesma publicação, revela que 
terá sido o impacto que Game of Thro-
nes conseguiu que o fez pensar melhor 
nos papéis que aceitava. É que, por ter 
desaparecido da história ao final da pri-
meira temporada, o ator nunca chegou a 
fazer parte do auge da história.

“Quando me convidaram para o pa-
pel em Game of Thrones, disseram-me 
muito claramente que ia morrer. Pensei: 
‘Não quero ficar preso numa daque-
las séries de televisão que duram sete 
anos’. Mas agora gostaria que isso tives-
se acontecido. Mas sim, o meu percurso 
na série ficou claro desde muito cedo”, 
conclui.

O fato de Sean Bean ter morrido 
23 vezes em cinema e televisão levou a 
que, em meados de 2014, fosse criada 
uma campanha para salvá-lo das mãos 
de produtores e redatores que quises-
sem fazê-lo passar pelo mesmo. O ator 
sempre encarou a campanha apenas 
como mais um momento divertido na 
internet.

O ator Sean Bean em Game of Thrones



SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 72
Processo Administrativo Disciplinar n° 0032685-6/2018

Processo de Instrução n° 0013707-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 821 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, 
da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor Herivelton de Vasconcelos Costa– matrícula nº 178.404-8 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 73
Processo Administrativo Disciplinar n° 0002609-8/2019

Processo de Instrução n° 0013721-5/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 825 de 31 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho 
de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, 
da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor João Luis Sampaio– matrícula nº 173.378-8 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 75
Processo Administrativo Disciplinar n°0030878-8/2017

Processo de Instrução n°0013689-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 833 de 31 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)SORAYA SOARES DO NASCIMENTO – matrícula nº 184.263-3 para 
apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sext-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 23de setembro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO nº 005/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 286/GS/SEAP/18, no uso 
de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARCELO GERVÁSIO MOURA DA SILVA, 
Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.157-1, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 
(cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João 
da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, 
afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no Processo Administrativo Disciplinar nº 
201800003315, objetivando REGULARIZAR a sua situação funcional nesta Secretaria, em tese, de 
ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                            João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

T4U BRASIL LTDA – CNPJ/CPF N° 03.839.417/0001-30, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 1543/2019 em João Pessoa, 11 
de julho de 2019 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de ESTAÇÃO RÁDIO BASE PARA TELEFONIA 
MÓVEL CELULAR (SITE PBP-BEM-001) na(o) – RUA: SÍTIO ATOLEIRO, S/N°, ZONA RURAL, Município: 
BANANEIRAS – UF: PB – CEP: 58.220-000. 
Processo: 2017-008501/TEC/LI-5869.

GILMARQUES DANTAS DOS SANTOS EIRELI, torna público que requereu aSEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença de Operação para o Restaurante Maré Alta situado à Av João Maurício, n° 
305 - Manaíra - João Pessoa/PB.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE– 

CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente,concedeu aLicença de Instalação n° 1932/2019, em João Pessoa, 03 de setembro 
de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade Chapada. MUNICÍPIO: 
MONTE HOREBE/PB, referente aoProcesso: 2019-000474/TEC/LI-6558. Com validade de até 365 dias.

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
O Dr. JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de João 

Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em virtude de Lei, etc.
FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem ou dele tiverem conhecimento, que por este Juízo 

e Cartório do 1º Ofício Cível processam-se os autos da AÇÃO DE EXECUÇÃO (Processo nº 0106299-
04.2012.815.2001/2002012106299-2), movida por BNB BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra 
MCT LOCADORA DE VEÍCULOS LTDA, GEANDRA MAIA TOLENTINO e JOSIMÁRIO TOLENTINO. E 
constando nos autos que, as promovidas encontram-se em local incerto e não sabido, é o presente para 
CITAÇÃO de MCT LOCADORA DE VEÍCULOS LTDA (CNPJ: 09.180.152/0001-98), GEANDRA MAIA 
TOLENTINO (CPF: 097.705.514-06) e JOSIMÁRIO TOLENTINO (CPF: 097.705.524-88) para em 03 dias 
pagarem a importância devida de R$ 350.827,26 (Trezentos e cinquenta mil, oitocentos e vinte e sete 
reais e vinte e seis centavos) ou apresentarem embargos em 15 dias, independentemente de segurança 
do juízo. Arbitro os honorários em 10% do valor executado, ficando advertido que será nomeado curador 
especial em caso de revelia. E para que ninguém alegue ignorância, mandou expedir o presente, que 
será afixado no átrio do Fórum, com publicação no “Diário de Justiça” e em jornal de ampla circulação. 
CUMPRA-SE NA FORMA DA LEI. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 27/08/2019. Eu, 
________ Técnico Judiciário, digitei. 

JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA
Juiz de Direito da 1ª Vara Cível

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordináriaa realizar-
-se no dia 24 de outubro de 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Rua Y-2, nº 341, 
Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, com vista a apreciar 
a seguinte ORDEM DO DIA: (a)Paralisação das Atividades Operacionais;e (b) outros assuntos de 
interesse da sociedade.  

João Pessoa, PB, 23 de setembro de 2019
Francisco José Cavalcanti Gonçalves,

Presidente do Conselho de Administração

COMPANHIA AGROPECUÁRIA DO TRIANGULO
CNPJ N° 08.876.310/0001-86 NIRE N° 2530000194-1

EDITAL DE CONVOCAÇÃO AOS ACIONISTAS
Pelo presente EDITAL, ficam convocados os senhores acionistas da COMPANHIA AGROPECUÁRIA 

DO TRIANGULO, para a reunião da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA, a ser 
realizada às 10 horas do dia 01/11/2019, na Rua Fenelon Bonavides, n° 51, Bairro Brasília, Patos/PB, 
CEP 58.700-340, em razão da impossibilidade de realização na sede social da empresa, para tratar dos 
seguintes assuntos: 1°) Análise e aprovação do balanço patrimonial e demais demonstrações financeiras 
do exercício de 2018; 2°) Análise e aprovação do relatório da administração; 3°) Eleição da diretoria 
para os próximos três anos; 4°) Retificação e ratificação do capital social, especialmente em relação 
ao FINOR; 5°) Outros assuntos de interesse da sociedade. Patos, 18 de setembro de 2019. Ass. Izabel 
Wanderley Gayoso. Diretora Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CARIRI OCIDENTAL - CISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Vereador 
Elias Duarte, SN - Centro - Sumé - PB, às 09:00 horas do dia 07 de outubro de 2019, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE EXAMES LABORATORIAIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353-2700. E-mail: ciscosaude@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 24 de setembro de 2019
LEANDRO LIMA DA COSTA - Pregoeiro Oficial

 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL - O Pre-

sidente do SINSEJA - Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Jacaraú e Adjacências, CNPJ 
07.510.404/0001-74, no uso das atribuições que a Legislação vigente lhe confere e do Estatuto do 
SINSEJA, CONVOCA todos os Servidores Públicos Efetivos (Ativos e Inativos), lotados na Prefeitura e 
na Câmara Municipal de Pedro Régis/PB, cidade da base sindical do SINSEJA,  SÓCIOS do SINSEJA e 
CONVIDA também os demais NÃO-SÓCIOS que tomarem conhecimento deste Edital e tiverem interesse, 
para uma ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL (COM TODAS AS CATEGORIAS), que 
será realizada no DIA 28/09/2019 (SÁBADO), às 14:00 h, na ESCOLA MUNICIPAL DAURA RIBEIRO 
DA SILVA, NA AV. SEN. RUY CARNEIRO, S/N – CENTRO, CEP: 58273-000 - PEDRO RÉGIS-PB. 
PAUTA: 1. INFORMES; 2. VERBAS FINANCEIRAS: PAGAMENTOS NÃO REALIZADOS PELA GESTÃO 
ANTERIOR E DEMAIS TEMAS ATINENTES A ESTA ESPÉCIE; 3. PRECATÓRIOS RELACIONADOS À 
DIFERENÇA FUNDEF/FUNDEB DESTE MUNICÍPIO E OUTRAS PROVIDÊNCIAS; 4. OUTROS PONTOS 
E ENCAMINHAMENTOS. Jacaraú/PB, 23 de setembro de 2019. Mariano Vito da Silva – Presidente.

OBS1.: Não será justificada falta de nenhum/a sócio/a sob a alegação de problema com transporte, pois 
o SINSEJA disponibilizará transporte para todos/as que tiverem esta dificuldade, desde que comunique 
com pelo menos 24 (vinte e quatro) horas de antecedência.

OBS2.: Antes de iniciar a Assembleia, havendo necessidade, ouvido o plenário e havendo aprovação, 
poderá haver a inversão de algum(ns) ponto(s) desta pauta.

LUPERCIO  SANTANA GENTIL, CPF 038.945.964-06 TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMA-
PA- SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO Á LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO(LI) PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMOVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR SITUADO 
NA QUADRA E, LOTE 21 DO CONDOMINIO HORIZONTAL PONTA DE CAMPINA, EM PONTA DE 
CAMPINA, CABEDELO PB.

Edital de convocação para AssembleiaGeral Ordináriada 
ASSOCIAÇÃO DOS ADVOGADOS TRABALHISTAS DA PARAÍBA– AATRAPB.

Convido os associados e associadas da AATRAPB, bem como a advocacia trabalhista do Estado da 
Paraíba para comparecer a Assembleia Geral Ordinária a ser realizada no dia 08 de Outubro de 2019, 
às 17 horas e 30 minutos, à Av. Camilo de Holanda, 826 - Centro, João Pessoa - PB,sendo instalado o 
quórum mínimo com a presença de metade dos associados com direito a voto, ou trinta minutos após, 
com a presença de qualquer número de associados aptos a votar, na forma do artigo 22 do estatuto 
social, a fim de deliberarem a seguinte pauta: 

1º Prestação de contas do exercício financeiro de 2018;
2º Previsão orçamentaria para o exercício 2019/2020;
3º Mudança de endereço da sede registrada no estatuto social;
4º Criação de cargo de representante junto a ABRAT – Associação Brasileira de Advogados Tra-

balhistas;
5ºRe-ratificação da criação das delegacias regionais do Estado da Paraíba;
6º Alteração de regras eleitorais para escolha dos cargos eletivos da associação.
Reintegra-se que apenas os associados em dia com a sua anuidade poderão exercer seu poder 

de voto.
João Pessoa/PB, 24 de Setembro de 2019.

DANIEL SEBADELHE ARANHA – PRESIDENTE 
OAB/PB: 14139

ADILSON DE QUEIROZ COUTINHO FILHO - SECRETÁRIO
OAB/PB: 12897

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE MARCAÇÃO – SINDMAR -  EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - A Presidente do Sindicato dos Ser-
vidores Públicos do Município de Marcação - SINDMAR, CNPJ nº 10.859.689/0001-68, com abrangência 
municipal, convoca todos os servidores públicos municipais ativos e inativos da Prefeitura, Câmara e 
autarquias públicas municipais de Marcação/PB, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
de acordo com as seguintes especificações: DATA: 17/10/2019 às 09h00min em primeira convocação 
com todos os servidores, e às 10h00min em segunda convocação com qualquer número de servidores 
presentes. LOCAL: Sede do sindicato. ENDEREÇO: Av. João Ferreira dos Santos, s/n – Centro - Mar-
cação / PB – CEP 58.294-000 - PAUTA: 1 – Ratificação de Fundação do SINDMAR; 2 – Modificação e 
Aprovação do Estatuto; 3 – Outros pontos. DAT Marcação / PB, 16 de setembro de 2019. Maria Lúcia 
Inocêncio Costa - Presidente, CPF 739.556.714-53, residente e domiciliada à Rua da Mangueira, 66 – 
Centro, Rio Tinto/PB, CEP 58297-000.

EDITAL - NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTE
TANIA MARIA DORNELAS DE MELO, Oficiala do Cartório Registro de Imóveis de Cabedelo/PB, 

situado na rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, Cabedelo - PB, notifica o(a)(s) senhor(a)(es) proprietários(as) 
de um lote de terreno beneficiado com a casa sob nº 230, da Rua João Vitalino, situada no bairro Centro, 
Cabedelo/PB, acerca da tramitação neste Ofício de procedimento de retificação de área de um lote de 
terreno sob o nº 14 da quadra C, situado na Rua João Vitalino, centro, Cabedelo/PB (matrícula 1482), 
do qual o lote de V.S. é confrontante. O notificado possui um prazo de 15 (quinze) dias para comparecer 
neste Cartório e oferecer oposição fundamentada, caso se oponha à regularização da área mencionada. 
Todo o procedimento em conformidade com o que determina o artigo 213, II, da Lei 6.015/73. Planta do 
imóvel e certidão da prefeitura local encontram-se depositados neste Cartório.

SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO
SECRETARIA EXECUTIVA DO ORÇAMENTO DEMOCRÁTICO ESTADUAL

PRORROGAÇÃO DE PRAZO PARA A CONCLUSÃO DO PROCESSO ELETIVO DOS CONSE-
LHOSREGIONAIS DO ORÇAMENTO DEMOCRÁTICO ESTADUAL

A Secretaria Executiva do Orçamento Democrático Estadual, situada na Av. João da Mata S/N, Bloco 
IV, 2o andar – Jaguaribe – João Pessoa/PB, devidamente representada por seu secretário executivo, 
Luciélio Alves de Araújo (CÉLIO ALVES), INFORMAR, por meio desse, a população paraibana, A PROR-
ROGAÇÃO DO PRAZO PARA A CONCLUSÃO DO PROCESSO ELEITORAL dos seus conselheiros 
regionais, para o biênio 2019/2021, até 31 de outubro de 2019, em conformidade com o Regulamento 
Geral do Orçamento Democrático Estadual e o Edital das Eleições dos Conselheiros, que podem ser 
acessados na página oficial do Governo do Estado da Paraíba (www.paraiba.pb.gov.br/ode).

João Pessoa, 24 desetembro de 2019.
Luciélio Alves de Araújo– CÉLIO ALVES

Secretário Executivo do Orçamento Democrático Estadual

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01111-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 17 de outubro de 2019, às 09h: 00min (horário local), realizará a 
sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 026/2019. Objeto: Serviço de Reforma e Recuperação das Unidades e 
Ampliação da Agência Local na Estação de Tratamento de Água de Sumé - PB. Adquirir o edital ou obter 
informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 
O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 24 de setembro de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01111-4
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 18 de outubro de 2019, às 09h: 00min (horário local), realizará a 
sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 027/2019. Objeto: Serviço de Construção e Recuperação de Caixas 
de Proteção de Macromedidores de Vazão, Registros e Ventosas em adutoras em todo o Regional do 
Brejo, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a 
Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.
cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 24 de setembro de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

Edital de INTIMAÇÃO nº 76
A Comissão Permanente de Inquérito no uso das atribuições que lhe foram conferidas por meio 

da portaria nº 833 de 31 de maio de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 03 de julho de 
2019, INTIMA a Srª. SORAYA SOARES DO NASCIMENTO, matrícula nº 184.263-3, a comparecer 
perante esta Comissão no dia 30 de setembro de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA  
na condição de INVESTIGADA no Processo de nº 0030878-8/2017, Instrução nº 0013689-0/2019, 
que tem como objetivo investigar denúncia de não cumprimento do cardápio da merenda escolar 
da EEEF GUSTAVO CAPANEMA, localizada no município de João Pessoa, pertencente na circuns-
crição da 1º GRE.

João Pessoa, 24 de setembro de 2019

Governo atribui o movimento a membros de facções criminosas contra o endurecimento de regras nos presídios

terror no CE: 30 ataques a 
ônibus e prédios em 5 dias

Marcelo Rizzo
Da Folhapress

FORTALEZA, CE - O Cea-
rá voltou a ser alvo de ata-
ques criminosos oito meses 
depois da onda que resultou 
em mais de 280 ações e que 
fez agentes da Força Nacional 
de Segurança serem desloca-
dos para o Estado.

Desde a noite de sexta-fei-
ra (20), ao menos 30 ataques 
foram cometidos novamente 
contra ônibus, carros em con-
cessionárias, caminhões, pré-
dios públicos e privados e torre 
de telefonia. Eles ocorreram na 
capital, na Região Metropolita-
na e no interior.  Até o momen-
to dez pessoas foram detidas 
sob suspeita de participação 
nos atos.

O mais recente ocorreu na 
manhã de ontem. Uma conces-
sionária teve carros incendia-
dos em área nobre de Fortaleza 
– ao menos 16 veículos acaba-
ram atingidos. Pelo menos dez 
ônibus e micro-ônibus já foram 
incendiados em todo o Estado 
desde sexta (20). 

Devido aos ataques, um 
quarto da frota dos coletivos fi-
cou nas garagens ontem, e par-
te da que está em circulação, 
em linhas consideradas mais 
perigosas, está sendo escolta-
da por policiais. Pela manhã, 
havia filas e espera em todos os 
terminais da capital cearense. 

Foto: Diário Do nordeste/Folhapress

Alguns ônibus encostavam va-
zios, mas precisavam aguardar 
a chegada de carro de polícia 
para fazer a escolta. Outros 
ônibus chegavam ao terminal 
e aos pontos cheios e não para-
vam para o embarque de novos 
passageiros.

São alvos de ataques tam-
bém caminhões de lixo e carros 
de concessionárias de energia e 
água e esgoto.

O governo do Ceará atri-
bui o movimento a membros 
de facções criminosas por mo-
tivo semelhante ao de janeiro: 
o endurecimento de regras em 
unidades prisionais.

“O governo tem agido 

dentro e fora das prisões cea-
renses, cortando comunica-
ção, isolando e transferindo 
chefes criminosos. Não have-
rá volta de regalias”, disse o 
governador Camilo Santana 
(PT) em rede social. 

Um áudio vazado do se-
cretário de Segurança Peni-
tenciária, Luís Mauro Albu-
querque Araújo, atribuiu os 
ataques a uma das três fac-
ções que atua com mais força 
no Ceará, a GDE (Guardiões 
do Estado). A inteligência 
da polícia, entretanto, ainda 
apura se há, como em janeiro, 
uma coalizão de forças entre a 
GDE, o PCC e o Comando Ver-

melho para os novos ataques.
Segundo fontes do gover-

no estadual, foi encontrado 
com presos bilhete com um 
“salve” (como são conhecidos 
os recados de líderes das fac-
ções a seus membros) para 
que os ataques ocorressem em 
“comércios, shoppings, postos 
de gasolina, supermercados e 
concessionárias”. Há preocupa-
ção de que, desta vez, prédios 
privados, com maior circulação 
de pessoas, sejam alvos prefe-
renciais.

Uma tentativa de fuga, re-
gistrada há algumas semanas, 
pode ter sido o estopim para os 
novos ataques.

Segundo a polícia, pelo menos dez ônibus já foram incendiados por bandidos em todo o Estado desde sexta-feira

SÃO PAULO, SP - Visi-
velmente abalados, os pais 
da menina Ágatha Félix, 
8, morta ao ser atingida 
por uma bala perdida no 
Complexo do Alemão, no 
Rio, falaram ontem sobre 
a tragédia.

Vanessa Francisco Sales 
e Adegilson Félix pediram 
justiça e mandaram um re-
cado ao governador do Rio 
de Janeiro, Wilson Witzel 
(PSC): “Muda essa política de 
atirar. O que aconteceu com 
a minha filha pode acontecer 
com a vida de outras pessoas 
também”, disse Adegilson, 
segurando a mão da mulher, 
em entrevista ao programa 
“Encontro com Fátima Ber-
nardes” (TV Globo).

Para o casal, Witzel pre-
cisa entender que “nem todo 
mundo que está de moto, 
boné ou mochila é bandido”, 
disse o pai de Ágatha.

A criança foi baleada nas 
costas quando estava dentro 
de uma Kombi com a mãe, a 
caminho de casa, na noite da 
última sexta (20), em uma lo-

calidade no alto do Complexo 
do Alemão.

Parentes acusam a polí-
cia de ter feito o disparo, com 
o objetivo de acertar um mo-
tociclista, mas o tiro atingiu 
a menina. A polícia diz que 
foi atacada por criminosos e 
houve troca de tiros.

O caso está sendo in-
vestigado pela Delegacia de 
Homicídios.

Antes da tragédia, a fa-
mília de Ágatha contou que 
pensava em deixar a parte 
mais alta do morro do Ale-
mão por causa das constantes 
trocas de tiros entre crimi-
nosos e a polícia. O plano do 
casal, segundo Vanessa Sales, 
era juntar dinheiro e comprar 
uma casa na parte baixa da 
comunidade. A mãe da meni-
na se lembra que a família se 
refugiava no box do banhei-
ro quando as rajadas de tiro 
irrompiam na comunidade.

“Hoje eu estou aqui e sei 
que muitas mães estão cho-
rando comigo. É isso que está 
me acalentando. E saber que 
meu anjinho foi pro céu e, de 
lá, está secando as minhas lá-
grimas agora”, disse a mãe.

Pais de Ágatha pedem 
fim da “política do tiro”

Folhapress
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ERRATA

TOMADA DE PREÇOS nº 00019/2019
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos odontológico destinados 

as unidades de saúde, atendendo ao Termo de Compromisso nº 2500201712191207379, do 
Ministério da Saúde. 

Folha Linha Onde se lê Leia-se

15 11, 12, 13, 
14 e 15

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de Saúde 
10.302.1005.1039 – aquisição de 
veículos e equipamentos para os 
setores municipais e saúde – 00090 
4490.52.99 – Equipamentos e mate-
rial permanente

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de 
Saúde 10.301.2014.2032 – me-
lhoramento da saúde bucal da 
população – 4490.52.99 – Equi-
pamentos e Material Permanente

30 e 
31

36, 3 e 38,
01, 02, 03 

e 04

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de Saúde 
10.302.1005.1039 – aquisição de 
veículos e equipamentos para os 
setores municipais e saúde – 00090 
4490.52.99 – Equipamentos e mate-
rial permanente

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de 
Saúde 10.301.2014.2032 – me-
lhoramento da saúde bucal da 
população – 4490.52.99 – Equi-
pamentos e Material Permanente

39 27, 28, 29 
e 30

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de Saúde 
10.302.1005.1039 – aquisição de 
veículos e equipamentos para os 
setores municipais e saúde – 00090 
4490.52.99 – Equipamentos e mate-
rial permanente

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de 
Saúde 10.301.2014.2032 – me-
lhoramento da saúde bucal da 
população – 4490.52.99 – Equi-
pamentos e Material Permanente

322 e 
323

32 e 33
01 e 02

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de Saúde 
10.302.1005.1039 – aquisição de 
veículos e equipamentos para os 
setores municipais e saúde – 00090 
4490.52.99 – Equipamentos e mate-
rial permanente

Dotação Orçamentária
02.071 – Fundo Municipal de 
Saúde 10.301.2014.2032 – me-
lhoramento da saúde bucal da 
população – 4490.52.99 – Equi-
pamentos e Material Permanente

Aguiar-PB, 23 de Setembro de 2019
Damião Lins de Sousa 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Serviços médicos de plantões. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 

10002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande: 02.070 - SECRETARIA 
DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 02.070.10.302.0918.2057 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL - 3390.39.00.00 - OUTROS SER-
VIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 16/09/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 10039/2019 - 16.09.19 - CENTRO 
DE MASTOLOGIA E GINECOLOGIA OBSTETRÍCIA LTDA - R$ 144.000,00; CT Nº 10040/2019 
- 16.09.19 - POLICLÍNICA PAREDES LTDA - R$ 96.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 10002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 10002/2019, que objetiva: Serviços 
médicos de plantões; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: CENTRO DE MASTOLOGIA E GINECOLOGIA OBSTETRÍCIA LTDA - R$ 144.000,00; 
POLICLÍNICA PAREDES LTDA - R$ 96.000,00.

Alagoa Grande - PB, 16 de Setembro de 2019
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: REFORMA DO POSTO DE SAÚDE DA SERRA (REQUALIFICA UBS - REFORMA) 

NO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: VERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor: R$ 53.116,24. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. 

Algodão de Jandaira - PB, 24 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 0078/2019-CPL.

OBJETO:O presente Termo Aditivo tem como objetivo alterar a Cláusula Segunda do Contrato 
acima identificado que tem a seguinte redação:

Onde se lê:
CLÁUSULA SEGUNDA - DO OBJETO DO CONTRATO:
O presente contrato tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 

SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL, PARA PRESTAR SERVIÇOS NA REFORMA DO MERCADO 
PÚBLICO DE ARARUNA - PB.

 Os serviços deverão ser executados rigorosamente de acordo com as condições expressas neste 
instrumento, proposta apresentada, especificações técnicas, Tomada de Preços nº 00001/2019 e 
instruções do Contratante, documentos esses que ficam fazendo partes integrantes do presente 
contrato, independente de transcrição; e sob o regime de empreitada integral.

Leia-se:
CLÁUSULA SEGUNDA - DO OBJETO DO CONTRATO:
O presente contrato tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 

SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL, PARA PRESTAR SERVIÇOS NA REFORMA DO MERCADO 
PÚBLICO DE ARARUNA - PB.

 Os serviços deverão ser executados rigorosamente de acordo com as condições expressas neste 
instrumento, proposta apresentada, especificações técnicas, Tomada de Preços nº 00001/2019 e 
instruções do Contratante, documentos esses que ficam fazendo partes integrantes do presente 
contrato, independente de transcrição; e sob o Regime de Empreitada por Preço Unitário.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA/PB E A EMPRESA JGMENGENHARIA E 
INCORPORAÇÃO LTDA

DATA DE ASSINATURA:11 de setembro de 2019.
VITAL DA COSTA ARAÚJO

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO AO CONTRATO Nº 078/2017

O PREFEITO MUNICIPAL DE ARARUNA-PB, no uso de suas atribuições legais e:
Considerando oficio que solicita rescisão do contrato nº 0078/2017, protocolado pela empresa 

CONSBRASIL -  CONSTURTORA BRASIL LTDA, na data de 14 de agosto de 2019, e ainda pelo 
teor do parecer jurídico emitido pela Procuradora Jurídica do Município (fls. 13 a 15) que julgou 
favoravelmente pela regularidade deste processo administrativo nº 2727/2019, opinado pela reso-
lução em caráter extrajudicial do Contrato Nº 0078/2017;

neste passo, 
Considerando a existência de razões de interesse público justificadas no presente processo 
e,
Considerando o art. 79, II da Lei Federal nº 8.666/93, e cláusula décima do Contrato Nº 0078/2017;
DECIDE:
RESCINDIR o Contrato nº 0078/2017 firmado com a empresa  CONSBRASIL -  CONSTUR-

TORA BRASIL LTDA, CNPJ Nº: 03.086.586/0001-47, que tem por objeto o “CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL, PARA REALIZAR SERVI-
ÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DA 
CIDADE DE ARARUNA-PB”, conforme fundamentação integrante deste processo administrativo, 
notadamente no parecer da Procuradoria Jurídica, que passa a integrar a presente decisão como 
se aqui integralmente transcrita.

Publique-se.
Araruna-PB, 11 de setembro de 2019.

Vital da Costa Araújo
Prefeito Municipal de Araruna - PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADO PARA SECRETARIAS DO MU-

NICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Algodão de Jandaira: 02.010-GABINETE DO PREFEITO 02010.04.122.1001.2002 
- MANUTENCAO DO GABINETE DO PREFEITO 02.020-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 
02020.04.122.1002.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRACAO 
02020.06.181.1003.2005 - ENCARGOS COM POLICIAMENTO CIVIL 02.030-SECRETARIA DE 
FINANCAS 02030.04.122.1005.2008 - MANUTENCAO DO DEPTº DE FINANCAS E TESOURA-
RIA 02.040-SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 02040.12.361.1006.2018 
- MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO E CULTURA 02040.12.361.1006.2116 - MA-
NUTENCAO DO PROGRAMA BRASIL CARINHOSO 02040.12.361.2002.2013 - PAGAMENTO 
DE DESPESAS COM RECURSOS DO PDDE 02040.12.361.2002.2016 - MANUT. DAS ATIV. 
DO ENSINO FUNDAMENTAL-FUNDEB 40% 02040.12.361.2002.2017 - MANUT. DAS ATIVI-
DADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - MDE 02040.12.361.2002.2022 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR 02040.12.361.2002.2089 - CAPACITAÇÃO DE 
PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO 02040.12.361.2002.2090 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
BRASIL ALFABETIZADO 02040.12.361.2002.2092 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA PRO-
JOVEM CAMPO 02040.12.361.2002.2118 - PAGAMENTO DE DESPESAS COM RECURSO 
DO FNDE 02040.12.364.1006.2095 - MANUTENCAO DE TRANSPORTE UNIVERSITA-
RIO 02040.12.365.2003.2019 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
02040.12.365.2003.2053 - MANUTENCAO DE CRECHES 02040.12.366.2002.2091 - MANUT. 
DO PROG. DE JOVENS E ADULTOS - EJA 02040.13.392.2005.2028 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES CULTURAIS 02040.12.392.2005.2093 - REALIZ. DE EVENTOS SOCIAIS, CULT. 
ESPORTIV. E TURIS 02040.13.392.2005.2096 - IMPLANTAR O MEMORIAL �CASA DE JOSÉ 
AMERICO DE ALME� 02040.27.812.2005.2097 - IMPLANTAÇÃO E MANUT. DO PROJETO 
ESPORTE PARA TODOS 02.050-SECRETARIA DE SAUDE 02050.10.301.1007.2039 - MANU-
TENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 02.060-SECRETARIA DE ASSISTEN-
CIA SOCIAL 02060.08.122.1008.2054 - MANUT.DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 02060.08.122.1008.2087 - PRODUÇÃO MULTI MISTURA 02060.08.122.1008.2088 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 02.070-SECRETARIA DE 
INFRA-ESTRUTURA E ECONOMIA 02070.15.122.1009.2055 - MANUTENCAO DAS ATIV. DA 
SEC. DE INFRAESTRUTURA 02070.15.122.1009.2056 - MANUT. DO DEPTº DE OBRAS, VIAS 
URBANAS E RURAIS 02070.15.451.1009.2110 - MANUTENÇÃO DO CEMITERIO PUBLICO 
02070.15.452.2012.2059 - MANUTENCAO DO DEPARTAMENTO DE LIMPEZA PUBLICA 
02070.20.122.1009.2057 - MANUT. DO DEPTº DE AGRIC.,REC.HID. E ABASTECIMENTO 
02.080 - INST. PREV. DOS SERV. MUNIC. DE ALG. JANDAIRA 02080.09.272.2019.2068 - MA-
NUT. DOS SERV. DE SUPERV. E COORD. DO IPSAJ 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
02090.10.301.1007.2038 - CAPACITAÇÃO DE PROFISSIONAIS 02090.10.301.2006.2029 - MANUT. 
DAS ATIV. DOS SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 02090.10.301.2006.2030 - MANUT. DAS 
ATIVID. DO PROG. SAUDE DA FAMILIA-PSF 02090.10.301.2006.2032 - PROGRAMA SAUDE 
BUCAL 02090.10.301.2006.2037 - MANUTENCAO DAS UNIDADES BASICAS DE SAUDE 
02090.10.301.2006.2101 - MANUTENCAO DA FARMACIA BASICA 02090.10.301.2006.2103 
- IMP. E MANUT. DO CENTRO ESPECIAL. ODONTOL. CEO 02090.10.301.2006.2105 - MANU-
TENCAO DO PROGRAMA NASF 02090.10.301.2006.2106 - MANUTENCAO DO PROGRAMA 
BRASIL SORRIDENTE 02090.10.301.2006.2108 - MANUT. DAS ATIVID. DO PROG. SAUDE NA 
ESCOLA-PSE 02090.10.304.2006.2034 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA VIGILANCIA SA-
NITARIA 02090.10.305.2006.2035 - MANUT.DAS ATIV. DA VIG. EPIDEMIOLOGICA E AMBIENTAL 
02.100-FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 02100.08.243.2008.2051 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 02100.08.243.2008.2075 - MANUT. DOS SERVICOS 
CONVIV. E FORTAL. DE VINCULOS 02100.08.243.2008.2076 - MANUTENCAO DO PROGRAMA 
CRIANCA FELIZ 02100.08.243.2008.2119 - MANUTENCAO DO PETI 02100.08.244.2007.2047 - 
IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DO PAIF 02100.08.244.2007.2077 - MANUTENCAO DO CRAS 
02100.08.244.2007.2078 - MANUTENCAO DO IGD-SUAS 02100.08.244.2007.2079 - MANUTEN-
CAO DO FEAS 02100.08.244.2007.2080 - MANUTENCAO DO CREAS 02100.08.244.2007.2081 
- MANUTENÇÃO DO IGD/BOLSA FAMILIA-IGDBF 02100.08.244.2007.2086 - MANUT. DO FUNDO 
MUNICP. DE ASSIST. SOCIAL-FMAS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de 
Jandaíra e: CT Nº 00122/2019 - 17.09.19 - FELIPE MENESES DIAS 60022661352 - R$ 2.343,70; 
CT Nº 00124/2019 - 17.09.19 - JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 188,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: Aquisição por compra 
de um veículo tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo 
de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Belém - PB, 24 de Setembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00036/2019. OBJETO: Aquisição por compra de um veículo 
tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo de referência. 
ABERTURA: 23/09/2019 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 24/09/2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição de papel ofício 
A4, para atender as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração Municipal 
até dezembro de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Belém - PB, 24 de Setembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00035/2019. OBJETO: Aquisição de papel ofício A4, 
para atender as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração Municipal até 
dezembro de 2019. ABERTURA: 18/09/2019 as 08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. 
DATA: 24/09/2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de fogos de artifícios para realização de shows pirotécnicos, durante a realização de eventos 
promovidos pela Prefeitura Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: JOSUE PEREIRA DOS SANTOS - R$ 35.675,00.

Casserengue - PB, 17 de setembro de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de fogos de artifícios para realização de shows pirotécnicos, 
durante a realização de eventos promovidos pela Prefeitura Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS e MDE: 3390.30.99 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 00059/2019 - 18.09.19 - JOSUE PEREIRA 
DOS SANTOS - R$ 35.675,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de “ Porcelanato polido bege medindo 

62,5cm x 62,5cm - totalizando uma área total de 200,94 m2”. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00050/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 - Ações adminis-
trativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.30. 99 - Material de consumo. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00148/2019 - 04.09.19 - RP da Silva Material 
de Construção Ltda EPP - R$ 9.604,93.
  

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃOTERCEIRA CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 09de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUI-
SIÇÃO DE BENS (TECIDOS E AVIAMENTOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV 827939/2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 24 de Setembro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.010/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às14:00 horas do dia 10 de outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial. Tipo menor preço, para:Contratação de empresa 
para aquisição de material de informática em geral para atender ao Fundo Municipal de Defesa dos 
Direitos Difusos-PROCON, Campina Grande-PB,conforme termo de referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: lei10.520 de 17 de julho de 2002,Lei nº 13.726 de 8 de 
setembro de 2018, Decretos Municipais 3.057/2003 (Pregão) eLei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83)99946-0355/ 9.08168-2407.E-mail: proconcg.licita@gmail.com, Campina Grande - PB,24de 
setembro de 2019, Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 10 de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de notebook e impressora multifuncional destinados à todas as Secretarias, Órgãos 
e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 24 de Setembro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 
11:30 horas do dia 10 de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Aquisição de Material de Construção e Hidráulico, para todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 24 de Setembro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00007/2019.

A CPL do Município de Conceição/PB, comunica a todos os interessados que a sessão de 
abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe 
será realizada no dia 27 de setembro de 2019 às 11h00 (hora local), na sala da comissão de lici-
tação na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição 
- PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. 
Publique-se e registre-se.

Conceição - PB, 24 de Setembro de 2019
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA TOMADA DE PREÇO N°. 00006/2019
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 190730TP00006

O Município de Conceição/PB, através da Comissão Municipal de Licitação da Prefeitura Muni-
cipal, torna público FRACASSADA a Tomada de Preço n° 00006/2019. PROCESSO LICITATÓRIO 
Nº. 190730TP00006, Objeto: Contratação de empresa especializada para pavimentação de via(s) 
pública urbana no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 880462/2018/MCidades/Caixa. Tipo: Menor Valor Global. MOTIVO: Justifica - se a única 
empresa participante não atendeu com os requisitos exigidos do Edital, na fase de Habilitação, 
sendo dessa forma declarada Fracassada.

Conceição - PB, 24 de Setembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE APOIO E ALIMENTAÇÃO PARA PACIEN-
TES ENCAMINHADOS PARA CAMPINA GRANDE, PARA ATENDIMENTO ATRAVÉS DE T.F.D 
(TRATAMENTO FORA DE DOMICÍLIO), ENCAMINHADOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 23 de Setembro de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10011/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalida-

de PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10011/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE FORMAÇÃO TÉCNICA, CLÍNICA E CONSULTORIA PARA PRESTAÇÃO DE 
AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE EM CONSULTAS MÉDICAS ESPECIALIZADAS, NA ÁREA 
DE SAÚDE MENTAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES E DEMANDAS ESPECIFICAS DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES 
NO PROJETO BÁSICO EM ANEXO. Data de Abertura: 09 de outubro de 2019às 10h00min. O 
Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, 
Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 
08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 24 de setembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00053/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: CARLOS ANTONIO LACERDA
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 1.300,00 (hum mil e trezentos reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00054/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 54.950,00 (cinqüenta e quatro mil novecentos e cinqüenta reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00055/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: EDILANE CARVALHO ARAUJO
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 6.050,00 (seis mil e cinqüenta reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00052/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: ELOHIM COMERCIAL E SERVIÇOS EIRELI
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 2.968,00 (dois mil novecentos e sessenta e oito reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00051/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: MK DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 280,00 (duzentos e oitenta reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00056/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: ODONTOMED COMERCIO E PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 9.498,50 (nove mil quatrocentos e noventa e oito reais e cinqüenta 

centavos).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
0KM, destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00023/2019 contrato de nº 00050/2019.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: XAVIER AFREU DE ASSIS
OBJETO: Aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 0KM, 

destinado a Secretaria Municipal de Saúde do Município.    
VALOR GLOBAL DE: R$ 1.599,00 (hum mil quinhentos e noventa e nove centavos).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2019.

Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

RATIFICO E HOMOLOGO, nos termos do art. 25, inciso III, c/c o “caput” do art. 26, ambos da 
Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores, a situação de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 
para a contratação, através da empresa detentora de Contrato de Exclusividade BOLE & BOLE 
EVENTOS E ENTRETIREMENTO LTDA, cadastrada no CNPJ N° 15.020.352/0001-86, da Banda: 
BOLE & BOLE, para animar as festividades do padroeiro do município no dia 06 de Outubro no 
valor global de R$ 15.000,00 (quinze mil reais), a serem pagos de forma à vista, conforme constar 
do respectivo contrato de prestação de serviços.

Ibiara - PB, 20 de Setembro de 2019.
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO DE

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
Assunto: CONTRATAÇÃO DE GRUPO MUSICAL PARA AS FESTIVIDADES DO PADROEIRO 

DO MUNICÍPIO NO DIA 06 DE OUTUBRO.
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO: 00008/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRUPO MUSICAL PARA ANIMAR AS FESTIVIDADES DO 

PADROEIRO DO MUNICÍPIO NO DIA 06 DE OUTUBRO.
FUNDAMENTO JURÍDICO: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.
RATIFICAÇÃO/HOMOLOGAÇÃO: 11/06/2019, pelo Exmo. Sr. Prefeito FRANCISCO NENI-

VALDO DE SOUSA
CONTRATADA:  BOLE & BOLE EVENTOS E ENTRETIREMENTO LTDA, cadastrada no CNPJ 

N° 15.020.352/0001-86
VALOR GLOBAL: R$ 15.000,00 (quinze mil reais).  
FORMA DE PAGAMENTO: A vista, de acordo com Contrato de Prestação de Serviços Artístico-

-Musicais.
Ibiara - PB, 23 de Setembro de 2019

SEBASTIÃO BATISTA PALITO
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Prestação de Serviços, de acordo com o processo Inexigibilidade 
nº 00008/2019. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: BOLE & BOLE EVENTOS E ENTRETIREMENTO LTDA, cadastrada no CNPJ 

N° 15.020.352/0001-86
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRUPO MUSICAL PARA ANIMAR AS FESTIVIDADES DO 

PADROEIRO DO MUNICÍPIO NO DIA 06 DE OUTUBRO.
VALOR GLOBAL R$: 15.000,00 (quinze mil reais)
PRAZO: 31.12.2019.

Ibiara  - PB, 24 de Setembro de 2019
Francisco Nenivaldo de Sousa  Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara-PB, através do seu Presidente e comissão de licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fica ADIADA  a licitação Tomada de Preços nº 
00008/2019, do dia 07.10.2019 às09:00 horas PARA o dia 08.10.2019 às 09:00. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contados pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.   

Ibiara-PB, 24 de Setembro de 2019
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33041/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 

DE ENSINO FUNDAMENTAL COM 10 SALAS DE AULA NO RESIDENCIAL VISTA ALEGRE, EM 
JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação 
da SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa ACCOCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES 
EIRELI-EPP., interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/103406 no dia 20/09/2019, contra 
o resultado do julgamento de Proposta. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 24 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.002/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1823/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, no uso de suas atribuições legais, 
torna público para o conhecimento dos interessados: Considerando os termos da decisão em 
Recurso Administrativo interposto pela empresa: 1) A.S.CONSTRUÇÕES EIRELI  - CNPJ  Nº 
33.506.391/0001-70, da Comissão Setorial de Licitação concernente ao Recurso Administrativo 
interposto por essa empresa, referente ao certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.002/2019 
que tem como objeto a  Contratação de empresa especializada para a Implantação de Pavimentação 
em Paralelepípedo em diversos bairros de João Pessoa (Bairro Costa do Sol: Rua Maria Ferreira 
Leite; Bairro Mumbaba: Rua Argélia, Rua Haiti, Rua Panamá, Trav. Panamá, Rua Cid. Pedra Lavrada, 
Rua Santa Cecília e Rua Cidade de Santa Luzia; Bairro Gramame: Rua Severino Antônio da Silva; 
Bairro Varjão: Rua Mourão Rangel, Rua Rangel Travassos; Bairro Cristo Redentor: Rua Tenente 
Mota, Bairro Castelo Branco: Rua Marcos Tulius Batista; Bairro Lot. Parise: Rua Marli do Nascimento 
Souza; Bairro Oitizeiro: Rua Napoleão; Bairro Mangabeira: Rua Judi Leocádio da Silva, Rua Antônio 
Freire da Nóbrega; Bairro Funcionários II: Rua Alexandrino Dom da Silva), na Cidade de João Pessoa/
Pb. Comunica que o Recurso Administrativo interposto pela referida empresa, foi conhecido como 
tempestivo, mas no mérito lhes foi negado provimento,  CONSERVANDO-SE a decisão anteriormente 
prolatada para ratificar e manter o julgamento da HABILITAÇÃO  sendo, portanto, declaradas habi-
litadas as empresas: ARKO Construções Ltda. – CNPJ 10.715.077/0001-00, A3T CONSTRUÇÃO E 
INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPO-
RAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43, CONSTRUTORA 
FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90, KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES 
LTDA.-  CNPJ  Nº 11.306.141/0001-53 e INABILITADAS as empresas: 3C ENGENHARIA LTDA. 
- CNPJ  Nº 70.092.275/0001-88 e A.S.CONSTRUÇÕES EIRELI  - CNPJ  Nº 33.506.391/0001-70. 
Informa também que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas 
pela Assessoria Jurídica e que o inteiro teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi 
ratificado pelo Senhor Secretário de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo 
administrativo na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA

João Pessoa, 24 de setembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.004/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1698/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento 
dos interessados: Considerando os termos da decisão em Recurso Administrativo interposto pela 
empresa: 1) A.S.CONSTRUÇÕES EIRELI  - CNPJ  Nº 33.506.391/0001-70, da Comissão Setorial 
de Licitação concernente ao Recurso Administrativo interposto por essa empresa, referente ao 
certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.004/2019 que tem como objeto a  Contratação 
de Empresa Especializada para Executar Obra de Serviços de Implantação de Pavimentação em 
Paralelepípedo em Diversos Bairros de João Pessoa (Bairro Valentina: Rua Iomar Moreira e Rua 
Moacir da Costa; Bairro Cuiá: Rua José Gomes Sobrinho; Bairro Paratibe: Rua Tatu Peludo; Bairro 
João Paulo II: Rua Benedita Damásio; Bairro Cristo Redentor: Rua Júlia Ribeiro da Silva; Bairro 
Mumbaba: Rua Cidade Baía da Traição, Rua Cidade de Puxinanã, Rua Cidade de Diamante, Rua 
São Jose de Sabugi, Rua Cidade de São Mamede, Rua Indonésia, Rua Sibéria, Rua Cabo Verde, 
Rua Marrocos, Rua Lituânia, Rua Peru, Rua Mônaco, Rua Hungria, Rua Bolívia, Rua Afeganistão, 
Rua Porto Rico, Rua China, Rua Trav. Madagascar, Rua Nova Floresta, Rua  Cidade De Manaíra, 
Rua Equador, Rua Turquia, Rua França Rua Arábia, Rua Cidade Cruz do Espírito Santo e Rua 
Guatemala) – PB. Comunica que o Recurso Administrativo interposto pela referida empresa, foi 
conhecido como tempestivo, mas no mérito lhes foi negado provimento,  CONSERVANDO-SE a 
decisão anteriormente prolatada para ratificar e manter o julgamento da HABILITAÇÃO  sendo, 
portanto, declaradas habilitadas as empresas: A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  
CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90, 
7 e  INABILITADA a empresa: A.S. CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ Nº 33.506.391/0001-70. 
Informa também que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas 
pela Assessoria Jurídica e que o inteiro teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi 
ratificado pelo Senhor Secretário de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo 
administrativo na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA.

João Pessoa, 24 de setembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de serviços especializados de Consultoria e Assessoria 
Técnica em Gestão de Saúde, pata atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Mogeiro, no dia 08/10/2019 às 09:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. 
Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 07/10/2019.

Mogeiro, 24 de setembro de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de hortifrutigranjeiros, para atender as necessidades 
do Programa Nacional de Alimentação Escolar, do Programa de Educação de Jovens e Adultos, do 
Hospital Municipal e do Serviço de Fortalecimento de Vínculos - SCFV, no Município de Mogeiro, 
no dia 08/10/2019 às 10:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente 
João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 07/10/2019.

Mogeiro, 24 de setembro de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO PROCESSO 
LICITATÓRIO Nº 190703TP00004, TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Monte Horebe, torna público o resultado 
do recurso administrativo impetrado pela Empresa JOSE GOMES DE ABREU SOBRINHO, cujo 
objeto consiste na Contratação de empresa para construção do Cemitério Monte da Saudade, no 
Município de Monte Horebe - PB. Dá análise do recurso à vista das normas estabelecidas no ato 
convocatório, ante toda a exposição de motivos contida nesta Decisão, sem nada mais evocar e 
entendendo que as questões levantadas e apresentadas pela recorrente estão em consonância 
com os princípios que regem a licitação, bem como a legislação vigente, manifestamos por conhe-
cer o recurso para dar-lhe provimento reformando a decisão para declarar habilitada a empresa 
JOSÉ GOMES DE ABREU SOBRINHO. Os autos do processo licitatório encontram-se com vista 
franqueada aos interessados. torna público que irá proceder na abertura dos envelopes contendo 
a Proposta de Preços das empresas habilitadas no processo em epígrafe. DATA DE ABERTURA 
E JULGAMENTO DAS PROPOSTAS: Será no dia 27/09/2019 ás 10:00 hrs na sala de Licitações 
,  Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 

Monte Horebe - PB, 24 de Setembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Prestação 
de serviços para publicidade (carro de som), para divulgação dos atos institucionais, das ações, 
programas e das atividades realizadas pelas Secretarias deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 24 de Setembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 08 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de serviços de lavagem de veículos e máquinas pesadas para atender as necessidades da frota 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 24 de Setembro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Processo Licitatório nº 00030/2019
O Pregoeiro, do município de Natuba, sediada na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Cen-

tro - Natuba – PB, no uso de suas atribuições legais, faz saber, publicamente o adiamento “sine 
Die” da sessão inaugural, marcada para as 09:00 horas do dia 26 de Setembro, de 2019, tendo 
por objeto: Aquisição de Materiais Gráficos, de forma parcela, para atender as necessidades das 
diversas secretarias do município de Natuba/PB. JUSTIFICATIVA: A prorrogação ocorre pela 
necessidade de adequação do edital e seus anexos. Salientamos que uma nova data da abertura 
do certame será publicada em momento oportuno. Demais informações serão possíveis no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. 
E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 24 de Setembro, de 2019.
 AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Seleção de Instituição 
Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo 
período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e 
demais conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: BANCO BRADESCO S.A. - R$ 142.090,00.

Pilões - PB, 11 de setembro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Seleção de Instituição Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de 
Concessão Onerosa de Uso, pelo período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha 
de pagamento dos servidores e demais conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00022/2019. VIGÊNCIA: até 12/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Pilões e: CT Nº 00086/2019 - 12.09.19 - BANCO BRADESCO S.A. - R$ 142.090,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0021/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de 
serviços na Confecção de Próteses Dentárias, destinadas à população carente deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDIPO DE ANDRADE MA-
TIAS - ME - R$ 22.250,00.

Pilões - PB, 02 de setembro de 2019
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços na Confecção de Próteses Dentárias, destinadas à população 
carente deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos MAC e SUS: 3390.39 99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões 
e: CT Nº 00085/2019 - 04.09.19 - EDIPO DE ANDRADE MATIAS - ME - R$ 22.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 10h00min, do dia 08 de outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição por compra de 
um veículo novo, tipo passageiros, tipo van, para melhor atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde do município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 24 de setembro de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 11:00 horas do dia 22 de Outubro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Neste mesmo local, 
data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.
prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 23 de Setembro de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

Câmara Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 06/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 de 
outubro de 2019, ás 14:30 horas, na sala da CPL na Câmara Municipal de Sousa, Situada a Rua 
Nabor Meira, nº 17, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. 
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviço no fornecimento de Quentinhas, Buffet 
e Coffee Break, para atender as necessidades da Câmara Municipal. Os interessados poderão 
ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias 
úteis no endereço supracitado.

Sousa, 24 de setembro de 2019.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira

Câmara Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 07/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 de 
outubro de 2019, ás 14:00 horas, na sala da CPL na Câmara Municipal de Sousa, Situada a Rua 
Nabor Meira, nº 17, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. 
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de combustíveis e derivados de petróleo para 
atender as necessidades da Câmara Municipal, discriminados e quantificados nos anexos do edital. 
Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Sousa, 24 de setembro de 2019.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira 

Câmara Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 08/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 de 
outubro de 2019, ás 15:20 horas, na sala da CPL na Câmara Municipal de Sousa, Situada a Rua 
Nabor Meira, nº 17, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. 
Objeto: contratação de empresa especializada na execução de prestação de serviço em gerar a 
folha de pagamento, contracheque, GEFIP, RAIS, DIF, SAGRES PESSOAL, e demais atos ad-
ministrativos nessa área, junto a Câmara Municipal de Sousa, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente 
das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Sousa, 24 de setembro de 2019.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 064/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08de 

outubrode 2019, às 08:30 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste emSistema de Registro de Preço para a 
Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de serigrafia e confecções para 
atender as necessidades do município de Sousa-PB..Interessados poderão baixar o edital no portal 
da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente 
das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 
(dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. 
O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 24 de setrmbrode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
TOMADA DE PREÇO12/2019

A CPL torna público para conhecimento dos interessados, que a última sessão válida restou 
DESERTA. Devido à grande relevância do objeto, e a importância de sua contratação, o Presidente 
da CPL, estipulanova sessão para a entrega e abertura dos envelopes das empresas interessadas, 
para o dia 11 de novembro de 2019 as 09h00sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Cel. José Gomes 
de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB. Objeto: Contratação de empresa especializada, para 
prestação de serviços de Publicidade, propaganda, Marketing, Agência de Noticias e Comunicação 
como atividade em rádios, internet e outros, para suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Edital na sala da CPL das 08h00min 
ás 12h00min horas, em dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB 23de setembro de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente da CPL/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00054/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00031/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 08 
de Outubro de 2019, 09h00min (Nove Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação dos Serviços de Empenhamento 
das Despesas da Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB.          

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 24 de Setembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00055/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00032/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 08 
de Outubro de 2019, 11h00min (Onze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Realização de Exames por Imagem de 
Média e Alta Complexidade para atender as Necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Salgadinho-PB.          

  INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 24 de Setembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00056/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00033/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 08 
de Outubro de 2019, 14h00min (Quatorze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Elaboração 
de Projetos, Assessoria, Consultoria, Faturamento e Processamento de dados na Área da Saúde, 
junto a Secretaria Municipal de Saúde do Município de Salgadinho-PB.          

  INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 24 de Setembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE COBERA 

METÁLICA DO GINÁSIO POLIESPORTIVO DA ESCOLA AGROTECNICA. LICITANTE HABILITADO: 
KARLA GOMES BEZERRA - ME. LICITANTE INABILITADO: H. F. DE SOUZA CONSTRUCOES 
EIRELI – ME; por não atender ao disposto no item: 6.1.3.3. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 03/10/2019, às 09:30 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 24 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00097/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00097/2019, para o dia 07 
de Outubro de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274.

 Sumé - PB, 24 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00096/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00096/2019, para o dia 07 
de Outubro de 2019 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 24 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRU-
ÇÃO DE PRAÇA NO DISTRITO DE PIO X SUMÉ- PB. LICITANTE HABILITADO: H. F. DE SOUZA 
CONSTRUCOES EIRELI - ME. LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA CONSTRUPLAN 
LTDA. – ME, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.3.2, 6.1.3.2.3, 6.1.4.2.1.1 e 6.1.4.3.1.1;CONS-
TRUTORA GONÇALVES LTDA por não atender ao disposto nos itens: 6.1.4.2.1.1 e 6.1.4.3.1.1; 
KARLA GOMES BEZERRA - ME, por não atender ao disposto nos itens: 6.1.4.2.1.1 e 6.1.4.3.1.1. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
03/10/2019, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - 
Sumé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: 
cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 24 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 

públicas urbanas no município de São José de Espinharas, conforme Nº SICONV 873248. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: NOBREGA E 

SOUZA CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: R$ 290.789,54.
LICITANTE CLASSIFICADO: JMSV CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 297.793,91
O licitante B2 CONSTRUCOES EIRELI, ficou desclassificada por não apresentar o BDI e 

encargos – item 9.8 do instrumento convocatório; a empresa E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - ELX CONSTRUCO, ficou desclassificado por apresentar a planilha orçamen-

tária incompleta e não apresentou o BDI e encargos – item 9.8 do instrumento convocatório; e a 
empresa PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP, ficou desclassificado 
por apresentar a planilha modelo anexo 01 em branco e a cópia do orçamento da prefeitura com 
assinatura do prefeito e arquiteto do município, desta forma descumpriu o item 10.9.3 do instrumento 
convocatório e descumpriu os itens 9.4 e 9.6 conforme o instrumento convocatório. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Praça Bossuet Wanderley, 61, Centro, São José de Espinharas - PB, no 
horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis.

São José de Espinhara - PB, 23 de Setembro de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

Responsável: Edcarlos Pereira Rolim
CPF: 089.913.904-39
Título/Valor – DMI – R$ 204,00
Protestante: Posto N S de Fatima
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 123230
Responsável: Rute Amorim de Lima
CPF: 363.275.118-80
Título/Valor – CDA – R$ 8.393,73
Protestante: Fazenda Nacional Div Ativa 
Simples Naciona
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo:123197 
Responsável: Marcos Antonio Pereira

CPF: 118.260.098-09
Título/Valor – CBI – R$ 4.440,07
Protestante: BV Financeira 
Apresentante: Portinho Advogados e Asso-
ciados
Protocolo: 123183
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 24 de setembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 24.04.19.520 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019
REGISTRO CGE Nº 19-00859-9

DATA DE REABERTURA: 27/09/2019 - ÀS 09h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE COFFEE BREAKS, 

ALMOÇOS E LANCHES PARA REALIZAÇÃO DE EVENTOS DA GERÊNCIA EXECUTIVA DE 
VIGILÂNCIA EM SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por Item, será reaberta 
na data acima assinalada, considerando resultado de diligência que alterou resultado do certame. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 
16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 24 de setembro de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1
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